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Мы, многонациональный народ 
Российской Федерации, 

соединенные общей судьбой на своей земле, 
утверждая права и свободы человека, 

гражданский мир и согласие, 
сохраняя исторически сложившееся 

государственное единство, 
исходя из общепризнанных принципов 

равноправия и самоопределения народов, 
чтя память предков, 

передавших нам любовь и уважение к Отечеству, 
веру в добро и справедливость, 

возрождая суверенную государственность России 
и утверждая незыблемость ее демократической основы, 

стремясь обеспечить благополучие 
и процветание России, 

исходя из ответственности за свою Родину 
перед нынешним и будущими поколениями, 
сознавая себя частью мирового сообщества, 

принимаем 
КОНСТИТУЦИЮ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

16+



В канун выборов Президента хочу 
предложить нашим читателям, 
в особенности тем, кто будет впервые 
принимать участие в голосовании, 
обернуться назад и вспомнить 
путь, который наша страна прошла 
за последние 25 лет.

В. В. Путин	—	 
четверть	века
у штурвала	 
России

Текст: Сергей Евгеньевич Нарышкин,
директор Службы внешней разведки Российской Федерации,  
председатель Российского исторического общества
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«Сейчас, когда в нашем обществе 
многое меняется, когда вновь идут 
горячие споры, именно ценности 
Конституции, их защита и полноценное 
проведение в жизнь способны 
сохранить общественную 
стабильность и стать 
целью, объединяющей 
самые разные 
политические силы».

С. Е. Нарышкин. «Российская газета». 
11 ноября 2013 года

«Мы, многонациональный народ Россий-
ской Федерации, соединенные общей 
судьбой на  своей земле, утверждая пра-
ва и  свободы человека, гражданский мир 
и  согласие…» С  этих слов, известных ка-
ждому гражданину России, начинается пре-
амбула Конституции. Принятый 12 декабря 
1993 года Основной закон определяет глав-
ные ценности и устремления народа и госу-
дарства, их роль и значение в мире.

Россия — неотъемлемая часть мировой 
цивилизации, самобытная страна с тысяче-
летней историей. На Западе нас часто срав-
нивают с  медведем: мол, очень большие 
и опасные. Это, конечно, далеко не так. Да, 
мы — большие. Но, как никто другой, мы хо-
рошо знаем цену мира и потому, как никто 
другой, дорожим миром.

Мне, как  коренному петербуржцу, гора-
здо ближе морские аллегории. Россия 
для меня — это мощный и современный ко-
рабль, уверенно плывущий вперед по вол-
нам, невзирая на шторма и бури. Последние 
четверть века у штурвала нашего корабля 
стоит Владимир Владимирович Путин — 
капитан, под  чьим руководством мы идем 
к  намеченным целям. А  цели ясны — они 
отражены в  российской Конституции, ко-

торая указывает на  них как  компас. Это 
в первую очередь благополучие и процве-
тание России; защита семьи, материнства 
и  детства; обеспечение гражданских прав 
и свобод, включая право пользования род-
ным языком; поддержание и  укрепление 
международного мира; суверенитет и неза-
висимость, безопасность и целостность Рос-
сийского государства.

При этом время от времени раздаются го-
лоса о  необходимости поиска националь-
ной идеи. На этот счет прозвучало немало 
предложений, но  при  тщательном рассмо-
трении все они сводятся к  простым и  по-
нятным истинам, записанным в Конституции 
России. Уверен, что  в  неотступном следо-
вании Основному закону и  состоит наша 
национальная идея. Желая блага стране 
и ее гражданам, не требуется «изобретать 
велосипед», нужно лишь последовательно 
добиваться воплощения в  жизнь положе-
ний и норм Конституции с тем, чтобы до кон-
ца использовать заложенный в ней ресурс 
развития. Хочу также напомнить, что  Кон-
ституция — это «живой» документ, она может 
и  должна меняться в  соответствии с  акту-
альными потребностями российского обще-
ства и возникающими новыми вызовами.

Как  гарант Конституции Президент несет 
ответственность за  то, чтобы каждый граж-
данин нашей страны чувствовал себя за-
щищенным, имел все возможности для дос-
тойной жизни и  гармоничного развития. 
Для  этого глава государства уполномочен 
принимать решения, иногда непростые и не-
популярные, но, вне всякого сомнения, всег-
да тщательно обдуманные и взвешенные.

Хочу также отметить, что  в  своей истории 
мы не всегда ценили то, что было нами до-
стигнуто и завоевано. Разрушая и принижая 
прошлое, пытались на обломках построить 
новую жизнь, зачастую ценой неимоверных 
жертв и усилий народа, наперекор законам 
человеческой природы и  бытия. Убежден, 
что Россия во главе с Президентом В. В. Пу-
тиным нашла свой путь и уверенно следует 
ему, что подтверждается делами и сверше-
ниями первой четверти XXI века. 

9 августа
Б. Н. Ельцин подписал указ 
о назначении и. о. премьер-министра 
В.  В. Путина, занимавшего посты 
директора ФСБ и секретаря Совета 
Безопасности РФ. Первое совещание 
в новой должности было проведено 
с членами Совбеза, на котором 
обсуждалась ситуация в Дагестане, 
куда вторглись банды международных 
террористов. В.  В. Путин сразу 
проявил твердую позицию: «Удары 
будут наноситься по базам боевиков, 
по бандитам везде, где бы они 
ни находились…»

31 декабря
Б.  Н. Ельцин в телеобращении 
к гражданам объявил о назначении 
В.  В. Путина и. о. Президента России. 
В тот же день Ельцин подписал указ 
о сложении своих полномочий. 
Вечером В.  В. Путин выступил 
с первым новогодним обращением.

«Я решил назвать 
человека, который, 
по моему мнению, 
способен консолидировать 
общество, опираясь 
на самые широкие 
политические силы, 
обеспечить продолжение 
реформ в России. Он сможет 
сплотить вокруг себя тех, 
кому в новом, XXI веке 
предстоит обновлять 
великую Россию».

Б. Н. Ельцин, 9 августа 1999 года Новогоднее обращение 
В. В. Путина. 1999

1999
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2000 2001 2002

15 июня
В Шанхае главы России, Китая, 
Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана 
подписали Декларацию 
о создании Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС).

29 июля
Президенты России 
и Украины В.  В. Путин 
и Л.  Д. Кучма приняли 
в Севастополе совместный 
российско-украинский морской 
парад в честь Дня военно-
морского флота.

24 мая
В Кремле состоялись российско-
американские переговоры 
на высшем уровне. По их итогам 
президент США Дж. Буш-
младший заявил, что Америка 
и Россия «завершили 
длительную главу конфронтации 
и открыли новую главу» в своих 
отношениях.

28 мая
В Риме В. В. Путин и лидеры 
19 стран — членов НАТО 
подписали декларацию 
«Отношения Россия — НАТО: 
новое качество» и учредили 
Совет «Россия — НАТО», 
в составе которого были 
созданы смешанные 
рабочие группы по борьбе 
с терроризмом и другим острым 
вопросам.

В. В. Путин прилетел в Грозный на истребителе Су-27. 
20 марта 2000 года

Церемония подписания декларации о создании ШОС. 
Шанхай. 15 июня 2001 года

С президентом США Дж. Бушем-младшим. 
Кроуфорд (штат Техас). 15 ноября 2001 года

Выступление в Университете 
Райса (штат Техас). 
14 ноября 2001 года

13 мая
Указом В. В. Путина в России 
созданы федеральные округа 
во главе с полномочными 
представителями Президента, 
что позволило укрепить 
территориальную целостность.

21 июля
В. В. Путин прилетел на Окинаву 
(Япония) на саммит «Большой 
восьмерки». Рассчитывая 
на равноправный диалог, 
российская сторона выступила 
с рядом инициатив в области 
стратегической стабильности.

10 октября
В Астане лидеры России, 
Белоруссии, Казахстана, 
Кыргызстана и Таджикистана 
подписали Договор 
об учреждении Евразийского 
экономического сообщества 
(ЕврАзЭС).

4 декабря
В. В. Путин направил 
в Госдуму законопроекты 
о государственных символах 
России: флаге, гимне и гербе. 
Все инициативы были одобрены 
и облечены в форму закона.

7№ 1 (6) март 2024 № 1 (6) март 20246

 прямая речь  прямая речь

http://kremlin.ru/events/president/transcripts/21400


19 сентября
В Ялте президенты России, 
Белоруссии, Казахстана
и Украины подписали
Соглашение о формировании
Единого экономического
пространства.

12 декабря
Выступая на церемонии 
по случаю десятилетия принятия 
Основного закона Российской 
Федерации, В. В. Путин 
заявил: «Строгое следование 
Конституции — основа 
успешного развития государства 
и гражданского согласия 
в обществе».

4 сентября
Президент России прилетел 
в Беслан, где банда Шамиля 
Басаева три дня удерживала 
заложников в школе. 
Глава государства посетил 
больницу и провел совещание 
в оперативном штабе, 
заявив о необходимости 
бескопромиссной борьбы 
с террористами.

17 октября
В. В. Путин прибыл 
в Китай для участия 
в III Международном 
форуме «Один пояс, один 
путь». Накануне этого 
визита завершился процесс 
юридического оформления 
границы между Россией и КНР, 
длившийся без малого 40 лет.

20042003 2005 2006
9 мая
На торжества в Москву, 
посвященные 60-летию 
Победы, прибыли главы 53 
государств, в том числе лидеры 
США, Германии, Индии, КНР, 
Франции и Японии, которые 
присутствовали на параде 
Победы и возложили цветы 
к Могиле Неизвестного Солдата.

7 августа
В. В. Путин встретился с Димой 
Рогачевым — больным лейкозом 
десятилетним мальчиком. Спустя 
пять лет по распоряжению 
Президента в Москве открылся 
Национальный медицинский 
исследовательский центр 
детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева.

25 мая
В Сочи состоялась встреча 
на высшем уровне «Россия — 
ЕС». По итогам подписаны 
соглашения об упрощенном 
порядке выдачи виз гражданам 
РФ и Евросоюза на основе 
взаимности.

10 июля
В Ингушетии в результате 
спецоперации уничтожена 
банда террористов во главе 
с Шамилем Басаевым. В ходе 
награждения участников 
операции В. В. Путин назвал 
обеспечение безопасности 
людей важнейшей задачей 
государства.

В. В. Путин, Дж. Буш-младший и другие лидеры государств на торжественном приеме 
по случаю 300-летия Санкт-Петербурга. Петергоф. 1 июня 2003 года

На встрече с Димой Рогачевым.
Москва. 7 августа 2005 года

В. В. Путин навестил пострадавших от теракта 
в больнице Беслана. 4 сентября 2004 года

Выступление, посвященное 
десятилетию принятия Конституции РФ.  
12 декабря 2003 года
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10 февраля
Президент РФ выступил 
с программной речью 
на Международной конференции 
по безопасности в Мюнхене, 
где заявил о неизбежном крахе 
однополярного мира.

3 июля
В. В. Путин лично представил Сочи 
на заседании Международного 
олимпийского комитета 
в Гватемале, когда предстояло 
выбрать место проведения 
XXII зимних Олимпийских игр 
2014 года. По признанию МОК, 
это стало решающим фактором, 
склонившим жюри в пользу 
российской заявки.

8 августа
В ответ на вторжение грузинской 
армии в Южную Осетию 
и нападение на российских 
миротворцев проведена 
операция по принуждению 
Грузии к миру. Боевые 
действия длились пять дней 
и завершились полной победой 
России. 26 августа 2008 года 
Москва признала Абхазию 
и Южную Осетию независимыми 
государствами.

6 ноября 
В. В. Путин утвердил «План 
действий, направленный 
на оздоровление ситуации 
в финансовом секторе 
и отдельных отраслях 
экономики». Вкупе с другими 
антикризисными мерами 
это позволило России 
минимизировать негативные 
последствия мирового 
финансового кризиса.

4 июня
В. В. Путин приехал на завод 
в Пикалево, где из-за задержки 
зарплаты бастовали рабочие. 
«Авторучку верните!» — заявил 
он собственнику предприятия 
после того, как настоял 
на подписании документов, 
гарантирующих возобновление 
работы завода.

16 июня
В Екатерибурге состоялся 
первый саммит БРИК с участием 
лидеров Бразилии, России, 
Индии и Китая. В 2010 году 
к объединению присоединилась 
ЮАР, а 1 января 2024 года его 
состав пополнили Египет, Иран, 
ОАЭ и Эфиопия.

2 декабря
ФИФА поддержала заявку 
России на проведение 
чемпионата мира по футболу 
в 2018 году. Прошедший 
в нашей стране чемпионат, 
по признанию чиновников 
ФИФА, стал лучшим в истории 
по организации.

8 ноября
Начата прокачка газа по первой 
нитке газопровода «Северный 
поток». Проложенный по дну 
Балтийского моря, он стал 
самым протяженным подводным 
трубопроводом в мире — 
1124 км.

20082007 2009 2010 2011

Первый рейс поезда «Сапсан» по маршруту 
Москва — Санкт-Петербург. 17 декабря 2009 года

Выступление на заседании МОК. 
Гватемала. 3 июля 2007 года

На пресс-конференции, посвященной победе России  
в борьбе за ЧМ по футболу 2018 года. Цюрих. 2 декабря 2010 года

С президентом Венесуэлы У. Чавесом. 
Каракас. 2 апреля 2010 года

Выступление 
на конференции в Мюнхене.
10 февраля 2007 года
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3 октября
Подписан закон о ратификации 
Договора о Евразийском 
экономическом союзе (ЕАЭС). 
Это стало новым этапом 
интеграции экономик России, 
Белоруссии и Казахстана 
в единый рынок товаров, услуг, 
капитала и трудовых ресурсов.

12 февраля
В Минске завершились 
переговоры В. В. Путина 
с лидерами Украины, Франции 
и Германии. Благодаря 
настойчивости российской 
стороны удалось согласовать 
план поэтапного мирного 
решения конфликта, который 
затем был сорван украинской 
стороной.

30 сентября
В. В. Путин внес в Совет 
Федерации запрос 
об использовании российских 
Вооруженных Сил на территории 
Сирии, который был единогласно 
одобрен сенаторами. В тот же 
день самолеты ВКС России 
нанесли первые авиаудары 
по позициям террористов.

28 апреля
В. В. Путин присутствовал 
на первом пуске ракеты-
носителя «Союз-2.1а» 
с территории нового 
российского космодрома 
Восточный.

20132012 2014 2015 2016
1 января
Между Россией, Белоруссией 
и Казахстаном начало 
действовать Единое 
экономическое пространство 
(ЕЭП), обеспечившее «четыре 
свободы»: свободу движения 
товаров, услуг, капиталов 
и рабочей силы. В 2014-м в ЕЭП 
вошла Армения, в 2015-м — 
Кыргызстан.

7 мая
Президент России подписал Указ 
«О мероприятиях по реализации 
государственной социальной 
политики» — центральный 
в серии «майских» поручений 
главы государства, нацеленных 
на улучшение социально-
экономической ситуации 
в стране.

6 сентября
В Санкт-Петербурге завершился 
8-й саммит «Группы двадцати» 
(G20), по итогам которого 
намечена программа 
совместных действий, 
нацеленных на обеспечение 
стабильного, устойчивого 
и сбалансированного развития 
мировой экономики.

18 марта
В Кремле подписан договор 
о вхождении в состав России 
двух новых субъектов — 
Республики Крым и города 
Севастополя. Решение принято 
на основе референдума, 
на котором за высказались 96 % 
избирателей.

Церемония инаугурации избранного Президента.  
Москва. 7 мая 2012 года

С президентом Сирии Б. Асадом.
Москва. 20 октября 2015 года

Шествие «Бессмертного полка».  
Москва. 9 мая 2015 года

С президентом США Б. Обамой.
Нью-Йорк. 28 сентября 2015 года

Выступление на 70-й
сессии ГА ООН. Нью-Йорк. 

28 сентября 2015 года
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2017 2018 2019 2020 2021
11 декабря
Во время визита на авиабазу 
Хмеймим в Сирии В. В. Путин 
отдал приказ о выводе российских 
войск, отметив, что им удалось 
решить основные задачи: 
террористы разгромлены.

7 мая
В день инаугурации Президент 
издал указ «О национальных 
целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации 
на период до 2024 года», 
запустив амбициозную 
программу нацпроектов.

1 марта
Глава государства выступил 
с посланием Федеральному 
Собранию, в ходе которого 
подчеркнул важность 
достижения технологического 
суверенитета России и сообщил 
о передовых разработках 
отечественного ВПК.

2 декабря
Президент России В. В. Путин 
и Председатель КНР Си 
Цзиньпин в режиме телемоста 
дали старт вводу в эксплуатацию 
магистрального газопровода 
«Сила Сибири», по которому 
российский газ пошел в Китай.

8 января
В. В. Путин при участии лидеров 
Турции, Сербии и Болгарии 
запустил в работу газопровод 
«Турецкий поток», по которому 
российский газ начал поступать 
в Турцию и потребителям 
на Балканах.

11 августа
Министр здравоохранения 
доложил главе государства 
о регистрации вакцины 
«Спутник V» — первого в мире 
общедоступного средства 
защиты от COVID-19.

10 сентября
Завершено строительство 
газопровода «Северный 
поток — 2», решение 
о прокладке которого приняли 
Президент РФ В. В. Путин 
и канцлер ФРГ А. Меркель 
в условиях беспрецедентного 
давления США.

7 декабря
В. В. Путин в ходе переговоров 
с президентом США потребовал 
юридических гарантий, 
исключающих дальнейшее 
расширение НАТО на восток 
и размещение в сопредельных 
с Россией государствах 
наступательных вооружений. 

Открытие движения по Крымскому мосту.  
15 мая 2018 года

Вручение В. В. Путину ордена Дружбы КНР. 
Пекин. 8 июня 2018 года

В штаб-квартире СВР России.  
Москва. Ясенево. 30 июня 2017 года

С президентом Белоруссии А. Г. Лукашенко.
Сочи. 29 мая 2021 года

Выступление 
на авиабазе Хмеймим. 
11 декабря 2017 года
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20232022 2024
24 февраля
В. В. Путин обратился 
к гражданам России, 
объяснив причины начала 
специальной военной операции 
и обозначив ее главные 
цели: защита населения 
Донбасса, демилитаризация 
и денацификация Украины.

30 сентября
В Кремле состоялась церемония 
подписания договоров 
о вхождении Донецкой 
и Луганской народных 
республик, Запорожской 
и Херсонской областей в состав 
Российской Федерации.

28 ноября
Президент выступил 
на Всемирном русском народном 
соборе с программной речью 
на тему «Настоящее и будущее 
Русского мира».  
«Быть русским — это прежде 
всего нести ответственность 
за сбережение России», — 
подчеркнул В. В. Путин.

4 декабря
Глава государства посетил 
международную выставку-
форум «Россия» на ВДНХ, 
ставшую первым событием 
такого масштаба с советских 
времен.

27 января
В день 80-летия полного 
освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады 
Президент принял участие 
в открытии в Гатчине 
мемориального комплекса, 
посвященного мирным жителям 
СССР, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

1 февраля
В. В. Путин выступил на II съезде 
Российского движения детей 
и молодежи «Движение 
первых», которое объединяет 
уже около пяти миллионов 
человек.

29 февраля
Глава государства обратился 
с посланием к Федеральному 
Собранию, в ходе которого 
обозначил основные 
приоритеты развития России 
на период до 2030 года.

1 марта
По инициативе Президента РФ 
в Сочи открылся Всемирный 
фестиваль молодежи, гостями 
которого стали более 90 тысяч 
человек из почти двух сотен 
стран.

С наследным принцем Мухаммедом бен Сальманом Аль Саудом. 
Эр-Рияд. 6 декабря 2023 года

Встреча с участниками СВО.  
1 января 2024 года

Церемония старта Года семьи в России. Международная 
выставка-форум «Россия» на ВДНХ. 23 января 2024 года

Выступление 
на Всемирном русском 

народном соборе. 
28 ноября 2023 года
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В городе Серов Свердловской области родилась Тамара Ивановна Нетыкса, 
разведчица-нелегал, полковник. В органах госбезопасности с 1972 года. 
Вместе с мужем, Героем России, генерал-майором Виталием Нетыксой, 
трудилась в особых условиях более 20 лет, принимала непосредственное 
участие в решении оперативных задач и добывании ценной информации. 
По возвращении на Родину работала в Центре, занимаясь подготовкой 
молодых сотрудников. Награждена орденом «За военные заслуги», медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, медалью «За боевые 
заслуги».

В Москве родился Александр Семенович Феклисов, советский разведчик, 
Герой России. В органах госбезопасности с 1939 года. С 1941 по 1946 год 
находился в командировке в США по линии научно-технической разведки. 
Внес весомый вклад в работу резидентуры по атомной тематике. В 1947 году 
направлен в Лондон в качестве заместителя резидента по линии НТР, 
поддерживал контакт с ученым-ядерщиком Клаусом Фуксом. В 1953–
1955 годах работал в Чехословакии заместителем главного советника 
по разведке Министерства внутренних дел ЧССР. С 1960 по 1964 год — 
резидент в Вашингтоне, внес существенный вклад в урегулирование 
Карибского кризиса. С 1968 по 1974 год — заместитель начальника 
Краснознаменного института КГБ СССР.

В Волгограде родился Владимир Александрович Крючков, руководитель 
внешней разведки (1974–1988), председатель КГБ СССР (1988–1991), генерал 
армии. В 1954 году окончил Высшую дипломатическую школу МИД СССР, 
по линии внешнеполитического ведомства работал в Венгрии и Румынии. 
В 1965–1967 годах — помощник секретаря ЦК КПСС Ю. В. Андропова. В 1967–
1971 годах возглавлял Секретариат КГБ. Награжден двумя орденами Ленина, 
орденом Октябрьской Революции, Красного Знамени, двумя орденами 
Трудового Красного Знамени, орденом «Знак Почета».

В Ростове-на-Дону родился Геворк Андреевич Вартанян, разведчик-нелегал, 
Герой Советского Союза. В юности по заданию советской разведки во главе 
молодежной спецгруппы выявлял нацистских разведчиков и агентуру в Иране, 
принимал участие в обеспечении безопасности лидеров «Большой тройки» 
во время Тегеранской конференции 1943 года. С 1957 года — кадровый 
сотрудник советской внешней разведки. Около 45 лет провел на нелегальной 
работе в десятках стран, добывал ценную информацию по приоритетным 
вопросам разведдеятельности.

В Лейпциге (Саксония) родился Вилли Леман (оперативный псевдоним 
«Брайтенбах»), один из наиболее ценных помощников советской разведки 
в нацистской Германии. Инициативно начал сотрудничество в 1929 году, когда 
занимал должность ассистента контрразведывательного отдела берлинской 
полиции. Позднее переведен в гестапо, где отвечал за контрразведывательное 
обеспечение военной промышленности и наблюдение за совзагранучреждениями 
в Берлине. В 1934 году принят в СС. За 12 лет помощи от «Брайтенбаха» были 
получены сведения о развитии и укреплении нацистского режима, о наращивании 
военного потенциала и технических разработках, о структуре, кадровом составе 
и методах работы немецких спецслужб. Именно В. Леман сообщил точную 
дату и время нападения Германии на СССР. Арестован из-за провала радиста 
и расстрелян в декабре 1942 года.

В Москве родился Григорий Алексеевич Рапота, российский государственный 
деятель, сотрудник внешней разведки, генерал-лейтенант. Выпускник 
МВТУ имени Н.  Э. Баумана (специальность — «инженер-конструктор») 
и Краснознаменного института КГБ СССР. Более 20 лет проработал за рубежом 
по линии внешней разведки. В 1994–1998 годах — заместитель директора 
СВР России, курировал партнерские связи с иностранными спецслужбами. 
Награжден орденами Красной Звезды, Почета, «За заслуги перед Отечеством» 
IV, III и II степени, орденом Александра Невского, многими медалями.

В селе Антипово Смоленской области родился Василий Терентьевич 
Яковлев, видный сотрудник советских спецслужб. С 1921 по 1931 год служил 
в контрразведке, в 1931 году переведен в ИНО. В 1935–1940 годах работал 
в Болгарии и Латвии. С 1940 года — заместитель резидента в Финляндии, 
приобрел ряд ценных источников, которые, в частности, сообщили 
о подготовке Германии к нападению на СССР. В 1946 году направлен 
в Берлин в качестве заместителя представителя МГБ. В 1947–1949 годах — 
резидент в Австрии. Награжден орденами Ленина, Красного Знамени, 
Отечественной войны I степени, Красной Звезды, многими медалями.

В Москве родился Василий Михайлович Зарубин, советский разведчик-
нелегал, генерал-майор. В 1914–1917 годах воевал на фронте, участник 
Гражданской войны. С 1925 года — во внешней разведке. Более 13 лет провел 
на нелегальной работе, возглавлял резидентуры в Финляндии, Франции, 
Германии, США. В 1944–1948 годах — заместитель начальника внешней 
разведки и одновременно заместитель начальника нелегальной разведки. 
Награжден двумя орденами Ленина, орденами Красного Знамени и Красной 
Звезды, многими медалями.

Указом Президиума Верховного Совета СССР при Совете министров СССР 
образован Комитет государственной безопасности. Внешняя разведка 
стала именоваться Первым главным управлением (ПГУ) КГБ при Совете 
министров СССР.

20  
февраля				 

1899  

В Вильнюсе родился разведчик-нелегал Вениамин Семенович Гражуль. 
В 1920-х годах служил в контрразведывательных подразделениях ОГПУ-
НКВД. С 1930 года — в нелегальной разведке. Работал в Нидерландах, 
Франции, нацистской Германии. Принимал участие в операции по похищению 
белогвардейского генерала, председателя РОВС Е. К. Миллера. В 1943–
1946 годах — преподаватель, заместитель начальника Разведывательной 
школы НКГБ СССР. Автор ряда книг о разведке. Награжден двумя орденами 
Красного Знамени, знаком «Почетный работник ВЧК-ОГПУ».
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Награждение	лауреатов	
Премии	СВР	России	
24 января 2024 года в москве в Президентском зале пресс-центра миа 
«россия сегодня» состоялась церемония награждения лауреатов Премии 
Службы внешней разведки российской Федерации в области литературы 
и искусства имени академика е. м. Примакова за 2023 год.

Лауреатами	Премии	СВР	России	за	2023	год	стали:

С  приветствием к  участникам церемонии 
обратился генеральный директор МИА 
«Россия сегодня» Дмитрий Константино-
вич Киселев: «Дело, которым занимаются 
профессиональные разведчики, исключи-
тельно важно. Вы сохраняете жизни, вы со-
здаете новую конструкцию мира, вы вселя-
ете надежду. Надежду вселяет даже ваше 
молчание. <…> Внешняя разведка имеет 
огромные традиции, и я уверен, что в наш 
век совершенно других технологий это 
люди, которые идут вперед и эти традиции 
преумножат. Но  сегодня мы чествуем тех, 

кто  сумел об  этой профессии рассказать 
красиво, вдохновенно и честно».

Премии вручал директор СВР России 
Сергей Евгеньевич Нарышкин. «В  ны-
нешнем году на  соискание Премии СВР 
поступило много очень достойных зая-
вок, перед комиссией стояла сложная 
задача выбрать победителей, и  она от-
лично с этой задачей справилась», — от-
метил С. Е. Нарышкин, поблагодарив лау-
реатов за яркое, талантливое творчество 
и службу на благо России. 

За создание многосерийного художественно-
го фильма «Миссия „Аметист“» — продюсеры 
Александр Акопов и Игорь Марин, режиссер 
Антон Борматов, оператор-постановщик Мак-
сим Шинкоренко, актеры Агния Дитковските 
и Сергей Чонишвили.

По сюжету картины Службе внешней раз-
ведки становится известно, что некий со-
трудник ЦРУ, действуя по негласному ука-
занию теневого американского альянса, 
разворачивает многоходовую операцию 
с целью дискредитации России на мировой 
арене. Предотвратить диверсию, а следом 
и возможный глобальный конфликт пору-
чено работающей в Италии под прикрыти-
ем российской нелегальной разведчице 
Елене Колмогоровой (оперативный псевдо-
ним — «Аметист»). История разворачивается 
в наши дни параллельно в Италии и России.

За создание документального фильма «Ар-
нольд Дейч. Последняя легенда» — автор 
проекта, журналист Сергей Брилев, режис-
сер-постановщик Евгений Макаров и опера-
тор Алексей Калач.

Вся деятельность уроженца Вены Арноль-
да Дейча (1904–1942) в советской внешней 
разведке была посвящена работе с неле-
гальных позиций. С 1933 года он находился 
во Франции, Бельгии, Голландии и Германии 
в качестве помощника и заместителя ре-
зидента. В 1934 году его перевели в Лон-
дон, где для прикрытия А. Дейч поступил 
на психологический факультет Лондонского 
университета. За годы работы в Англии та-
лантливый вербовщик привлек к сотрудни-
честву с СССР свыше 20 человек, в том числе 
членов знаменитой «Кембриджской пятер-
ки». В декабре 1942 года А. Дейч на тран-
спортном пароходе «Донбасс» направлялся 
в Латинскую Америку, где в одной из стран 
должен был возглавить нелегальную рези-
дентуру, но в водах Балтийского моря ко-
рабль был атакован фашистами и потоплен. 
Так закончилась короткая, но героическая 
жизнь Арнольда Дейча.
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За цикл стихов и песен о разведке — поэт-
песенник, руководитель клуба авторской во-
енной песни «Ветер Победы» при Централь-
ном музее Победы Анатолий Пшеничный.

В последние годы у поэта А. Пшеничного выш-
ла серия стихов и песен, посвященных внеш-
ней разведке. В их числе — «Судьба по имени 
разведка», «Пока живет разведка», «Он — 
из разведки», которые высоко ценят коллеги 
по службе и неизменно тепло принимает рос-
сийская публика.

За создание серии портретов выдающихся 
разведчиков — художники Артем и Сергей 
Дороженко и Максим Журов.

На созданных молодыми и талантливыми ху-
дожниками полотнах увековечены Арнольд 
Дейч, Вильям Фишер (Рудольф Абель), Алек-
сей Ботян, Геворк Вартанян, Иосиф Григуле-
вич, Дмитрий Медведев, Николай Кузнецов, 
Павел Фитин и многие другие легенды со-
ветской внешней разведки разных лет.

Премия СВР России в области литературы 
и искусства учреждена в 2000 году. 
Ее основная цель — привлечение 
внимания широкой общественности 
к лучшим художественным 
произведениям о разведке. С 2019 года 
премия носит имя академика Евгения 
Максимовича Примакова, занимавшего 
пост директора СВР (1991–1996), а позже — 
министра иностранных дел и премьер-
министра России.

Он — из разведки…
Мы о прошлом вздыхаем нередко —
Не стереть его тряпкой, как мел.
Кто куда — а я выбрал разведку
И о том никогда не жалел!
Годы, коды, подходы, уходы,
Рой задач сквозняками в окно…
Мы совсем не киношные «бонды» —
А разведка совсем не кино!

Вспомним снова — кто рано, кто поздно,
Как в чужбине удачу пасли
И как в резидентурские гнезда —
Что добыли, то в клюве несли.
Наугад не взлетали монетки —
План в работу, колеса в разгон!..
И лишь вражеские контрразведки
Знали «рашенский» неугомон! 

Для кого-то — и деньги, и слава,
Для кого-то — прием да банкет,
А для нас — то захват, то подстава,
Псевдонимы и сказки легенд!..
Но зато мы умели, ребята,
Сдвинуть плечи, коль что-то не так.
Даже званье «персона нон грата»
Принимали, как орденский знак!..

А когда переполнилась мера,
Не закинули мы на чердак:
Нашу дружбу, надежность и веру,
Без которых в разведке — никак!
Жизнь любому поставит отметки
Без учета одежд дорогих,
Но коль слышится: «Он из разведки…» —
Нам оценок не надо других!

В завершение мероприятия С. Е. Нарышкин побла-
годарил руководство и  коллектив медиагруппы 
«Россия сегодня» за  гостеприимство. «В  который 
раз мы эту торжественную церемонию проводим 
на площадке вашего замечательного информаци-
онного агентства», — отметил директор СВР. 

За создание памятника Феликсу Эдмун-
довичу Дзержинскому — выдающийся со-
ветский скульптор-монументалист Евгений 
Викторович Вучетич (посмертно). Награду 
получил внук и полный тезка прославлен-
ного скульптора.

Памятник Ф. Э. Дзержинскому открыли 20 де-
кабря 1958 года напротив комплекса зданий 
КГБ СССР по случаю очередной годовщины 
создания советских органов госбезопасности. 
22 августа 1991 года, после известных событий 
в Москве, монумент был снесен и позже стал 
одним из экспонатов столичного парка «Музе-
он». На протяжении многих лет неоднократ-
но звучали призывы вернуть его на Лубянку. 
В сентябре 2023 года, в очередную годовщи-
ну со дня рождения «чекиста номер один», 
уменьшенная копия этого памятника в торже-
ственной обстановке была открыта на терри-
тории штаб-квартиры СВР в Ясенево.
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Японский	
милитаризм	
возвращается
Текст: Василий Иванович Саплин,
 Чрезвычайный и Полномочный Посланник 1-го класса,
 почетный работник МИД России 

6 февраля 1904 года Япония разорвала дипломатические 
отношения с россией, а в ночь с 8 на 9 февраля японские 
эсминцы внезапно атаковали русские корабли 
на рейде Порт-артура. началась русско-японская 
война, ставшая закономерным результатом политики 
токио в предыдущие годы. Сегодня, по прошествии 
120 лет, японский милитаризм вновь набирает обороты, 
подрывая мир и стабильность на всем Дальнем Востоке.

включая Порт-Артур и  Дальний, 
а также половина острова Сахалин 
(по 50-й параллели).

Победу в  войне с  европейской 
державой японские милитаристы 
стали использовать как  веский 
аргумент пропаганды исключи-
тельности японской нации, непо-
бедимости японского оружия и во-
инского духа. Страна усиленно 
восхваляла героев боев, ультра-
националистический подъем во-
одушевил и  японских служителей 
синто, вбросивших тезис о  «бо-
гоизбранной нации», которую ох-
раняют синтоистские божества. 
По  всей Японии развернулось 
строительство святилищ, посвя-
щенных павшим воинам.

В  этих условиях военная верхуш-
ка посчитала, что может и впредь 
осуществлять в Азии политику ко-
лониальной экспансии. Японские 
теоретики разработали ряд новых 
положений, получивших название 
Императорской национальной по-
литики обороны. Согласно этому 
документу, практически все круп-
ные страны объявлялись врагами 
Японии, и  первой в  этом списке 
оставалась Россия. Император-
ская армия нацеливалась на  но-
вую войну с  северным соседом, 
а  флоту было поручено готовить 
наступление на  позиции США 
на Дальнем Востоке.

Революция 1917  года в  России 
и  последовавшая за  ней Граж-

данская война были восприняты 
в  Токио как  благоприятная воз-
можность для  новых территори-
альных приобретений. Отвергнув 
предложение советских властей 
об  установлении добрососедских 
отношений, Япония направила 
на  Дальний Восток экспедицион-
ный корпус и вторглась в Сибирь. 
На  конец 1918  года численность 
японских оккупантов достигала 
75 тысяч человек. Из  всех интер-
вентов японцы дольше всех оста-
валась в Приморье — до октября 
1922  года, а  на  севере Сахали-
на — до 1925-го.

В 1938–1939 годах японские милита-
ристы вновь пытались «прощупать» 
силы Красной армии, причем два-
жды — у  озера Хасан и  реки Хал-
хин-Гол. И оба раза были разбиты. 
Эти поражения несколько остудили 
пыл японской военщины, заставив 
перенаправить усилия на завоева-
ние Юго-Восточной Азии. В  общей 
сложности безудержная экспансия 
и военные авантюры японского ми-
литаризма продолжались без  ма-
лого 70  лет, закончившись зако-
номерным поражением во  Второй 
мировой войне.

Япония «ворвалась» в  большую 
политику сравнительно поздно. 
Открывшись миру в  1870-е годы 
после двух с лишним веков само-
изоляции, она стремилась навер-
стать отставание от  передовых 
государств того времени, встав 
на путь энергичного развития ка-
питализма. Под руководством мо-
лодого императора Мэйдзи стра-
на стремительно набирала силу, 
активно перенимала и осваивала 
достижения Запада, перестраива-
ла государственную и  правовую 
систему. Принятая в 1889 году Кон-
ституция давала японским воен-
ным независимость по прусскому 
образцу и  полную свободу дей-
ствий: армия и  флот подчинялись 
только императору, что открывало 
путь к  захватнической внешней 
политике.

Первой «пробой сил» стала война 
1894–1895 годов с соседним Кита-
ем, в  которой Япония одержала 
уверенную победу, получив по ито-
гам Тайвань, Пескадорские остро-
ва, Ляодунский полуостров и боль-
шую контрибуцию. Это окрылило 
японские военные круги, которые 
начали готовиться к  новой войне. 
На  очереди была Россия, мешав-
шая становлению дальневосточ-
ной Японской империи.

В  1896  году Россия заключила 
с  ослабевшим Китаем оборони-
тельный союз, который Япония 
воспринимала как  направленный 
против нее. Токио строил планы 
укрепления своего влияния в  ре-
гионе, но сначала нужно было вы-
теснить русских из  Кореи и  Мань-
чжурии. Разработанные японским 

командованием сценарии, помимо 
занятия Маньчжурии, предусма-
тривали захват Приморья, Уссу-
рийского края, Сахалина, Камчат-
ки, Командорских островов.

В той войне Россия потерпела горь-
кое поражение, хотя в  ней были 
и  славные страницы, о  которых 
не стоит забывать. Что же касается 
ее итогов в  целом, то  о  причинах 
военных неудач сказано уже до-
статочно. Отметим лишь, что  цар-
ский генштаб, очевидно, недо-
оценил противника, сказались 
растянутость коммуникаций и под-
держка Японии со  стороны Анг-
лии и  США. 5 сентября 1905  года 
в  американском Портсмуте был 
подписан мирный договор, по  ко-
торому японцам отошли арендные 
права на  Ляодунский полуостров, 

К	120-летию	Русско-японской	войны

Панорама Порт-Артура. 1904

Подписание Акта о капитуляции Японии 
на борту американского линкора «Миссури». 
2 сентября 1945 года
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одобренное паломничество в Ясу-
куни в январе этого года большой 
группы японских старших офице-
ров во  главе с  заместителем на-
чальника штаба сухопутных войск. 
Причем для  оправдания такой 
политики радикализации активно 
задействуется тезис о внешней уг-
розе со ссылками на рост военно-
го потенциала Китая, ядерную уг-
розу КНДР, «оккупацию» Россией 
южных Курил, являющихся «искон-
ной японской территорией».

Все это провоцирует рост нацио-
налистических настроений, позво-
ляя властям последовательно раз-
двигать рамки конституционных 
ограничений и  повышать «порог 
чувствительности» японцев к  яв-
ным нарушениям мирных поло-
жений Основного закона. Первые 
шаги на  этом пути были сделаны 
еще в 1992 году, когда парламент 
разрешил японским Силам само-
обороны (ССО) в  составе миро-
творческого контингента ООН 
принять участие в  зарубежных 
операциях. Теперь же это обыден-
ная практика, позволяющая Токио 
играть активную роль в  японо- 
американском военном альянсе.

В начале XXI века японский наци-
онализм получил новый импульс. 
На  фоне экономических трудно-
стей широко распространились 
взгляды о  том, что  два десятиле-
тия с момента окончания холодной 
войны стали для Японии «потерян-
ным временем», а в мире о стране 
сложилось мнение как о «забытом 
игроке». В этих условиях японские 
власти заявили о том, что выжива-
ние нации возможно только на пу-
тях консолидации национально-
го единства, при  этом очевидно, 
что  на  подъеме националисти-
ческой волны легче проводить 
непопулярные реформы, решать 
вопросы военного строительства 
и  готовить общественное мнение 
к пересмотру конституции.

В наши дни эти процессы продол-
жают набирать обороты. Заняв-
ший кресло премьер-министра 
в октябре 2021  года Фумио Киси-
да — активный сторонник нара-
щивания военного потенциала 
и  усиления роли Японии как  «на-
иболее надежного» союзника 
США. Со  стороны правящей Ли-
берально-демократической пар-
тии и  правонационалистических 
организаций, таких как «Японский 
совет», «Политический союз Син-
то» и  многих других, все громче 
звучат голоса о  необходимости 
кардинального реформирования 
системы обеспечения обороно-
способности страны. Предлог все 
тот  же — усиление внешних уг-
роз со  стороны Китая, Северной 
Кореи и  России, продолжающей 
«незаконно» удерживать японские 
«северные территории».

В  последнее время японскими 
властями предпринят ряд конкрет-
ных шагов, направленных на  ра-
дикальное усиление наступа-
тельного потенциала Японии. Так, 

Однако, как  свидетельствуют со-
бытия, национализм лишь на вре-
мя ушел с политической арены Япо-
нии. Правящие консервативные 
круги стали вновь использовать 
привычные тезисы об  исключи-
тельности, уникальности и  нацио-
нальном своеобразии японского 
народа, его особом и  неповтори-
мом историческом пути. Расчет 
на  то, что  подъем национализма 
позволит Токио укрепить свои по-
зиции в рамках неравноправного 
японо-американского стратеги-
ческого партнерства и  обрести 
более значимый статус в системе 
международных отношений.

С  подачи властей началось пе-
реписывание истории Второй ми-
ровой войны и  переосмысление 

Настал послевоенный период. Ок-
купационные власти в лице США, 
стремясь к  сохранению контроля 
над  бывшим противником, все-
мерно поощряли заявления о том, 
что Япония — это мирная держава. 
Они же навязали японцам и «мир-
ную» Конституцию 1947  года, где 
в ст. 9 содержится прямой запрет 
на  обладание своими вооружен-
ными силами. В  то  время это на-
ходило поддержку широких слоев 
японского населения, не  забыв-
шего ужасы минувшей войны. 
Под жестким контролем США Япо-
ния смогла восстановить разру-
шенное хозяйство и превратиться 
в  одно из  наиболее развитых го-
сударств мира. Казалось, милита-
ристское прошлое навсегда стало 
достоянием истории.

С подачи властей началось переписывание 
истории Второй мировой войны 
и переосмысление в ней японской роли, которая 
стала преподноситься не как преступная 
агрессия, а как «вынужденная мера» 
для защиты интересов страны.

в  ней японской роли, которая 
стала преподноситься не как пре-
ступная агрессия, а  как  «выну-
жденная мера» для  защиты инте-
ресов страны. Соответствующие 
сюжеты наводнили телепрограм-
мы и страницы популярных журна-
лов, прежде всего ориентирован-
ных на молодежь. Стало меняться 
и  содержание школьных учебни-
ков: новым поколениям японцев 
преподают историю, наполненную 
героическими страницами, когда 
«лучшие представители нации» 
вставали на ее защиту.

Поставлена цель очистить япон-
ский менталитет от «комплекса не-
полноценности», под  которым по-
нимается глубоко укоренившийся 
в народе дух пацифизма. Сегодня 
этот пацифизм, который по  инер-
ции еще сохранился у старшего по-
коления, остается последним пре-
пятствием на пути милитаристов.

Для его преодоления активно мус-
сируются тезисы о необходимости 
искоренения «пораженческих» 
настроений, отказа от «унизитель-
ных» итогов Второй мировой вой-
ны, скорейшего превращения Япо-
нии в  «нормальное» государство 
с «полноценными» вооруженными 
силами. Представители власти 
всячески содействуют усилиям на-
ционалистов по  восстановлению 
довоенной идентичности страны, 
включая возвращение символов, 
имевших широкое распростра-
нение в  тот период. Несмотря 
на  международный резонанс, 
члены правительства регулярно 
посещают синтоистский храм Ясу-
куни — символ японского милита-
ризма, в котором покоятся остан-
ки военных преступников. Свежий 
пример — фактически официально 

в декабре 2022 года утверждены 
обновленные редакции трех базо-
вых документов: Стратегии нацио-
нальной безопасности, Стратегии 
национальной обороны и  Плана 
оборонного строительства. КНР 
обозначена в  них как  «главный 
стратегический вызов», КНДР — 
«наиболее серьезная и  критиче-
ская угроза», Россия — государ-
ство, «вызывающее серьезную 
обеспокоенность с  точки зрения 
безопасности». При  этом в  Токио 
обвиняют Москву в  стремлении 
изменить сложившийся миропоря-
док, а в числе своих задач откры-
то называют оказание содействия 
стратегическому поражению Рос-
сии на Украине.

Рядовых  же японцев приучают 
к  тому, что  военное сотрудниче-
ство с  США поднимает нацио-
нальный престиж. Одновременно 
с  этим продвигается концепция 
Японии как  страны, способной 
наносить по потенциальному про-

Паломничество японских политиков в храм 
Ясукуни. Токио. 2018
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Подводя итоги, необходимо ска-
зать, что  нынешняя политика 
правящей партии и  правительст-
ва Японии со  всей очевидностью 
свидетельствует о  том, что  курс 
на  возрождение милитаризма 
в  стране окреп и  набирает силу. 
Создается современная, сильная, 
полноценная армия, которую се-
годня уже трудно назвать Силами 
самообороны. Укрепляется роль 
Токио как  верного боевого союз-
ника и  активного помощника Ва-
шингтона в  рамках японо-амери-
канского договора безопасности. 
Кроме того, японцы берут на себя 
новые функции по  вовлечению 
в  западный лагерь остальных го-
сударств Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, плотно координируют 
свои усилия с ЕС и НАТО, стремясь 
быть максимально полезными Со-
единенным Штатам в их политике 
по  сдерживанию и  противостоя-
нию Китаю и России.

Параллельно с  этим осуществля-
ются меры по модернизации япон-
ского ВПК, а подконтрольные СМИ 
стройным хором доходчиво «объя-
сняют» населению необходимость 
укрепления национальной оборо-
ны перед лицом внешних угроз. 
И хотя раздаются отдельные голо-
са, предупреждающие об опасно-
сти втягивания в  американские 
военные авантюры и сожалеющие 
о  стремительной утрате Японией 
своей миролюбивой репутации, 
они почти не  влияют на  общую 
картину. Таким образом, давно 
преследуемая правящими круга-
ми цель пересмотра послевоен-
ной Конституции с  ее известной 
ст. 9 и другими ограничивающими 
милитаризацию положениями ста-
новится все более достижимой.

ющий практически вдвое нарастить 
траты на  военные нужды. Цель — 
довести их к 2027 году до 2 % ВВП 
(порядка 60–65 млрд долларов).

На  международной арене Токио 
также демонстрирует повышен-
ную активность, стремясь играть 
в  Азии главную (разумеется, по-
сле Вашингтона) роль. При  этом 
в отличие от прошлого, когда Япо-
ния позиционировала себя в  ка-
честве ведущей азиатской держа-
вы и  проводника интересов всех 
стран региона, сегодня она как по-
слушный член «Большой семерки» 
действует исключительно с запад-
ных позиций, навязывая западные 
«ценности» даже тем странам, ко-
торые стремятся сохранить свои 
вековые традиции и  националь-
ную государственность.

Токио, в  частности, оказывает 
всестороннюю поддержку усили-
ям США по формированию новых 
военных союзов и приданию дей-
ствиям НАТО глобального харак-
тера. Проявляет высокую заинте-
ресованность в открытии в Японии 
представительства Североатлан-
тического альянса. И хотя на дан-
ный момент реализация этого 
плана отложена из-за  позиции 
Франции, которая пытается избе-
жать осложнений в  отношениях 
с Пекином, он, разумеется, не снят 
с  повестки дня, как  и  перспекти-
ва последующего полноценного 
членства Японии в Альянсе.

Желая «выслужиться» перед Ва-
шингтоном и  выказать предан-
ность гегемону, кабинет Ф. Кисиды 
организует международные кон-
ференции и  форумы в  поддержку 
майданных властей и  даже по-
шел — в нарушение законодатель-
ных ограничений — на  оказание 
военно-технической помощи киев-
скому режиму.

тивнику контр-, а в перспективе — 
и превентивные удары. В этой свя-
зи обращают на  себя внимание 
недавние договоренности с  Ва-
шингтоном об ускорении поставок 
Токио крылатых ракет Tomahawk: 
400 таких ракет дальностью 
до  1600 км могут быть установле-
ны на кораблях японских ВМС уже 
в  следующем году. Демонстриру-
ется интерес к закупкам и других 
видов наступательных вооруже-
ний, которые ранее считались за-
прещенными. В их числе самолеты 
дальней авиации для переброски 
сил быстрого реагирования.

Наращиваются усилия по  модер-
низации уже стоящих на вооруже-
нии образцов оружия и  военной 
техники: вертолетоносцы пере-
оборудуются в  легкие авианос-
цы, противокорабельные ракеты 
Type 12 доводятся до  дальности 
1500 км. Ведутся работы по созда-
нию гиперзвукового оружия. В тес-
ной координации с  США начато 
формирование интегрированной 
системы ПВО / ПРО  и  инфраструк-

Россия хорошо видит эту траек-
торию, по  которой Япония ска-
тывается к  повторению своего 
милитаристского прошлого, пусть 
и  в  новом «амплуа» заботы о  за-
щите миропорядка на базе общих 
«демократических» ценностей. 
К сожалению, такая политика ока-
зывает крайне негативное вли-
яние на  наши двусторонние от-
ношения, которые практически 
растеряли весь позитивный ба-
гаж, накопленный в прежние годы. 
Соответствует  ли это националь-
ным интересам Японии — вопрос 
к  тем, кто встал на путь открытой 
русофобии. Наша страна никому 
не  угрожает, но  предпримет все 
необходимые меры по  повыше-
нию обороноспособности своих 
дальневосточных рубежей. 

туры реагирования на «новые вы-
зовы» — в  области РЭБ, в  кибер-
пространстве и в космосе.

Дело доходит до того, что в япон-
ских СМИ периодически обсу-
ждаются перспективы потенци-
ального ядерного вооружения. 
Разумеется, пока Токио находит-
ся под  американским «ядерным 
зонтиком», в  практическом плане 
речи об  обладании Японией ЯО 
не идет, но мало кто сомневается, 
что  при  определенных условиях 
она будет готова пойти и на такой 
шаг. Очевидным свидетельством 
этого является подключение япон-
ских ВВС к совместному ядерному 
патрулированию, когда американ-
ские бомбардировщики — носите-
ли ЯО стали сопровождать япон-
ские истребители.

Пользуясь благоприятной для себя 
ситуацией — требованием США 
к  союзникам значительно увели-
чить расходы на оборону, — прави-
тельство Ф. Кисиды провело через 
парламент законопроект, позволя-

Россия хорошо видит траекторию, 
по которой Япония скатывается 
к повторению своего милитаристского 
прошлого.

Спуск на воду эсминца 
«Кумано». 2020
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уважаемый чжан мин, вы возглавляете 
ШОС с января 2022 года, и большая часть 
вашего трехлетнего срока на посту генсе-
ка уже позади. Скажите, все ли задуман-
ное удалось реализовать и какими вы ви-
дите свои основные задачи на оставшийся 
период?

Последние два года складываются непросто 
для  международного сообщества: продол-
жается борьба с  пандемией COVID-19 и  ее 
последствиями, нарастают конфликтные 
тенденции в межгосударственных отношени-
ях практически во всех их измерениях, тяже-
лые толчки сотрясают мировую экономику, 
обостряются экологические и  климатиче-
ские проблемы. Естественно, от  этих про-
цессов не  ограждено ни  одно государство 
или  многостороннее объединение, и  ШОС 
не  является исключением. Тем  не  менее 
на  пространстве Организации сохраняется 
динамика стабильного, взаимовыгодного 
и  эффективного сотрудничества. Полагаю, 
что  такое понимание разделяют многие 
страны мира. Число государств — членов 
и  партнеров по  диалогу ШОС значительно 
увеличилось, о чем свидетельствует рост ко-
личества заявок на установление с ней свя-
зей в той или иной форме.

Особо акцентирую, что, несмотря на  появ-
ление новых угроз, в  полном объеме реа-
лизованы все наши программы и  проекты: 
в  рамках узбекского (2021–2022) и  перво-
го в истории ШОС индийского (2022–2023) 
председательств. Каждой стороной было 
проведено более 130 мероприятий различ-
ного профиля и  уровня в  политико-дипло-
матической, торгово-экономической и куль-
турно-гуманитарной сферах. Весомыми 
результатами увенчались Самаркандский 
и  Нью-Делийский саммиты, заседания Со-
вета глав правительств государств — членов 
ШОС под  председательствами китайской 
и киргизской сторон, а также внеочередное 
заседание Совета министров иностранных 
дел в Нью-Йорке в сентябре 2023 года.

Разумеется, мы ясно отдаем себе отчет 
в  том, что  по  многим измерениям ШОС 
остается значительный простор для совер-
шенствования. Кроме того, за двадцать лет 
существования Организация претерпела 
глубокие изменения: увеличился ее состав, 
возникла значительная группа государств-
наблюдателей и  диалоговых партнеров, 
кардинально расширилась повестка дня, 
принципиально возросли международный 
авторитет и  влияние ШОС. В  этой связи 

чжан мин
Родился в 1957 году в городе Чжэнчжоу (пров. Хэнань). По окончании Пекинского университета иностранных 
языков поступил в МИД КНР, где проработал около 40 лет. Занимал должности Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла в Республике Кения (2006–2009), директора Департамента по африканским делам (2009–2010), 
директора Аппарата МИД КНР (2010–2011), помощника министра иностранных дел (2011–2013), заместите-
ля министра иностранных дел КНР (2013–2017). В 2017–2022 годах возглавлял Миссию КНР при Европей-
ском союзе. С января 2022 года руководит Секретариатом ШОС.

		Генеральный	секретарь	ШОС	Чжан	Мин:	
«Я более	чем уверен	в будущем	 
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в  соответствии с  решениями Душанбин-
ского, Самаркандского и  Нью-Делийского 
саммитов запущен процесс расширения 
и  модернизации Организации, а  также ее 
постоянно действующих органов.

Кроме того, созданы новые механизмы, на-
пример рабочие группы по стартапам и ин-
новациям, традиционной медицине, борьбе 
с  бедностью, а  также институт туристиче-
ской и культурной столицы ШОС. Первыми 
такой статус получили города Варанаси 
(Республика Индия) и  Алматы (Республика 
Казахстан). Появились тематические года 
ШОС: 2021-й — Год культуры, 2023-й — ту-
ризма, а 2024-й — экологии.

Впереди нас ждет много насыщенной рабо-
ты. Секретариат оказывает максимальное 
содействие казахстанскому председатель-
ству, повестка дня которого сконцентри-
рована на  актуальных политических, эко-
номических и  гуманитарных аспектах. 
Совместно готовимся к заседаниям Совета 
министров иностранных дел (май) и глав го-
сударств  — членов ШОС (июль). Ожидаем, 
что в текущем году полноправным членом 
Организации станет Республика Беларусь.

Как и в предыдущие два года, в качестве Ге-
нерального секретаря ШОС планирую по-

сетить ряд государств-членов и диалоговых 
партнеров, а также, в соответствии с имею-
щимися договоренностями и  приглашени-
ями, провести переговоры с руководством 
ключевых международных структур, таких 
как  ЮНЕП, УНП ООН, СНГ, ОДКБ, СВМДА 
и других. Будем продолжать укреплять вза-
имодействие с  национальными координа-
торами, постоянными представителями го-
сударств-членов.

Используя опыт прошлых лет, Миссия на-
блюдателей ШОС в  этом году будет осу-
ществлять наблюдение на  выборах в  не-
скольких странах «семьи» ШОС.

Также продолжим оказывать всесторон-
нюю помощь и  поддержку пакистанским 
партнерам, принявшим в ноябре 2023 года 
почетную и ответственную миссию предсе-
дателя в  Совете глав правительств ШОС, 
и  китайской стороне в  подготовке их  про-
граммы председательства в  Организации 
с июля текущего года.

расскажите, как продвигаются интеграци-
онные проекты в сфере экономики и финан-
сов в рамках ШОС? есть ли в планах госу-
дарств-членов создать единую платежную 
систему для снижения зависимости от под-
контрольных Западу механизмов?

Сегодня под  влиянием геополитических 
и иных факторов в мировой экономической 
архитектуре происходят кардинальные из-
менения. В прошлом году на заседании Со-
вета глав правительств ШОС была отмечена 
важность задействования потенциала стран 
региона, международных организаций 
и многосторонних объединений в целях фор-
мирования в Евразии широкого пространст-
ва для  открытого, взаимовыгодного и  рав-
ноправного взаимодействия в соответствии 
с  нормами международного права и  с  уче-
том национальных интересов. Усилия ШОС 
направлены на  поощрение регионального 
экономического сотрудничества, создание 
благоприятных условий для  торговли и  ин-
вестиций и свободного передвижения това-
ров, капиталов, услуг и технологий.

В последнее время в мире все громче зву-
чат голоса в пользу скорейшего преобразо-

вания международной валютно-финансовой 
системы. В рамках ШОС на разных уровнях 
тоже обсуждается возможность совершен-
ствования и  трансформации существующих 
платежно-расчетных механизмов. При  этом 
очевидно, что  этот процесс непрост, по-
скольку доллар США глубоко интегрирован 
с  национальными валютными и  междуна-
родными платежными системами.

Государства — члены ШОС прилагают уси-
лия к  последовательному расширению 
прак тики использования национальных ва-
лют во  взаимных расчетах, рассматривая 
это в  качестве важного стимулирующего 
фактора в развитии торгового и инвестици-
онного сотрудничества. В фокусе работы — 
реализация принятой в 2022 году на Совете 
глав государств ШОС в Самарканде дорож-
ной карты по  увеличению доли нацвалют 
во  взаимных расчетах. Оптимальные мо-
дальности этого процесса прорабатыва-
ются в  рамках экспертной группы в  лице 
представителей центральных банков и ми-
нистерств финансов государств-членов.

Изучаются возможности для формирования 
источников ликвидности в  национальных 
валютах, организации прямых торгов нац-
валютами на  биржевых площадках, фор-
мируются предложения по возможным ме-
ханизмам клиринговых расчетов с  учетом 
специфик платежных систем государств — 
членов ШОС. Главные задачи — найти на-
иболее рациональные пути осуществления 
взаимных расчетов и  создать благоприят-
ные условия для  функционирования рас-
четных систем государств-членов. Вопросы 
расширения использования национальных 
валют обсуждаются и  на  площадке Меж-
банковского объединения ШОС.

Мы видим, что на двустороннем уровне ра-
бота по увеличению доли нацвалют в рас-
четах государств-членов продвигается 
весьма динамично. Например, существен-
ное увеличение товарооборота между КНР 
и Россией в последние годы во многом ста-
ло возможным именно благодаря расши-
рению использования российского рубля 
и китайского юаня. Рассчитываем, что ана-
логичная динамика будет наблюдаться 
и в рамках многосторонних усилий ШОС.

В ноябре 2023 года на форуме «Примаков-
ские чтения» министр иностранных дел рФ 
С. В. Лавров назвал ШОС цементирующей 
структурой для формирования Большого 
евразийского партнерства (БеП). Вы со-
гласны с такой оценкой? какими в целом 
вы видите роль и место ШОС среди других 
интеграционных проектов?

На сегодня повестка дня ШОС охватывает 
практически все сферы деятельности. Ее 
силовой блок, имея в виду борьбу с терро-
ризмом, экстремизмом, сепаратизмом, ки-
берпреступностью, незаконным оборотом 
наркотиков и другими угрозами, относится 
к числу приоритетных, но не меньшее значе-
ние имеет и созидательная составляющая. 
Организация последовательно активизиру-
ет работу по  обеспечению экономической 
стабильности и охране окружающей среды, 
продвижению культурных обменов, раз-
витию транспортной взаимосвязанности, 
укреплению продовольственной и  энерге-
тической безопасности, наращиванию ин-
вестиционного сотрудничества, углублению 
взаимодействия в научно-технической сфе-
ре, в области информационных технологий, 
традиционной медицины и т. п.

Уникальность ШОС, отличающая ее от дру-
гих объединений, состоит в  том, что  она 
сумела сплотить 26 государств с  разными 
политическими, экономическими и  гумани-
тарными системами. При этом все члены «се-
мьи» настроены на  выработку совместных 
эффективных механизмов региональной 
кооперации и урегулирование международ-
ных проблем исключительно мирными поли-
тико-дипломатическими путями.

Усилия ШОС направлены 
на поощрение регионального 
экономического сотрудничества, 
создание благоприятных условий 
для торговли и инвестиций 
и свободного передвижения товаров, 
капиталов, услуг и технологий.

«

ШОС
ШОС — межправительственная международная организация, созда-
на 15 июня 2001  года на  базе механизма «Шанхайской пятерки», 
существовавшего с 1996 года. Сейчас в состав ШОС входят Индия, 
Иран, Казахстан, КНР, Кыргызстан, Пакистан, Россия, Таджикистан 
и Узбекистан. Афганистан, Белоруссия и Монголия имеют статус на-
блюдателей. Еще 14 государств являются партнерами по диалогу.
Основные цели ШОС — укрепление взаимного доверия, дружбы 
и добрососедства между государствами-членами; содействие их эф-
фективному сотрудничеству в политической, торгово-экономической, 
научно-технической и  культурной областях; совместное обеспече-
ние и поддержание мира, безопасности и стабильности в регионе.
Организация имеет два постоянно действующих органа — Секрета-
риат ШОС в Пекине и Региональную антитеррористическую структу-
ру (РАТС) ШОС в Ташкенте.
Официальными языками ШОС являются русский и китайский.
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В  условиях развивающегося процесса гло-
бальной трансформации роль региональных 
структур и многостороннего сотрудничества 
в  целом становится все более значимой. 
ШОС и  БЕП преследуют в  этом отношении 
схожие цели и двигаются в одном направле-
нии. Думается, что органичное взаимодейст-
вие этих двух структур внесет новый, более 
весомый вклад в развитие всей Евразии.

В 2023 году ряды ШОС пополнились девя-
тым членом в лице ирана. Летом 2024 года 
на  астанинском саммите ожидается за-
вершение процесса присоединения к ор-
ганизации республики Беларусь. Сколько 
еще  есть заявок на  вступление? на  ваш 
взгляд, готова ли сейчас ШОС к дальней-
шему расширению?

Иран стал девятым государством — членом 
ШОС в  соответствии с  решением Совета 
глав государств, принятым на  заседании 
в Нью-Дели в 2023 году. Процесс вступле-
ния Республики Беларусь вышел на финиш-
ную прямую. Минск досрочно выполнил все 
процедуры, предусмотренные Меморанду-
мом об обязательствах для получения ста-
туса полноправного члена Организации. 
Осталось завершить ратификационные 
процедуры в  отдельных государствах-чле-
нах, и  в  целом я  не  вижу препятствий, ко-
торые помешали  бы поставить финальную 
точку в этом процессе на саммите в Астане.

Повторю, что для ШОС расширение соста-
ва — это не  самоцель, а  результат естест-
венного развития, наглядное свидетельство 
роста ее международной привлекательно-
сти, востребованности лежащих в  основе 
Организации принципов на  региональ-

ном и  глобальном уровнях. Именно этим 
обусловлено то, что  за  два десятилетия 
своего существования ШОС из региональ-
ного объединения, замыкавшегося преи-
мущественно на  проблемы Центральной 
Азии, превратилась в  крупную трансреги-
ональную организацию, насчитывающую 
26 стран- участниц с  общим населением 
свыше 3 миллиардов человек.

Что касается перспектив дальнейшего рас-
ширения членства в  ШОС, я  воздержусь 
от детерминированных прогнозов. Вопрос 
в  том, что данный процесс не исчерпыва-
ется одними количественными аспектами, 
а сопряжен с необходимостью достаточно 
глубоких структурных преобразований. 
Как  я  уже говорил, сейчас в  Организа-
ции ведется серьезная работа по  модер-
низации ее исполнительных механизмов 
с  целью повышения эффективности дея-
тельности. В рамках этой работы затраги-
вается и  тема модальностей приема но-
вых членов и  углубления взаимодействия 
с «семьей» ШОС.

Важной особенностью ШОС, отличающей 
ее от многих других дискуссионных пло-
щадок, является наличие военного трека. 
По вашему мнению, начало российской СВО 
как-то сказалось на взаимодействии госу-
дарств — членов ШОС в военной сфере?

Прежде всего замечу, что  ШОС — между-
народная организация с четкой структурой, 
многопрофильной повесткой дня, со  свои-
ми особенностями и успешными практика-
ми. Среди механизмов сотрудничества есть 
и военный трек — институт Совещания ми-
нистров обороны, встречи начальников Ге-
неральных штабов, заседания экспертного 
уровня, что периодически порождает домы-
слы на  тот предмет, что  ШОС якобы пред-
ставляет собой оборонный союз.

Некоторые СМИ зачастую сравнивают ШОС 
с  НАТО. Мне уже приходилось обращать 
внимание на  то, что  проведение каких-ли-
бо параллелей между нашей Организацией 
и  Североатлантическим альянсом абсо-
лютно некорректно. Это два принципиаль-
но разных по своей природе объединения. 
НАТО — это чисто военный блок, обладаю-

щий всеми соответствующими атрибутами: 
наднациональными командными структура-
ми, объединенными воинскими континген-
тами и так далее. Ничего подобного в ШОС 
нет и  быть не  может. В  уставных докумен-
тах нашей организации отсутствуют взаим-
ные обязательства по совместной обороне 
от  внешней агрессии. Проводимые в  рам-
ках ШОС совместные учения с  участием 
вооруженных сил государств-членов имеют 
сугубо антитеррористическую направлен-
ность. Для того чтобы в этом убедиться, до-
статочно взглянуть на их сценарии.

В данный момент в полной мере реализует-
ся План сотрудничества министерств обо-
роны государств — членов ШОС на  2023–
2025  годы. В  этом контексте 6 декабря 
2023  года в  Астане состоялось 18-е засе-
дание Экспертной рабочей группы при  Со-
вещании министров обороны (СМО) ШОС, 
в котором также участвовали представители 
Республики Беларусь. Секретариат со  сво-
ей стороны сфокусирован на  подготовке 

и успешном проведении заседания СМО, ко-
торое состоится в Астане 26 апреля.

что вы можете в целом сказать о контак-
тах с западными партнерами? изменил-
ся  ли формат общения с  ними на  фоне 
начала СВО и  введенных Западом анти-
российских санкций? Ощущается ли в ШОС 
какое-либо внешнее давление, осложня-
ющее реализацию совместных проектов?

Как  я  уже отмечал, текущие геополитиче-
ские условия не только не ослабили, а, нао-
борот, подпитали интерес других государств 
к Организации. На рассмотрении находится 
целый ряд заявок от разных стран на всту-
пление в том или ином качестве.

Есть все основания говорить о  том, 
что  ШОС имеет хорошую международную 
репутацию благодаря широкому призна-
нию ее целей, задач и принципов. В их чи-
сле — взаимное уважение и доверие, само-
стоятельный выбор путей политического 

Некоторые СМИ зачастую сравнивают 
ШОС с НАТО. Мне уже приходилось 
обращать внимание на то, 
что проведение каких-либо параллелей 
между нашей Организацией 
и Североатлантическим альянсом 
абсолютно некорректно.

«

Заседание Совета 
национальных 
координаторов 
государств — членов 
ШОС. Пекин.  
29 января 2024 года
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и  экономического развития, отсутствие 
ориентации на  третьи стороны, активное 
продвижение принципа добрососедства 
и  дружбы, открытость в  развитии много-
сторонних отношений, готовность к сотруд-
ничеству. Все это широко востребовано 
в  международном сообществе. Именно 
в  принадлежности к  «семье ШОС» другие 
государства региона видят перспективы 
и чувствуют себя «комфортно».

Мы фиксируем рост интереса к деятельнос-
ти Организации и  со  стороны других меж-
дународных институтов, о  чем  свидетель-
ствует их  инициативность в  установлении 
и развитии контактов. В качестве примера 
в  этом контексте можно привести специа-
лизированные учреждения ООН, Интерпол, 
ОБСЕ и ряд других. Взаимодействие с ними 
отличается высокой динамикой.

Нынешняя непростая геополитическая си-
туация не только не притормозила реализа-
цию проектов внутри Организации, но и, на-
против, придала им больше силы. Создан 

ряд новых механизмов сотрудничества, ко-
торые привлекли к себе, скажем так, «моло-
дое поколение» государств-членов. Мы уве-
рены, что  сотрудничество в  этих сферах 
принесет пользу всем участникам объеди-
нения и придаст новый импульс здоровому 
и стабильному развитию Организации.

и напоследок расскажите, каким вы види-
те будущее ШОС? какой, по вашему мне-
нию, Организация станет через десять 
или двадцать лет?

В условиях набирающей обороты глобаль-
ной трансформации и геополитической тур-
булентности едва ли возможно делать столь 
долгосрочные прогнозы. Тем не менее я бо-
лее чем  уверен в  будущем ШОС и  жизне-
способности «шанхайского духа». Убежден, 
что Организация будет идти в ногу со вре-
менем, достигнет новых успехов в  своем 
развитии, утвердится в  качестве важного 
фактора стабильности и  сотрудничества 
не только в регионе, но и далеко за его пре-
делами. 

Беседовал  
Владислав Ильин

Перед заседанием 
Совета глав  
государств —
членов ШОС.
Самарканд.  
16 сентября 2022 года
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Служба	внешней	разведки
Комитета	национальной	
безопасности
Республики	Казахстан

Первые разведчики, занимавши-
еся изучением сильных и  слабых 
сторон потенциального противни-
ка, появились в  казахских степях 
еще  в  Средние века во  време-
на Казахского ханства. Ертоулы 
(от монгольского «ергеул» — наблю-
датель, охранник юрты, страж ки-
битки), которые служили при дво-
ре Абулхаира, Жаныбека и других 
казахских правителей, под  видом 
сотрудников посольств и перевод-
чиков собирали сведения о  вну-
треннем положении и  военном 
потенциале ближайших соседей, 
выявляли их  планы и  намерения, 
что  позволяло ханам с  опереже-
нием реагировать на  возможные 
угрозы и в целом более эффектив-
но выстраивать свою политику.

Историки особенно выделяют Аб-
лай-хана (1711–1781), в  годы прав-
ления которого казахская раз-
ведка вышла на  новый уровень. 
В  числе его успехов были и  во-
енные победы, и  важные догово-
ренности с Россией и Китаем, бла-
годаря чему Казахское ханство 
сумело преодолеть раздроблен-
ность и впоследствии на выгодных 
для себя условиях войти в состав 
Российской империи.

недавно наши казахстанские коллеги отмечали юбилей: 
15 октября 1993 года Президент казахстана н. назарбаев 
подписал указ «О создании разведывательных 
подразделений в комитете национальной безопасности 
и министерстве обороны республики казахстан». 
Это, безусловно, знаковая дата, при этом нам бы хотелось 
напомнить, что история СВр кнБ рк значительно богаче.

На  царской службе талантливые 
казахи-разведчики тоже смогли 
себя проявить. Яркий пример — 
штабс-ротмистр Чокан Валиханов, 
естествовед, блистательный уче-
ный-этнограф и  великолепный 
разведчик. За успешное выполне-
ние секретной миссии в Кашгарии, 
проявленную при  этом «отлично-
усердную и  ревностную службу 
Отечеству» решением Александ-
ра II был удостоен императорского 
ордена Святого Владимира.

В  советские годы, уже будучи не-
отъемлемой частью ВЧК-НКВД-
КГБ, казахстанская разведка прош-
ла славный путь. Из  небольшого 
подразделения она превратилась 
в  эффективную разведслужбу, ко-
торая решала сложнейшие спе-
цифические задачи, обеспечивая 
безопасность страны на  поручен-
ном участке. Достаточно вспом-
нить такую успешную операцию 
казахстанских чекистов, как  про-
никновение в  руководящие круги 
базировавшихся в  Китае бело-
гвардейских организаций, что  по-
зволило в  1926  году выманить 
на  советскую территорию атама-
на Б. Анненкова и начальника его 
штаба генерала Н. Денисова.

В  годы Великой Отечественной 
войны казахстанские чекисты 
плечом к  плечу со  своими бра-
тьями из всех союзных республик 
героически сражались на  фрон-
тах, вели разведку на  вражеской 
территории, изгоняли фашизм 
с нашей земли, освобождали Вар-
шаву и  Прагу, брали Берлин. Ка-
захстанская разведка выполняла 
ответственную и  сложную работу 
по  обороне восточных рубежей 
Родины, срывая замыслы врага, 
предотвращая диверсии на грани-
це и в нашем тылу.

Этапы становления казахстанской 
внешней разведки:
1920–1992 — в составе советских 
органов госбезопасности;
1992–1995 — Управление развед-
ки КНБ Республики Казахстан;
1996–1997 — Главное управление 
разведки КНБ РК;
1997–1998 — Служба «Барлау» 
Республики Казахстан;
1998–2009 — Служба «Барлау» 
КНБ РК;
2009–2019 — Служба внешней 
разведки «Сырбар» Республики 
Казахстан;
2019 — наст. вр. — Служба внеш-
ней разведки КНБ РК.

При  создании спецслужб неза-
висимого Казахстана, включая 
внешнюю разведку, пригодился 
весь накопленный опыт общей 
для стран — членов СНГ професси-
ональной школы. Сегодня Служба 
внешней разведки Комитета на-
циональной безопасности Респу-
блики Казахстан (CВР КНБ РК) (каз. 
Қазақстан Республикасы Ұлттық 
Қауіпсіздік Комитетінің Сыртқы бар-
лау қызметі) является важнейшим 
элементом системы обеспечения 
безопасности РК. Располагая широ-
кой сетью территориальных подра-
зделений и резидентур за рубежом, 
она снабжает высшее руководство 
страны закрытой информацией, 
необходимой для  принятия ключе-

вых решений. В  число других воз-
ложенных на  внешнюю разведку 
задач входит обеспечение защиты 
загранучреждений РК от  агентур-
ного, технического и  физического 
проникновения иностранных спец-
служб, террористических и  вра-
ждебно настроенных элементов.

Не  менее важным направлением 
деятельности СВР КНБ РК являет-
ся совместная работа с  зарубеж-
ными спецслужбами в сферах про-
тиводействия международному 
терроризму, религиозному экстре-
мизму и  другим общим угрозам. 
С 1994–1995 годов представитель-
ства КНБ РК открыты в странах — 
участницах СНГ, в США, КНР, евро-
пейских государствах.

Взаимодействие с СВР России тра-
диционно плотное и продуктивное. 
Налажена координация по  таким 
направлениям, как борьба с терро-
ризмом, безопасность в информа-
ционной сфере, противодействие 
гибридным угрозам. При  этом об-
щение с партнерами из Казахстана 
не  ограничивается формальными 
рамками и  поддерживается в  том 
числе на  уровне ветеранских ор-
ганизаций. Учитывая накопленный 
позитивный опыт, можно уверенно 
сказать, что  в  перспективе рабо-
чие связи между СВР России и СВР 
КНБ РК будут только расширяться.

Руководство СВР КНБ РК осуществ-
ляется заместителем председателя 
КНБ — директором Службы внешней 
разведки. С  апреля 2023  года эту 
должность занимает генерал-майор 
Аскар Баймерденович Амерханов.

Штаб-квартира КНБ РК находится 
по  адресу: Республика Казахстан, 
г. Астана, ул. Сыганак, 66.

казахстан и россия
Дружбе нашей — века.
В ней великая сила, 
Что разила врага.
Величава, как горы,
Бесконечна, как степь…
Вместе — все переборем.
Было так — так и есть.
Нам ведь есть чем гордиться,
Есть что вспомнить, друзья!
Что в обеих столицах
Забывать нам нельзя.
В общей памяти нашей
Столько фактов и дат.
В ней целинная пашня
И гагаринский старт.
Мудрых песен Абая
В ней чарующий звук,
В ней всегда молодая
Меткий снайпер Маншук.
В ней блистательный Пушкин,
В ней великий Чокан.
И в Чимкенте подружки, 
И в Ростове пацан. 
Мы сроднились друг с другом,
Неспроста говорят,
Коль в России лес рубим,
К вам все щепки летят.
Все, бывало, случалось,
Без обид не прожить.
Только надо ли частность
В абсолют возводить?
Горьким будет похмелье,
Коль, ужом прошуршав,
Нас навеки разделит
Недоверья межа.
Нет! Не будет такого!
Говорю себе: «Нет!»
Перед нами дорога
Новых общих побед.
Потому что нет силы
Крепче дружеских уз.
Казахстан и Россия —
Евразийский союз!

М. В. Погудин. 1998

В завершение позволим себе при-
вести стихотворение, которое было 
написано в  1998  году официаль-
ным представителем СВР России 
при КНБ РК Михаилом Погудиным 
(ныне — председатель Совета ве-
теранов) и в 2000 году опубликова-
но в журнале казахстанских спец-
служб «Барлау». На  наш взгляд, 
оно и сегодня не утратило актуаль-
ность. 
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Оглядываясь назад, хочу ска-
зать, что  другого решения у  нас, 
крымчан, чем вернуться в Россию, 
в  родную гавань, и  быть не  мог-
ло… Как  человек, который знает 
историю, я всегда понимал, что это 
случится. Вопрос лишь в том, когда 
откроется это историческое окно.

По  моим ощущениям, отношение 
к Крыму у Киева даже во времена 
СССР было как к инородному телу. 
Другое дело, что  в  Советском 
Союзе люди никаких проблем 
не  чувствовали. Когда  же СССР 
начал разваливаться, случился 
шок. Помню по  себе. Возникло 
ощущение, словно что-то  забра-
ли, что-то потеряли. Параллельно 
из Киева до нас стали доноситься 
отголоски неприкрытого нацио-
нализма. Например, люди ехали 
в  столицу на  совещания и  при-
возили сюда информацию о  та-

ком диком национализме, какого 
мы никогда и  не  знали. Конечно, 
Крым уже тогда встрепенулся.

Референдум 1991  года прошел 
на  одном дыхании. Люди пыта-
лись спасти Родину. Вспоминаю, 
с каким энтузиазмом мы все голо-
совали. Было чувство: проголосу-
ем — и вернется Советский Союз. 
Но  этим иллюзиям не  суждено 
было сбыться. Мы попали в состав 
Украины, и  она пустилась во  все 
тяжкие. В  тот период киевские 
руководители не  скрывали сво-
ей нелюбви, но их действия были 
еще  осторожными. Они пытались 
найти какие-то  рычаги влияния 
на Крым. Однако постепенно ста-
новилось все хуже. Закончилось 
тем, что  Конституцию Крыма, ко-
торую мы утвердили в  1991  году, 
они за  три-четыре года полно-
стью уничтожили, и от нее ничего 

«ты	помнишь,	 
как	все	начиналось?..»
«Крымская	весна»	10	лет	спустя	
Текст: Владимир Андреевич Константинов, председатель Госсовета Республики Крым

чали: «Сейчас полыхнете, москали-
ки! Мы к вам в Крым еще приедем. 
Будем резать и стрелять!..» Мы в ту 
ночь все не спали, пытались спасти 
людей…

На  следующий день по  пригла-
шению Председателя Государ-
ственной Думы С. Е.  Нарышкина 
мы с  делегацией Верховного со-
вета Крыма прибыли в  Москву. 
Состоялась теплая и откровенная 
встреча с Сергеем Евгеньевичем, 
который заверил в  полной под-
держке и подчеркнул, что в России 
с  пониманием отнесутся к  любо-
му законному свободному воле-
изъявлению народа Крыма. В  тот 
период для нас это было чрезвы-
чайно важно, как  глоток свежего 
воздуха. Стало понятно, что  мы 
не одни, за нами большая страна. 
А уже когда Президент принял ре-
шение, подключились Миноборо-
ны и другие ведомства…

В  Киеве, конечно, наблюдали 
за нами и понимали, что ситуация 
уходит. Но они завязли там, у них 
было много организационных 
проблем. А  тут — такая неожи-
данная активность. Мы действо-
вали динамично и  всегда на  шаг 
их опережали. Если б чуть задер-
жались, то, конечно, до  нас до-
шли бы руки. 23 февраля из Киева 
прилетали Аваков с  Наливайчен-
ко и спецназом СБУ. Пытались за-
хватить Януковича, обсуждалась 
возможность и  нашего с  Аксено-
вым ареста. Но  у  них не  вышло. 
Они столкнулись с  тем, что  мест-
ные не захотели что-либо делать, 
и  им стало понятно, что  опереть-
ся не  на  кого. Они пробыли ка-
кое-то время и улетели обратно.

А  24 февраля в  Крым прилетели 
депутаты Госдумы Леонид Слуц-
кий, Олег Лебедев и советник Ми-
хаил Кротов. Пришли на заседание 
Президиума Верховного совета, 
затем пообщались с соотечествен-

стошения. Вы нас не принимаете? 
Ну и мы вас тогда не принимаем.

В декабре 2013 года, когда в Киеве 
начали штурмовать Администра-
цию Президента, мы — нынешнее 
руководство Крыма — собрались 
и  записали обращение. Пытались 
предупредить Украину, дать сигнал. 
На  удивление, он сработал — его 
передали все телеканалы. Но укра-
инцев это насторожило. Стали гово-
рить: ты слышал, что они там в Крыму 
сказали? То есть то, что происходило 
в  Киеве, они считали нормой, а  то, 
что  мы сказали, — нет. Мне сразу 
стали звонить, спрашивать: вы что, 
отсоединяться хотите?

Четкого плана, как это произойдет, 
на  тот момент еще  не  было. Хотя 
заключения о  юридических по-
следствиях референдума 1991 года 
при выходе Украины из СССР у нас 
были давно. Я  сам себе говорил: 
представь, мы отсоединяемся. Нуж-
ны  ли мы России? Что  мы ей при-
несем? А  что  делать с  электриче-
ством и водой, которые идут через 
Украину? Не слишком ли мы уязви-
мы?.. С  другой стороны, мы пони-
мали, что если они сделают с нами 
то, что сотворили с Киевом, Крыма 
со всей его историей больше не бу-
дет. Если они не  пожалели Киев, 
не пожалели людей, нарушили все 
законы, что для них Крым? Они нас 
уничтожат юридически и  идеоло-
гически. Уничтожат или  нет физи-
чески — не  имеет значения. Было 
ясно, что Крым, каким мы его зна-
ем, перестанет существовать.

20 февраля 2014  года произошло 
нападение на  крымчан — участни-
ков митинга «Антимайдан», которые 
возвращались в  Крым на  автобу-
сах. На  трассе была организована 
засада вооруженными национали-
стами из УПА, партий УДАР и «Сво-
бода». Они стреляли по  автобусам, 
избивали битами женщин и мужчин, 
затем облили их  бензином и  кри-

не осталось. Хотя мы практически 
имели права самостоятельного 
государства: могли принимать за-
коны, имели свой бюджет и право 
на  международные отношения. 
Все это Киев уничтожил.

Помню 2003 год. Экономика стала 
понемногу развиваться, появилась 
какая-то  надежда. Казалось, вот-
вот пойдет к лучшему. А тут — оран-
жевый Майдан. Весь Крым опять 
в  стрессовом состоянии. Стало 
ясно, что  в  этой стране ничего хо-
рошего для  Крыма уже не  будет. 
Оранжевые вызвали дух бандеров-
щины с того света, и было очевид-
но, что  обратно его не  загонишь, 
он посеет только вражду и смерть.

С началом второго Майдана сра-
зу стало ясно, что на Украине все 
идет к катастрофе. Как и когда она 
случится, никто не  знал, но  всем 
было понятно, что  крах неизбе-
жен. Я  приезжал тогда в  Киев 
и  сразу почувствовал, что  люди 
там стали другими. Даже те колле-
ги, с которыми всегда нормально 
общался. У  меня прям холодок 
потянул, впервые почувствовал, 
что приехал в чужой город. А ведь 
у  меня там  дочь работала. Я  ей 
говорю: давай вещи потихоньку 
собирай, что-то мне здесь не нра-
вится. А  она: все будет хорошо, 
папа, у  нас тут все нормально… 
Пошли на  Крещатик, а  там  все 
перекрыто. Спрашивают: «Вы от-
куда?» — «Из  Крыма». — «Пошли 
вон, мы крымчан вообще не при-
нимаем». Возникло чувство опу-

никами — жителями Севастополя 
и Симферополя, что нас тогда тоже 
морально очень поддержало.

26 февраля мы приступили к  ак-
тивным действиям: собрали сес-
сию Верховного совета и объявили 
о начале подготовки к референду-
му. При этом мы фактически сразу 
перешли на  военное положение. 
Взяли под  охрану органы власти, 
перекрыли аэропорт, перешеек. 
По суше нас не возьмешь, а с воз-
духа могли прислать бригаду. Было 
ясно, что  надо торопиться. Все 
пошло бегом-бегом. В Киеве же на-
чалась форменная истерика, до са-
мого последнего момента на  нас 
оказывалось колоссальное дав-
ление. Турчинов с Аваковым выле-
тели сюда со спецназом. Это была 
жалкая попытка, потому что ситуа-
ция была у  нас под  полным конт-
ролем. Мы их самолет развернули 
и не дали даже приземлиться.

Все эти дни мне звонили с той сто-
роны, причем даже давние зна-
комые, которых я  уважал. Угова-
ривали — уезжай из Крыма, уйди, 
пока есть такая возможность. 
Я  это даже в  теории не  рассма-
тривал. Крым — это наша земля, 
здесь похоронены наши предки, 
мы отсюда никуда не уйдем.

***
Прошло всего десять лет, а сколь-
ко уже сделано при  неустанной 
поддержке Президента Рос-
сии  В. В.  Путина: возведен Крым-
ский мост, во многом решены про-
блемы электро- и водоснабжения, 
построен крымский автобан. Уси-
ливается сплоченность крымчан: 
русских, украинцев, татар. И  это 
только начало. По примеру Крыма 
в Россию добровольно вернулись 
ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсон-
ская области. Уверен, что и многие 
другие регионы Украины не  смо-
гут терпеть власть бандеровцев 
и нацистов. 
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Создание	новой	международной	
валюты	БРИКС	и	выбор	пути	
ее интернационализации

для  стабильности экономики дру-
гих государств, в  том числе стран 
с  формирующимися рынками 
(СФР), широко применяющих дол-
лар как для обслуживания внешне-
торговых контрактов, так и во вну-
тренних финансовых трансакциях.

Таким образом, все вышепере-
численные проблемы, к  которым 
можно добавить еще  последст-
вия финансового кризиса 2007–
2009  годов, неподконтрольное 
увеличение предложения миро-
вых денег, нестабильность валют-
ных курсов и  др., делают задачу 
формирования полицентрической 
МВФС еще  более актуальной. 
Создание новой международной 
валюты может стать серьезным 
шагом к  трансформации суще-
ствующего мирового порядка. 
В связи с этим в последнее время 
на  самых высоких уровнях обсу-
ждается вопрос о создании новой 
единой валюты БРИКС.

Стабильная агрегированная 
валюта БРИКС
На  этапе выбора формы, в  кото-
рой будет существовать новая ме-
ждународная валюта БРИКС, воз-
никают определенные трудности. 
Так, использование в  таком каче-
стве национальной валюты одной 
из  стран объединения (например, 
Китая) сталкивается с рядом слож-
ных политических проблем. Со-
здание  же единой межгосудар-
ственной валюты (аналог евро), 
предполагающее проведение со-
гласованной денежно-кредитной 
политики и отсутствие права эмис-
сии национальной валюты, предус-
матривает большую степень бли-
зости различных стран, входящих 
в  валютный союз. Согласно ар-
гументам лауреата Нобелевской 
премии по  экономике Роберта 
Манделла, группа стран, которая 
хочет создать оптимальную валют-
ную зону, должна соответствовать 
одному из двух условий:

•	 эти страны должны сталкиваться 
примерно с одинаковыми макро-
экономическими проблемами 
и подвергаться похожим шокам;

•	 или, если страны подвергаются 
различным шокам, то они долж-
ны иметь высокую мобильность 
факторов производства.

Государства   – члены БРИКС 
не удовлетворяют ни одному из них.

Таким образом, указанные выше 
проблемы заставляют обратиться 
к концепции коллективной валюты, 
определяемой некоторой «корзи-
ной» национальных валют стран- 
участниц. Преимуществом данной 
концепции является сохранение 
государственного суверенитета, 
самостоятельности в принятии ре-
шений по вопросам развития наци-
ональной экономики и  независи-
мости в  проведении центральным 
банком (ЦБ) денежно-кредитной 
политики (в  том числе денежной 
эмиссии).
Коллективная валюта представ-
ляет собой некий агрегат (набор) 
из  национальных валют различ-
ных стран. Такие агрегирован-
ные (составные, композитные, 
векторные и  т. д.) валюты строят-
ся на  базе расширенной модели 
простого обмена экономических 
благ. Описывается рынок, на  ко-
тором осуществляются сделки, 
предметом которых является бар-
терный обмен бесконечно дели-
мыми простыми экономическими 
благами (товарами, услугами, ва-
лютами и др.) из конечного множе-
ства , с единица-
ми измерения .  
В  нашем случае множество вы-
глядит следующим образом: 

, где  – ки-
тайский юань, единица измере-
ния ;  — бразильский 
реал ;  – индийская 
рупия ;  — южноафри-
канский рэнд ;  – рос-
сийский рубль .

ные страны, которые не стремятся 
перераспределять доли влияния. 
Так, например, несмотря на актив-
но возрастающий экономический 
вес БРИКС (около 32 % мирового 
ВВП по ППС), количество управля-
ющих голосов объединения в МВФ 
увеличивается очень медленно 
и составляет лишь 14,15 %.

Во-вторых, это превращение фи-
нансовых инструментов развитых 
стран в механизмы политического 
давления. Данная проблема суще-
ствует достаточно давно: эконо-
мические и  финансовые санкции, 
в  том числе и  замораживание 
международных резервных акти-
вов, в XXI веке активно применя-
лись странами Запада (в  основ-
ном США) в отношении Северной 
Кореи (в  2005  году), Ливии (2011), 
Сирии (2012), Ирана (2018), Вене-
суэлы (2018–2019), Афганистана 
(2021). Но особо актуальной такая 
проблема стала в 2022 году после 

Предпосылки создания новой 
валюты БРИКС
Международная валютно-финансо-
вая архитектура занимает ключе-
вое место в  системе мирохозяйст-
венных связей. Кризисные явления 
и  структурные изменения, наблю-
даемые в  глобальной экономике 
в  XXI  веке, показали несовершен-
ство современной мировой валют-
но-финансовой системы (МВФС). 
Обозначаются следующие основ-
ные проблемы, обуславливающие 
необходимость ее трансформации. 
Во-первых, это несоответствие ба-
ланса сил в  мировой экономике 
и  роли новых экономических ли-
деров, в  первую очередь БРИКС, 
в регулировании процессов глоба-
лизации. Увеличение экономиче-
ской мощи развивающихся стран 
не  находит отражения в  измене-
нии позиций глобального управ-
ления. Во  главе основных между-
народных финансовых институтов 
по-прежнему стоят ведущие запад-

введения странами G7 и  ЕС ши-
рокомасштабных санкций против 
России, включающих в себя замо-
раживание резервов ЦБ РФ (око-
ло 300 млрд долл.), отключение 
части российских банков от систе-
мы SWIFT, ограничение возмож-
ности российских компаний вести 
расчеты в долларах, евро, фунтах 
и иенах и др. Такое положение дел 
серьезно подорвало доверие к су-
ществующей МВФС.

В-третьих, это разрастание долго-
вого кризиса развитых стран. Так, 
США на протяжении многих лет ис-
пользуют статус доллара как клю-
чевой мировой валюты для финан-
сирования хронического дефицита 
счета текущих операций платеж-
ного баланса, размещая среди 
иностранных инвесторов свои 
долговые обязательства. Огром-
ный общий государственный долг, 
превысивший 120 % ВВП, пред-
ставляет значительную угрозу 

Пропорции, в которых происходит 
эквивалентный обмен валюты  
на  валюту , определяются ко-
эффициентом обмена (обменным 
курсом) , таким, что 

  . 

Он показывает сколько единиц  
валюты  обменивается на  еди-
ницу  валюты . Совокупность 
всех коэффициентов обмена обра-
зуют матрицу обмена

 ,  .

Агрегированная валюта опре-
деляется «корзиной», состоящей 
из исходных национальных валют 

, взятых в  количествах 
. Последние определяют 

вектор 

, . 

Единицу  составной валюты , 
можно обменять на определенное 
количество простой валюты  
в пропорции , где 

. 

В  силу обратной симметричности 
и транзитивности матрицы обмена 
имеем отношения:

;

  

 .

Для  любого экономического бла-
га, в  том числе и  валюты, пред-
полагается существование неко-
торой меры (индекса, показателя 
и т. д.)  меновой ценности еди-
ницы , удовлетворяющей соотно-
шению 

. 

Текст: Иван Дмитриевич Салков
Санкт-Петербургский государственный университет

Лучшая аналитическая работа по актуальным проблемам 
мировой экономики и технологического развития
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В качестве такого индекса  
будем использовать среднее ге-
ометрическое коэффициентов 
обмена  в мо-
мент времени . Всем благам, 
в силу различных причин, свойст-
венно меняться в  своей стоимо-
сти. Поэтому для  отслеживания 
динамики таких изменений вво-
дится нормированный показатель 
волатильности меновой ценности

, 

показывающий во сколько раз уве-
личилась или  уменьшилась мера 
меновой стоимости блага в пери-
оде  по отношению к периоду , 
где , .

Составная валюта, обладающая 
минимальными характеристиками 
волатильности временного ряда 

, называется стабиль-
ной агрегированной валютой — 
SAС (stable aggregated currency). 
Она определяется оптимальным 
набором  из  на-
циональных валют, взятых в  та-
ком количестве, что  конкретно 
выбранная характеристика во-
латильности (дисперсия, размах 
вариации и  т. д.) ряда  
принимает наименьшее значе-
ние. В качестве такого показателя 
предлагается использовать меру 
разброса ASDU (Averageof Squared 
Deviations from Unit) — среднеква-
дратичное отклонение отдельных 
значений признака от  единицы. 
Тогда мы можем в  строгой мате-
матический форме поставить оп-
тимизационную задачу поиска ми-
нимального значения: 

 

 .

Для  построения стабильной аг-
регированной валюты БРИКС 
возьмем коэффициенты обме-
на , за  каж-

дый день  в  период 
с 01.01.2018 до 31.12.2018, который 
мы выбрали в  качестве времен-
ного интервала для  «настройки» 
валюты минимального риска 
(здесь и далее в качестве t будем 
понимать период, равный одним 
суткам). Решив оптимизационную 
задачу о минимизации среднеква-
дратичного отклонения:

определяющий оптимальную 
«корзину» агрегированной валю-
ты SAC. Теперь, найдем характе-
ристики волатильности показате-
лей  за 2018 год, где 
XYZ = CNY, BRL, INR, ZAR, RUB, SAC, 
и представим их в таблице 2.1.

Агрегированная денежная еди-
ница SAC на  протяжении всего 
периода характеризовалась от-
носительно постоянной меновой 
ценностью, чего не скажешь о на-
циональных валютах, колебания 
которых в десятки (а то и в сотни!) 
раз превышали колебания ста-
бильной единицы SAC. Тенденцию 
на  устойчивость построенная 
на  данных 2018  года составная 
валюта минимального риска со-
храняла и  в  2019–2023  годах. 
Это выражалось все теми  же 
сравнительно низкими значени-
ями статистических показателей 
волатильности временного ряда 

, представленными 
в таблице 2.2.

Из  таблицы 2.2 видно, что  даже 
на протяжении четырехлетнего пе-
риода показатели изменчивости 
меновой ценности стабильной аг-
регированной денежной единицы 
SAC были в несколько, а то и в де-
сятки раз меньше по  сравнению 
с национальными денежными еди-
ницами. Такой вывод также под-
тверждает отраженная на графике 
динамика меновой стоимости ва-
лют за аналогичный период (рис. 1).

Таким образом, мы понимаем, 
что составная валюта минимально-
го риска подвержена гораздо мень-
шим флуктуациям, чем  простые 
валюты, и  относительно устойчиво 
сохраняет свою меновую ценность 
как на коротких, так и на длинных 
временных промежутках.

 

, 

получим вектор 

 

, 

XYZ CNY BRL INR ZAR RUB SAC

Размах вариации 0,1268 0,1208 0,0839 0,1122 0,0962 0,0012

Стандартное отклонение  
от единицы (ASDU) 0,0304 0,0301 0,0219 0,0260 0,0170 0,0002

Коэффициент вариации 0,0289 0,0310 0,0219 0,0260 0,0172 0,0002

Таблица 2.1. Статистические характеристики волатильности индексов N× (XYZ; t/t0) изменения меновой 
ценности валют XYZ = CNY, BRL, INR, ZAR, RUB, SAC за период с 01.01.2018 до 31.12.2018.

XYZ CNY BRL INR ZAR RUB SAC

Размах вариации 0,3866 0,2909 0,1954 0,2765 0,7747 0,0459

Стандартное отклонение  
от единицы (ASDU) 0,0764 0,0805 0,0386 0,0542 0,1017 0,0049

Коэффициент вариации 0,0698 0,0939 0,0383 0,0544 0,0944 0,0048

Таблица 2.2. Статистические характеристики волатильности индексов N× (XYZ; t/t0) изменения меновой 
ценности валют XYZ = CNY, BRL, INR, ZAR, RUB, SAC за период с 01.01.2019 до 01.01.2023.

Рис. 1 Динамика меры меновой ценности валют за период с 01.01.2019 до 01.01.2023

Показатели Уровень развития 

I. Общеэкономические (макро и эффекты от масштаба):  

     Размер ВВП +++

     Доля в мировой экономике +++

     Торговое участие и открытость (доля экспорта и импорта в ВВП) ++

     Устойчивость к влиянию внутренних и внешних шоков +++

     Потенциал роста и качественного развития +++

II.
 

Финансовые (рыночные):  

     Ширина рынка +

     Глубина рынка +

     Ликвидность рынка +

     Активность в МВФС +

III.
 

Валютные:  

     Конвертируемость +

     Низкая волатильность валютного курса +++

     Доля в валютных резервах +

     Доля в обслуживании рынков +

IV.
 

Регулятивные:  

     Отсутствие валютных ограничений +

     Свобода движения капитала +

Законодательная система:  

      Развитая +

      Соответствие рыночной экономике +

V. Комплексные геополитические +++

Таблица 3.1. Факторы, обуславливающие прогресс ВИ, и уровень их развития относительно стабильной 
агрегированной валюты БРИКС

Интернационализация 
стабильной агрегированной 
валюты БРИКС
Валютная интернационализация 
(ВИ) — один из определяющих фак-
торов дальнейшего развития всей 
архитектуры международных отно-
шений. Готово ли на данном этапе 
объединение БРИКС обеспечивать 
ВИ своей новой денежной едини-
цы? Чтобы ответить на этот вопрос, 
изначально выделим факторы, 
обуславливающие успех интерна-

ционализации валюты, потом, при-
нимая во внимание данные преды-
дущей главы и  иных источников, 
оценим уровень развитости этих 
факторов и  представим результат 
в таблице 3.1.

Из  таблицы 3.1 видно, что  наи-
менее развитыми факторами 
являются финансовые, валют-
ные и  регулятивные. В  таблице 
3.2 представим возможный вектор 
их развития для БРИКС.
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Стабильная условная счетная 
единица как инструмент хеджи-
рования валютных рисков (подго-
товительный этап). 
В  успешности ВИ, как  и  макроэко-
номической политики, очень важ-
ную роль играют ожидания эко-
номических агентов. Необходимо, 
чтобы они были уверены в стабиль-
ности и устойчивости новой валюты, 
в том, что она не подвержена сколь-
либо значимым удешевлениям 
или  удорожаниям. Поэтому целью 
институтов, проводящих внедрение 
новой денежной единицы в МВФС, 
должно являться массовое инфор-
мирование граждан и  компаний 
об  особенностях и  преимуществах 
новой валюты, способах и механиз-
мах ее применения.

На подготовительном этапе одним 
из  возможных вариантов воздей-
ствия на ожидания экономических 
агентов представляется распро-
странение использования ста-
бильной агрегированной валюты 
БРИКС при  заключении контрак-
тов в  качестве условной счетной 
единицы. Такой инструмент позво-
лит минимизировать валютные 
риски контрактантов, даст воз-

можность людям поработать с ва-
лютой БРИКС и продемонстрирует 
ее стабильность.

На  данный момент финансовые 
рынки стран БРИКС не  обладают 
готовой расчетной инфраструкту-
рой и  не  способны покрыть весь 
спрос со  стороны экономических 
агентов на  хеджирующие опера-
ции (особенно актуально для Рос-
сии). Решением этой проблемы мо-
жет стать активное использование 
мультивалютных оговорок при за-
ключении международных и  вну-
тренних контрактов. В  качестве 
цены договора предлагается при-
менять стабильную агрегирован-
ную валюту БРИКС, а расчеты про-
водить в  одной из  национальных 
денежных единиц. Проиллюстри-
руем потенциальную возможность 
применения такого инструмента.

Пусть 01.01.2022 заключается дого-
вор, предполагающий обязательст-
во одной из сторон выплатить другой 
стороне 31.12.2022 фиксированное 
количество российских рублей, до-
пустим, в  размере 1  000  000 руб. 
В данном случае валюта договора 
и валюта платежа совпадают и вы-

вследствие стабилизации обмен-
ного курса. Это наглядно можно 
видеть на  рисунке 2, на  котором 
сравниваются динамика курса 
рубля к, как считается, стабильно-
му доллару и  к  валюте SAC. Если 
всегда раньше курс конкретной 
валютной пары колебался по при-
чине изменения меновой ценно-
сти обеих валют, то теперь, после 
внедрения стабильной составной 
денежной единицы, курс будет из-
меняться лишь из-за удешевления 
или  удорожания одной из  нацио-
нальных валют, стоящей в  паре 
с валютой SAC.

Наименее волатильный обменный 
курс валютной пары SAC / XYZ, где 
XYZ — одна из  национальных ва-
лют, позволит решить многие про-
блемы макроэкономической поли-
тики государств — членов БРИКС. 
Он уменьшит влияние конъюнктур-
ных колебаний на результат внеш-
неэкономической деятельности 
агентов, снизит неопределенность, 
укрепит торгово-инвестиционные 
отношения участников и т. д. Вместе 
с  этим он не  лишает государства 
инструментов курсовой политики. 
В  неблагоприятные времена стра-

ны все также будут иметь возмож-
ность «управлять» обменным кур-
сом своей валюты, решая через 
это определенные задачи, начиная 
от  обеспечения финансовой и  це-
новой стабильности, заканчивая 
достижением конкурентных преи-
муществ компаний-экспортеров.

Резервный стоимостной актив
Финансовые санкции XXI  века, 
наиболее ярким из  которых яв-
ляется замораживание валют-
ных резервов России, подорвали 
доверие к  традиционным резер-
вным валютам. Это обусловило 
необходимость трансформации 
устоявшейся концепции междуна-
родных резервов, поиска новых 
альтернативных инструментов, пе-
рехода к новым принципам управ-
ления. Одним из таких принципов 
управления, который в последнее 
время активно выходит на первые 
позиции, является безопасность 
резервов. Стабильная агрегиро-
ванная валюта БРИКС сможет ее 
обеспечить за  счет диверсифика-
ции активов, так как по определе-
нию является «корзиной» из  на-
циональных денежных единиц. 
Также, что  немаловажно, валюта 

SAC сможет снизить волатиль-
ность резервных активов и  обес-
печить сохранение их  стоимости, 
так как  по  построению имеет от-
носительно постоянную меновую 
ценность.

Средство кредитования 
Для  успешной интернационали-
зации валюты БРИКС необходимо 
осуществлять активное кредито-
вание стран с  формирующимися 
рынками, тем  самым налаживая 
коммуникацию и развивая сотруд-
ничество с  ними. Конкурентных 
преимуществ по  отношению к  фи-
нансовым институтам развитых 
стран можно достичь благодаря 
снижению премии за  валютный 
риск, которую банки обычно закла-
дывают в  процентные ставки. Это 
позволит сделать кредиты более 
доступными и привлекательными.

Заключение
Несоответствие баланса экономи-
ческих и политических сил в мире, 
превращение финансовых инстру-
ментов развитых стран в  инстру-
менты политического давления, 
разрастание долгового кризиса 
США обуславливают необходи-
мость создания странами БРИКС 
собственной валюты, наиболее 
реальным претендентом на  роль 
которой является стабильная аг-
регированная валюта.

Первый этап ее интернационали-
зации предполагает выстраива-
ние новой независимой расчетной 
инфраструктуры БРИКС и распро-
странение использования валю-
ты SAC в  качестве условной де-
нежной единицы при  заключении 
контрактов. Второй этап — созда-
ние банка, «эмитирующего» валю-
ту, и единого клирингового центра, 
авторизирующего платежи в  ней, 
использование валюты БРИКС 
в  качестве резервного стоимост-
ного актива, средства обращения 
и кредитования. 

ражаются в довольно волатильной 
денежной единице, меновая цен-
ность которой может существенно 
измениться в  течение года. Таким 
образом, возникают определенные 
валютные риски, связанные с  не-
благоприятным изменением об-
менного курса. Для  хеджирования 
таких рисков, предлагается указы-
вать цену контракта в валюте мини-
мальной волатильности.

Так, в  день заключения догово-
ра (t = 1) в счетных единицах SAC 
фиксируется величина денежных 
обязательств. В  день исполнения 
договора (T = t = 365) контрактант-
плательщик выплачивает другой 
стороне сумму в  рублях, эквива-
лентную изначально оговоренной 
сумме в SAC:

( )  
 

Данный алгоритм хеджирования 
валютного риска контракта можно 
представить в  более общем виде 
с  помощью хеджирующей фун-
кции:

( ) ( )

 
 
В  предположении практически 
постоянной неизменности мено-
вой ценности стабильной агреги-
рованной валюты хеджирующая 
функция показывает, что меновая 
ценность единицы XYZ хеджиру-
емой валюты в  момент времени 
t = 1 эквивалентна меновой цен-
ности объема H (XYZ; t) XYZ этой 
валюты в момент времени tϵ [1, T].

Средство международных расче-
тов (основной этап). 
Использование валюты SAC в меж-
дународных расчетах в  качестве 
платежного средства позволит 
минимизировать валютные риски 
участников торговых отношений 

Рис. 2. Динамика курса рубля в период с 01.01.2019 до 01.07.2020  
(источник: расчеты автора, https://fxtop.com)

Название этапа Ключевые события

Подготовительный Компонент I — постепенный отказ от расчетов в долларах, переход на 
национальные валюты, выстраивание независимой расчетной инфраструктуры
а) создание новой платежной системы стран БРИКС, своего рода аналог SWIFT;
б) создание двусторонних клиринговых центров для расчетов в национальных 
валютах;
в) распространение валютных свопов между ЦБ двух стран.  
Позволит предотвращать дефицит ликвидности;
г) открытие рынков и другие финансовые реформы.
Компонент II — условная денежная единица SAC как инструмент хеджирования 
валютных рисков.
 

Основной Компонент I — валюта SAC как платежная единица, создание необходимых 
наднациональных финансовых институтов:
а) «эмитента» новой валюты;
б) единого клирингового центра для расчетов в валюте БРИКС.
Компонент II — использование валюты БРИКС как: 
а) резервный стоимостной актив;
б) средство международных расчетов;
в) средство кредитования и др.
 

Таблица 3.2. Этапы ВИ стабильной агрегированной валюты БРИКС (источник: составлено автором)
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литета: нейтралитет в  период 
войны, постоянный нейтралитет 
и  собственно политику нейтрали-
тета. Данные мнения отражают 
прежде всего исторические про-
цессы складывания нейтралитета 
на  практике, который имел место 
в конце XIX — начале XX века.

При  анализе современного внеш-
неполитического положения 
Австрии необходимо пояснить 
сущность института постоянного 
нейтралитета, который отличает-
ся от  традиционного. Постоянный 
нейтралитет — это юридически 
признанный другими государства-
ми международно-правовой статус 
суверенного государства, предпо-
лагающий наличие особых прав 
и  обязанностей, в  соответствии 
с  которыми данное государство 
отказывается на  долгосрочную 
перспективу от  участия в  войнах, 
военных и  экономических сою-
зах. Нейтралитет Австрии на  ме-
ждународной арене во  второй 
половине XX — начале XXI  века 
продемонстрировал возможность 
укрепления взаимного доверия 
и  способствовал процессу раз-
рядки на Европейском континенте. 
Именно в  этом до  сегодняшнего 
дня заключалась его актуальность 
и системообразующая роль.

Устав ООН не  регулирует право-
вой статус и не определяет условия 
для  государств, провозгласивших 
постоянный нейтралитет. Однако 
в резолюции № 2131 (XX) Генераль-
ной Ассамблеи (ГА) от  21 декабря 
1965  года содержатся четкие ука-
зания о  невмешательстве в  дела 
других государств, что  подразу-
мевает и  уважение нейтрального 
статуса любой страны. В  мировой 
практике существует прецедент 
с Турк менистаном, когда ООН в ре-
золюции ГА № 50 / 80 от 12 декабря 
1995  года высказала убеждение, 
что  нейтральный статус не  проти-
воречит выполнению обязательств 

члена ООН. По  сути, данным до-
кументом ООН признала институт 
нейтралитета на практике. Но оста-
ется открытым вопрос, готовы  ли 
остальные страны, такие как  Авс-
трия, пойти по пути Туркменистана, 
или же им выгодно оставаться в ны-
нешнем положении, основываясь 
на прежних государственных актах.

Пример Туркменистана показате-
лен, так как  он является членом 
многих международных объеди-
нений либо имеет в них статус на-
блюдателя. Проведение паралле-
ли с  австрийской моделью может 
привести к  выводу о  схожести 
их  положения. Однако ряд иссле-
дователей считают, что Австрия по-
сле вступления в ЕС утратила ней-
тральный статус и в данный момент 
придерживается не  политики ней-
тралитета, а военного неприсоеди-
нения. Данное утверждение мож-
но подтвердить позицией Австрии 
во  время вторжения США в  Ирак 
в  2003  году, когда альпийская 
республика заняла негативную 
позицию. Однако после присоеди-
нения к  европейским структурам 
Вена начала принимать участие 
в  создании войск быстрого реа-
гирования, формирующихся в  ЕС 
с  декабря 2003  года. Австрия на-
правила 1500 своих военнослужа-
щих для  этой цели. Также страна 
сотрудничает с  объединенными 
полицейскими силами ЕС, в числе 
которых находится 110 ее предста-
вителей. Подобные обязательства 
уже не  являются противоречием 
в  юридическом понимании, так 
как следуют из раздела V Догово-
ра о  ЕС и  закреплены в  австрий-
ской конституции в статье 23f.

Для  понимания внешнеполитиче-
ской позиции Австрии на  совре-
менном этапе необходимо кратко 
обратиться к  недавней истории. 
В  начале 2000-х годов коалиция 
правящих партий в  целом благо-
приятно смотрела на  интеграцию 

в  структуры НАТО. Представители 
коалиции считали, что участие в та-
ких программах, как «Партнерство 
во  имя мира», составляет основу 
архитектуры европейской безопа-
сности и способствует ускоренной 
интеграции Австрии в  евроатлан-
тическое сообщество. Занимавший 
пост канцлера до 2021 года С. Курц 
определял константой своего по-
литического курса диалог Востока 
и Запада. В этой связи он придер-
живался традиционно нейтраль-
ной роли альпийской республики 
на  мировой арене. Сменивший 
его на этом посту К. Нехаммер за-
нимает менее открытую позицию, 
однако также не допускает резких 
высказываний по международным 
проблемам, в отличие от многих ев-
ропейских коллег. Таким образом, 
нейтральный статус страны сейчас 
находится в руках представителей 
Австрийской народной партии, ко-
торая до  недавнего времени под-
черкивала свою связующую роль 
во внутриполитическом диалоге.

В  отношении современной страте-
гии безопасности Австрии, которая 
была опубликована в  2013  году, 
можно отметить тезисы из  пар-
ламентской переписки, где отме-
чался четкий отказ от  вступления 
в  военные союзы и  исключалась 
возможность интеграции в  НАТО. 
Тем не менее страна более не явля-
ется сторонником политики безопа-
сности, а стремится к участию в мис-
сии по  обеспечению мира. Также 
была высказана уверенность в не-
обходимости дальнейшего укре-
пления собственной армии посред-
ством углубления взаимодействия 
с  европейскими государствами. 
Вероятно, что парламентарии име-
ли в  виду более активное сотруд-
ничество с миссиями ООН и ОБСЕ 
в различных регионах мира. Одна-
ко в последнее время обозначился 
новый аспект, способный оказать 
влияние на австрийскую внешнепо-
литическую позицию.

австрийский	нейтралитет	
в условиях	реконфигурации	
международных	отношений	
на современном	этапе
Текст: Егор Евгеньевич Белячков
Казанский (Приволжский) Федеральный университет
Институт международных отношений

Лучшая аналитическая работа 
по проблемам международных отношений 
и стратегического прогнозирования

Центральной и  Восточной Европы 
и во многом обусловлено ее прош-
лым: в  двух последних мировых 
войнах Вена была либо в  числе 
инициаторов конфликта, либо ста-
новилась его жертвой.

Для  рассмотрения современно-
го положения Вены в  мировой 
политике сквозь призму позиции 
нейтралитета необходимо прежде 
всего выделить ряд ключевых 
документов. Среди них основ-
ными не  только для  Австрии, 
но и для всего европейского сооб-
щества являются Устав ООН, Кон-
ституция Австрийской Республики, 
Маастрихтский договор 1992 года 
и доктрина безопасности и оборо-
ны Австрии 2001 года. Особое ме-
сто следует также уделить анали-
зу понятия «нейтралитет», которое 
в классической трактовке означа-
ет международно-правовой статус 
государства, предполагающий от-

С  момента подписания Государст-
венного договора 15 мая 1955 года 
Австрийская Республика занимает 
важное положение в  балансе сил 
между ключевыми международ-
ными акторами, причем не  толь-
ко на  Европейском континенте, 
но  и  за  его пределами. Признан-
ный нейтральный статус позволял 
Вене не  единожды становиться 
площадкой для  проведения пере-
говоров между лидерами крупней-
ших держав и  местом подписания 
важнейших соглашений, многие 
из которых по сей день формируют 
основы миропорядка. На австрий-
ской территории расположены 
штаб-квартиры и  представитель-
ства многих международных ор-
ганизаций, включая ОПЕК, МАГА-
ТЭ, ОБСЕ. Наряду с  Нью-Йорком 
и Женевой Вена является третьей 
резиденцией Генерального секре-
таря ООН. Все это подчеркивает 
ключевую роль Австрии в судьбах 

каз от участия в вооруженных кон-
фликтах и от вступления в военно-
политические блоки и союзы.

Согласно подобным традицион-
ным оценкам, Австрия придержи-
вается постоянного нейтралитета 
в  международных отношениях. 
Однако следует различать нейтра-
литет в  его политической и  юри-
дической составляющей. В  связи 
с  этим необходимо остановиться 
на фигурах исследователей, кото-
рые оказали наибольшее влияние 
на изучение проблем нейтралите-
та. Одним из первых в отечествен-
ной историографии определение 
данному понятию дал Ф. Ф.  Мар-
тенс. Он считал, что  к  числу ней-
тральных можно отнести любое 
государство, которое не  прини-
мает никакого участия в  войне 
между другими государствами. 
Позднее  Б. В.  Ганюшкин писал 
о  выделении трех форм нейтра-
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на  «свободу от  военных союзов 
в мирное время с целью сохране-
ния возможности оставаться ней-
тральными в случае вой ны в бли-
жайшем окружении Европейского 
союза». Австрия, по всей видимо-
сти, идет по похожему пути, плано-
мерно «урезая» собственный ней-
тралитет. Разработка и  принятие 
в 2024 году новой стратегии без-
опасности станет ясным сигналом 
к изменению внешнеполитическо-
го курса страны.

Таким образом, австрийская мо-
дель нейтралитета занимает 
важное положение в  междуна-
родных отношениях, однако ее 
будущее в  современных реалиях 
неодно значно. На  это указывают 
как поведение политических элит 
в самой стране, так и негативное 
восприятие «устаревшей» пози-
ции Австрии со  стороны многих 
ее соседей. В  подобных услови-
ях возникают вопросы, на  кото-
рые еще  только предстоит дать 
взвешенный ответ. В  первую 
очередь это внутренние возмож-
ности самой альпийской респу-
блики по  защите своего статуса, 
включая твердое следование за-
конодательной базе, наработан-
ной за  предыдущие десятилетия, 

а  также наличие среди австрий-
ской элиты сильных лидеров. 
Представляется, что  «руку помо-
щи» Австрии в  отстаивании поли-
тики нейтралитета могут протя-
нуть Россия и страны — члены ЕС, 
успешно сопротивляющиеся дав-
лению Брюсселя. В их числе Венг-
рия, с которой у Вены исторически 
имеются тесные связи.

Следует отметить, что все послед-
ние опросы общественного мне-
ния показывают, что  пока у  боль-
шинства австрийцев сохраняется 
историческая память о  процессе 
обретения нейтралитета, а  также 
о благотворном влиянии этого ста-
туса на экономические показатели 
развития страны в  годы холодной 
войны. Нейтралитет, по  сути, стал 
элементом национальной иден-
тичности Австрии, жители которой 
пока не поддаются даже на самые 
заманчивые предложения со  сто-
роны НАТО. Однако в  последнее 
время идут процессы, сигнализи-
рующие о возможных изменениях 
внешнеполитического курса. Оче-
видно, что будущее Австрии будет 
во  многом зависеть и  от  условий 
формирования новой системы 
международных отношений. Ве-
роятно также развитие ситуации, 

одобряют данное решение. Около 
двух третей (67 %) выступают за бо-
лее тесное сотрудничество с  ЕС 
в рамках общей политики безопа-
сности и обороны. Вместе с тем год 
назад негативно к  вступлению 
в Североатлантический блок отно-
силось 75 % населения и лишь 14 % 
положительно, тогда как за тесное 
взаимодействие со  структурами 
ЕС выступали 83 %. Налицо явная 
и  весьма тревожная тенденция 
снижения негативного восприятия 
Североатлантического альянса 
в австрийском обществе: если ве-
рить статистике, то  число сторон-
ников неприсоединения за  год 
сократилось на  14 %. Учитывая ди-
намичное развитие мировой ситуа-
ции, новые опросы могут принести 
очередные сюрпризы.

В  этой связи интересно мнение 
генерального секретаря обще-
ства ÖGfE П.  Шмидта, который 
считает, что  в  отличие от  Швеции 
и  Финляндии членство в  НАТО 
отвергается большинством на-
селения Австрии. Подобная си-
туация демонстрирует, с  одной 
стороны, традиционную устой-
чивость австрийского общества 
к глобальным переменам, а с дру-
гой — говорит о  внутренних пои-
сках, которые подчеркивают ре-
зультаты опросов в отношении ЕС. 
В сентябре 2022 года заместитель 
генерального секретаря Северо-
атлантического альянса Б.  Бра-
же подчеркивала, что  Австрия 
является «уважаемой страной», 
а  австрийцы должны «самостоя-
тельно» решать свое собственное 
будущее. Однако в  то  же время 
звучат и более резкие голоса, на-
пример посла Словении в  Вене, 
который задался вопросом, яв-
ляется  ли австрийский нейтра-
литет «старой моцартовской 
безделушкой» или  страна может 
показать что-то  новое. С  крити-
кой на австрийцев за их позицию 
обрушивался и  авторитетный 

После февраля 2022  года нача-
лась трансформация всей после-
военной системы международных 
отношений. Многие зарубежные 
и  отечественные исследователи 
связывают это с  кризисом ООН, 
организации, призванной быть 
фундаментом межгосударствен-
ного взаимодействия. Необрати-
мые изменения связывают так-
же с  концепцией циклического 
развития мировой цивилизации, 
когда спустя 30 лет после оконча-
ния холодной войны мир прошел 
полный цикл и оказался на рубе-
же нового, еще  более опасного 
соперничества. В последние годы 
в  международных делах заметно 
повысилась и роль стран Востока 
и Глобального Юга, которые явно 
не удовлетворены существующим 
раскладом сил в  ООН и  всей си-
стеме глобального управления. 
В  нынешних условиях «рекон-
фигурации» мирового порядка 
роль государств, которые могут 
продолжать декларировать свой 
нейтралитет или  проводить поли-
тику нейтралитета на  практике, 
существенно возрастает. Осо-
бую актуальность исследованию 
настроений в  австрийском об-
ществе и  политических элитах 
применительно к  вопросу о  ней-
тралитете придало недавнее вхо-
ждение в  Североатлантический 
альянс Финляндии и перспектива 
скорого вхождения в  НАТО Шве-
ции, которые хотя и  морально 
поддерживали политику блока, 
все  же юридически оставались 
вне его сферы.

Анализируя актуальную внешне-
политическую позицию Вены, сле-
дует упомянуть также об  отноше-
нии самих австрийцев к  политике 
нейтралитета. Так, проведенные 
в  мае 2023  года Австрийским об-
ществом европейской политики 
(ÖGfE) опросы показали, что  61 % 
населения страны выступает про-
тив членства в  НАТО и  лишь 21 % 

журнал Politico, авторы которого 
без оглядки назвали австрийский 
нейтралитет «морально несостоя-
тельным». Аргументы их  свелись 
к  невозможности самостоятель-
ного обеспечения Австрией своей 
безопасности.

Важно отметить, что  нынешний 
канцлер К.  Нехаммер, несмотря 
ни  на  что,  продолжает заявлять, 
что  Австрия была, есть и  будет 
нейтральной и  по  многим пози-
циям отличается от  Швейцарии, 
которая занимает в  отношении 
НАТО более мягкую позицию. 
В  частности, во  время встречи 
со словацким премьером Р. Хеге-
ром в июле 2022 года австрийский 
лидер подчеркнул, что в его стра-
не не  ведется дискуссия относи-
тельно интеграции в блок, как это 
имеет место в Швеции и Финлян-
дии, и что Вена намерена и далее 
следовать по  пути инвестирова-
ния в собственную оборону.

Однако в  2023  году уже и  в  пра-
вительстве альпийской респу-
блики заговорили о  необходимо-
сти разработки новой стратегии 
безопасности взамен изданной 
в 2013  году. Основанием для это-
го, по  мнению министра оборо-
ны страны К.  Таннер, является 
не  только изменившаяся между-
народная обстановка. В числе ар-
гументов приводятся, к  примеру, 
задачи выработки «всеобъемлю-
щей безопасности» и  «коллектив-
ной национальной обороны». Со-
гласно заявленным планам, все 
необходимые документы по этому 
вопросу должны были быть до кон-
ца 2023 года направлены в наци-
ональный совет для  обсуждения 
и приняты до выборов 2024 года. 
Примечательно, что  схожий алго-
ритм наблюдался в  Швеции, ко-
торая еще  в  1991  году изменила 
формулу нейтралитета со  «свобо-
ды от  военных союзов в  мирное 
время с целью неучастия в войне» 

в  которой отсутствие в  Европе 
и  мире эффективных механизмов 
обеспечения безопасности будет 
подчеркивать востребованность 
австрийской модели нейтралите-
та. Австрия в этой связи не должна 
бояться потери своего имиджа вну-
три ЕС, так как происходящие в по-
следние годы события демонстри-
руют, что  ни  одна договоренность 
в рамках нынешнего международ-
ного права не является аксиомой.

В  заключение хочется отметить, 
что «островок нейтралитета» в Ев-
ропе крайне необходим, особенно 
на  фоне принятия в  НАТО Фин-
ляндии, отчаянного стремления 
в  альянс Швеции и  неоднознач-
ной позиции Швейцарии. В  по-
добной ситуации Австрия остает-
ся одним из  немногих государств 
Европы, которое при  желании 
смогло бы выступить инициатором 
или  площадкой для  проведения 
каких-либо международных пере-
говоров, что  ранее не  раз имело 
место в ее истории. Станет ли Авс-
трия новым членом Североатлан-
тического альянса или  все-таки 
сумеет отстоять свой нынешний 
уникальный статус, покажет раз-
витие событий в предстоящие не-
сколько лет. 

Победителей вновь предстоит 
определить в трех номинациях:
• лучшая аналитическая работа 

по актуальным проблемам 
мировой экономики 
и технологического развития;

• лучшая аналитическая работа 
на тему региональных конфликтов 
и проблем глобальной 
безопасности;

• лучшая аналитическая работа 
по проблемам международных 
отношений и стратегического 
прогнозирования.

Обращаем внимание, что на конкурс 
принимаются работы, выполненные 
студенческими научными общества-
ми или студенческими коллективами 
российских вузов. Заявки регистри-
руются до 1 июня 2024 года в специ-
альном разделе сайта ИМЭМО РАН. 
От одного вуза может быть представ-
лено не  более трех работ (по  одной 
в  каждой номинации), выполненных 
разными коллективами.

По итогам конкурса будут 
присуждаться следующие премии:
лауреат I степени — 150  000 рублей;
лауреат II степени — 120  000 рублей;
лауреат III степени — 90  000 рублей;
дипломант I степени — 70  000 рублей;
дипломант II степени — 50  000 рублей.
По  решению оргкомитета участни-
кам конкурса могут быть вручены 
специаль ные призы.

О  результатах конкурса, дате и  месте 
проведения церемонии награждения 
все финалисты будут проинформиро-
ваны до 15 октября 2024 года.

Желаем всем участникам 
увлекательных изысканий 
и заслуженных побед!

В 2024 году студенческий конкурс будет проводиться под общей темой «Взаимодействие цивилизаций» 

Лучшие конкурсные 
работы за 2023 год
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Готовы ли	вы	к работе	
в разведке?
Психологические	особенности	
профессии	разведчика

Профессия разведчика имеет романтиче-
ский ореол и ряд особенностей, которые 
зачастую становятся главной мотивацион-
ной привлекательностью для тех, кто ре-
шил выбрать ее в качестве дела всей жиз-
ни. Это и уникальность решаемых задач, 
и исключительная значимость получаемых 
результатов, и высочайший уровень дове-
рия к разведчикам со стороны руководства 
страны, и, наконец, возможность полного 
раскрытия своих разносторонних способ-
ностей и творческого потенциала. В то же 
время нужно учитывать, что современные 
Джеймсы Бонды мало похожи на героев 
шпионских боевиков. Они должны обла-
дать набором особых качеств, прежде 
всего интеллектуальных, морально-психо-
логических и эмоционально-волевых, ко-
торые в других сферах деятельности могут 
не иметь первостепенного значения.

Развитые интеллектуальные качества ис-
ключительно значимы для успешной работы 
в разведке. Необходимо творчески подхо-
дить к решению поставленных задач, то есть 
нужны быстрота и гибкость мышления.

Важно! Мышление разведчика 
не должно быть стереотипным 
и шаблонным!

Профессионально значимые морально-
психологические требования к будущим 
разведчикам выражаются прежде всего 
в их чувстве патриотизма, готовности слу-
жить на благо Отечества, стойкости перед 
лицом трудностей и испытаний, а также 
в соответствии их личности и системы 
ценностей высокому званию сотрудников 
внешней разведки.

Эмоционально-волевые качества призваны 
обеспечивать стабильность потенциальных 
кандидатов, уравновешенность и эмоци-
ональную зрелость личности. Они прояв-
ляются в способности к самостоятельному 
выбору линии поведения, энергичном 
и настойчивом движении к поставленной 
цели, умении брать на себя ответственность 
за полученные результаты.
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Текст: Николай Павлович, профессор, доктор психологических наук 

Не менее важными составляющими успеш-
ной работы в разведке являются развитые 
коммуникативные качества, то есть эффек-
тивное взаимодействие с другими людьми, 
умение оказывать нужное воздействие 
на объект разведывательного интереса 
и быстро адаптировать свое поведение 
в соответствии с изменяющимися услови-
ями. Разведчику необходимо также тонко 
чувствовать ситуацию, время, безошибоч-
но ориентироваться на местности и уметь 
четко синхронизировать свои действия 
с действиями других.

Вот мы и подошли к такой важнейшей 
комплексной профессиональной характери-
стике будущего разведчика, как его опера-
тивно-психологическая компетентность. Это 
ключевое качество, выражающееся в обла-
дании и умении на практике использовать 
приобретенные психологические знания 
и навыки в решении различных коммуни-
кативных, оперативно-организационных 
и информационно-аналитических задач.

Формирование высокой оперативно-пси-
хологической компетентности является, 
по сути, конечной целью психологического 
компонента профессиональной подготовки 
будущих разведчиков. От уровня облада-
ния ею или, говоря современным языком, 
степени прокачки образующих ее навыков 
во многом зависит успех в работе. Ведь 
разведка требует полной отдачи интел-
лектуальных и физических сил и макси-
мальной психологической устойчивости. 
Нашим разведчикам нередко приходится 
действовать и принимать решения в экс-
тремальных условиях: жесткие требования 
конспирации; активное противодействие 
иностранных спецслужб; чуждость, а порой 
и открытая враждебность социальной сре-
ды. По долгу службы сотрудник разведки 
может оказаться в любой точке мира, где 
условия работы и жизни порой кардиналь-
но отличаются от привычных, не говоря 
уже об оторванности от семьи и близких.

Конечно, для столь непростой работы, как 
правило, подбираются люди одаренные, 
с врожденной цепкой памятью и другими 
нужными качествами и чертами характера. 
Однако способность замечать мелкие де-
тали, уметь их точно фиксировать в голове, 
а затем складывать из таких кусочков цель-
ную картину — результат систематических 
тренировок, которые может делать каждый.

Предлагаем вашему вниманию некоторые 
наиболее доступные техники для «прокач-
ки» главных навыков разведчика — внима-
тельности и памяти. 

Главным оружием разведчика являются 
глаза и уши, но записывать ничего нельзя, 
все держите в уме! Встретили нужного 
человека — «сохраните на подкорку» его 
цвет волос и глаз, покрой костюма, узел 
на галстуке… Еще учитесь быстро «читать» 
город по карте и сходу запоминать важную 
информацию: названия улиц, адреса, 
имена, пароли.

Проверьте себя!  
Возможно, вы — 
прирожденный  
разведчик, просто  
не догадывались  
об этом!
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Пирамида
Попросите товарища написать на листе 
бумаги цифры в столбик. На первой 
строчке пусть будут три или четыре цифры, 
на второй — пять, на третьей — шесть 
и так далее. Столбик должен напоминать 
пирамиду. Закройте ее рукой, затем 
на несколько секунд откройте одну 
из строчек. Повторите последовательность 
цифр в строке по памяти и сверьтесь 
с написанным. Старайтесь сокращать 
количество ошибок и время просмотра 
на каждой тренировке.

538
2765
25872
129859
4656710

Карта
Придумайте новый путь до работы, дома 
или магазина. Пока идете, запоминайте 
названия улиц, заведений и другие детали. 
Дома попробуйте нарисовать этот маршрут 
на листе бумаги, указав названия улиц 
и всего того, что успели запомнить.

Дневник
Ложась спать, прокрутите в голове 
прошедший день, но в обратном порядке. 
Постарайтесь вспомнить все подробно: 
где были, что видели, с кем общались, 
какие эмоции испытывали. Каждый раз 
на это упражнение будет уходить больше 
времени, так как вы будете описывать 
все больше деталей. Это значит, память 
начала работать гораздо лучше!

Фоторобот
Многие ли из нас легко запоминают лица 
новых знакомых? Вряд ли. Более того, если 
нас попросят, мы, наверное, не сможем 
быстро составить фоторобот даже хорошо 
знакомого человека. Мы помним его лицо 
в целом, но чаще всего не замечаем, какие 
у него нос, губы, уши, брови и даже цвет 
глаз. Приучите себя смотреть на людей 
внимательно, замечая малейшие детали 
их внешности. Фиксируйте их в памяти. 
В скором времени вы будете все видеть 
и запоминать машинально.

Настольные игры
Попросите кого-нибудь положить на стол 
до десяти предметов и накрыть их, 
например, платком. Убираем платок, 
десять секунд рассматриваем предметы 
и снова накрываем. Затем подробно 
описываем их на листе бумаги и сверяем 
с лежащим на столе. По мере развития 
зрительной памяти количество предметов 
нужно увеличивать.

Озвучка
Смотрите телевизор с выключенным 
звуком. Старайтесь понять суть 
происходящего по действиям героев, 
движению губ, мимике, жестам. Так вы 
сможете развить наблюдательность.

«Хороший глаз — дело наживное. Попробуйте месяц-два смотреть 
на все с мыслью, что вам это предстоит написать красками…  
Почти сразу вы убедитесь, что до этого не видели и сотой доли 
того, что заметили теперь. А через пару месяцев будете подмечать 
детали уже без усилия воли».
 К. Г. Паустовский

Если описанные выше тренировки для вас  
слишком легки, может, вы уже из разведки?..) 
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Об  успешной разведывательной работе 
под прикрытием домохозяйки, о том, как стать 
«своей» в клубе для жен богачей и как одной 
рукой кормить ребенка, а другой — заклады-
вать тайник, в  канун Международного жен-
ского дня рассказала ветеран СВР, полков-
ник в отставке Людмила Нуйкина.

Людмила ивановна, принято считать, 
что разведка — мужское дело. женщина-
нелегал — это кто? какие качества нужны 
для такой работы? и есть ли у женщин ка-
кие-то особые преимущества перед раз-
ведчиками-мужчинами?

Говорят, нелегальная работа не  для  жен-
щин. Еще как! Она же даже имеет женский 
род. Разведка сурова и трудна, это правда. 
Однако во  все времена находятся жен-
щины, принимающие на  себя обязаннос-
ти, столь им не  свойственные. И  причина 
тому — любовь к Отечеству, самоотвержен-
ность, верность и  преданность. Женщина 
в  разведке — это равноправный партнер, 
и ее роль сложно переоценить. Неправиль-
но думать, что  жена «только кастрюли чи-
стит». Хотя, безусловно, важно, чтобы муж 
ел из чистых кастрюль (смеется).

В  первую очередь я  стала женой. До  того 
как мы с Виталием пришли в разведку, у нас 
уже был большой стаж совместной жизни, 
так как мы с ним знакомы с 16 лет. Однажды 
он приехал на  каникулы — был еще  сту-
дентом — и  спросил: «Не  хочешь порабо-
тать с чужим паспортом?» А я ему: «У меня 
и свой хороший, зачем мне чужой?» Я тогда 
даже понятия не имела, о чем идет речь.

Когда нашему первенцу Юрию было уже три 
года, меня пригласили на Лубянку на собе-
седование. Я сильно сомневалась, смогу ли. 

Ведь Виталий — сын военнослужащих, с выс-
шим образованием, а  я  из  простой семьи, 
даже в  институте не  училась. Но  он всегда 
говорил, что  это не  главное: «Жизнь пока-
жет!» Я до сих пор думаю: «Боже мой! Как же 
я все-таки справилась со всем этим, как все 
выдержала?!» Наверное, молодая была, 
была любовь, привязанность…

ну и смелость, наверное…

Да. Знаете, я  обратила внимание, что  ког-
да мы за границей проводили оперативное 
мероприятие, например встречу, чтобы пе-
редать документы, и  если ситуация была 
подозрительной, то  я, наоборот, станови-
лась какая-то  агрессивная, смелая. Вита-
лий мне говорил: «Слушай, я  тебя уже по-
баиваюсь!» Я  действительно часто брала 
ситуацию в свои руки.

Я прошла ту же подготовку, что и муж. Мы были 
взаимозаменяемыми. Когда он куда-либо 
отъезжал, я полностью заменяла его, делала 
всю работу, выходила на связь с Центром.

В паре легче работать или надежнее дей-
ствовать в одиночку?

Вдвоем, конечно  же, гораздо легче, даже 
с  точки зрения безопасности. Как-то  ве-
чером в  одной стране мы шли на  встречу 
с источником, а по дороге была телефонная 
будка, внутри которой стоял полицейский. 
Кто знает, действительно ли просто по теле-
фону разговаривал или нас поджидал. Резко 
менять маршрут было уже нельзя. Ну, я  — 
поближе к мужу, давай его обнимать, цело-
вать. Со стороны все выглядело естествен-
но и  не  вызвало подозрений, чем  если  бы 
он шел один… А вы говорите: роль женщины, 
жены… Вдвоем всегда проще!

когда речь заходит о женщинах в разведке, Сми привычно рисуют 
образ роковой красотки вроде маты Хари, использующей для кражи 
секретов свою внешность. между тем жизнь давно доказала, 
что гораздо эффективнее работают неприметные разведчицы.

Разведчица-нелегал	
Л. И. Нуйкина:
«Наши	женщины	
могут	все!»

Людмила ивановна нуйкина
Родилась 23 октября 1936 года в селе Верх-Уба Казахской ССР. В 1956 году окончила Усть-Каменогорское 
медицинское училище по специальности «фельдшер-акушер». Во внешней разведке с 1964 года. 
За 20 с лишним лет пребывания в особом резерве работала вместе с мужем в двух десятках стран. 
Награждена орденом Красной Звезды, медалями «За отвагу», «Ветеран труда», рядом ведомственных наград.
Вдова. Муж — разведчик-нелегал, полковник в отставке Виталий Алексеевич Нуйкин (5 апреля 1939 – 
15 февраля 1998). 
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Я  же была для  Виталия как  офицер без-
опасности. Допустим, он куда-то  шел, 
с кем-то встречался, а я наблюдала со сто-
роны. Не потому, что ревнивая, а чтобы вы-
явить аномальный интерес к  нему со  сто-
роны собеседников. Их  поведение могло 
выдать принадлежность к  иностранным 
спецслужбам.

Знаете, мой муж всегда был очень увлечен-
ным — всесторонне развит, много читал… 
В самом начале заграничной работы у нас 
по легенде не было высшего образования 
(это уже потом мы оба получили дипло-
мы европейских университетов), поэтому 
у  иностранцев могли возникнуть вопросы, 
откуда он столько знает. И если я замечала, 
что муж увлекся, потихоньку под столом его 
одергивала…

Когда мы, наконец, приехали в страну осе-
дания, то  попали прямо в  «осиное гне-
здо» — сосредоточение всех разведок 
мира. Поскольку страна была небольшая, 
разбежаться-развернуться негде, все ино-
странцы собирались на одних и тех же ве-
черинках, мероприятиях. Например, один 
англичанин каждые выходные собирал 
знакомых с ночевкой на пляже — загорали, 
отдыхали… А ночью я не спала — боялась, 
вдруг муж во  сне начнет говорить по-рус-
ски, мы же только приехали…

когда же вы отдыхали?

Ну вот, пожалуйста, — жена (улыбается).

ни разу не говорили по-русски за границей?

No. У нас это было табу. Как только сели в ма-
шину, чтобы ехать за границу, — все. Это же 
наша безопасность! Конечно, тосковали 
и по языку, и по Родине. В одной стране даже 
специально приезжали в аэропорт, чтобы по-
слушать родную речь в зоне вылета в СССР.

Бывали и курьезные случаи. Однажды в го-
стиницу, где мы на  тот момент проживали, 
заселилась советская сборная по  футбо-
лу. Молодые все ребята, горячие. Я  тоже 
в  то  время молодая была и  эффектная — 
блондинка. Так вот: как-то  раз спускаюсь 
с ними в лифте…

начали вас по-русски обсуждать?

Ну, естественно. Представляете, что они гово-
рили? Мне так хотелось им вмазать! (Смеется.)

Я вообще не любила куда-либо ездить одна. 
Всегда спрашивала: «Фада! (Я  так мужа 
называла, от  англ. father.) Я  что, похожа 
на  эту — легкого поведения? Может, веду 
себя как-то не так? Скажи мне как мужчина». 
Он всегда отвечал: «Тебя ни на минуту нельзя 
оставить!» А я ему: «А ты не оставляй!»

Случались  ли в  вашей работе ситуации, 
когда вы с мужем были близки к провалу?

Без  этого никак. Например, в  нашей по-
следней стране пребывания, где о нас уже 
знали после предательства Гордиевского, 
но  куда мы переехали незадолго до  этого 
и не провели еще ни одной операции и по-
этому не боялись ареста, произошел такой 
случай. Муж был на работе, а ко мне под ви-
дом электриков пришли местные контрраз-
ведчики, видимо, чтобы установить жучки. 
Я  открыла, вошли несколько мужчин и  на-
чали меня забалтывать, а  один пытался 
пройти внутрь квартиры. Я сразу все поня-
ла, так как проблем с электричеством у нас 
не было, но сильно препятствовать не ста-
ла, чтобы не вызвать подозрений. В общем, 
дело свое они сделали, а я рассказала обо 

всем мужу. Мы особо не  переживали, так 
как легенда у нас была надежная, а о де-
лах мы дома никогда и не говорили.

Или вот еще случай. По приезде в первую 
командировку мы арендовали комнату 
в  центре у  одного француза по  имени Ла-
фай. Через какое-то время — стук в дверь. 
Открываю, а  мне молодой человек тычет 
удостоверением в  лицо. Я  даже не  успела 
рассмотреть, что  там  написано. И  сразу — 
длинную фразу на испанском. Я ему в ответ 
тоже на  испанском: «Кто  вы? Что  вам нуж-
но?» Он сразу поднял руки вверх и  гром-
ко так: «Мистер Лафай! Я  больше не  знаю 
по-испански!» Тут  же появился хозяин 
и  с  улыбкой: «Простите, ребята, это шут-
ка». Позже стало понятно, что никакая это 
не  шутка была, а  проверка. Как  выясни-
лось, француз был контрразведчиком, кото-
рый якобы вышел в отставку, но мы в этом, 
конечно, сомневались.

По  легенде мой муж был представителем 
швейцарской фирмы, которая занималась 
продажей и установкой дорогого музыкаль-
ного оборудования. Как-то  мистер Лафай 
тоже попросил Виталия установить ему та-
кую технику, хотя французу она явно была 
не  по  карману. Разумеется, это тоже была 
проверка. Виталий быстро все установил. 
Несмотря на то что муж оканчивал МГИМО, 
он хорошо разбирался в технике, и вообще, 
как говорится, был рукастым, потому и вы-
брал такое прикрытие.

Вы оканчивали медучилище и  какое- 
то время работали на родине акушером-
гинекологом. Почему  же за  рубежом 
не стали подтверждать медицинское об-
разование, а освоили новую профессию?

Медицине быстро не  научишься. И  потом, 
мне бы пришлось все время находиться в ме-
дицинском учреждении, а я ведь за границу 
с другим заданием ехала. Тем более мы жили 
в таких странах, где в целом было не принято, 
чтобы жена успешного бизнесмена работала. 
Такие дамы должны были посещать женские 
клубы, заводить знакомства. Я, например, 
ходила в клуб, где учили создавать икебаны. 
Естественно, это было заведение для  эли-
ты — жен богачей, чиновников. Там женщины 

сплетничали, хвастались, чей муж «круче». Ты 
с ними общаешься, начинаешь дружить, по-
том уже знакомишь мужа… Такие комбинации 
много раз нас выручали в  ситуациях, когда 
Виталию было сложно подобраться к нужно-
му источнику информации. В этом, наверное, 
и  состоит главное преимущество женщины-
разведчицы: люди обычно не воспринимают 
жен всерьез, не  чувствуют в  них опасности 
и потому ведут себя свободнее, быстрее рас-
крываются.

Однажды я  прилетела в  страну, где Вита-
лий какое-то время работал без меня один. 
Там  он тоже, разумеется, состоял в  одном 
из  таких клубов, и  ему сказали, что  скоро 
из  Америки должен приехать большой биз-
несмен, кажется, владелец этих заведений. 
По  этому случаю готовился торжественный 
прием, и  меня попросили спеть. Со  сцены, 

Медсанчасть № 22, 
г. Усть-Каменогорск 
(Людмила слева). 1959

Во время подготовки 
в Москве. 
Конец 1960-х

Я прошла ту же подготовку, 
что и муж. Мы были 
взаимозаменяемыми. Когда он 
куда-либо отъезжал, я полностью 
заменяла его, делала всю работу, 
выходила на связь с Центром.

«
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на английском. А я тогда только начала его 
изучать. Чтоб вы понимали: до этого я пела 
со сцены, еще когда фельдшером-акушеркой 
в  тайге работала. Помню, как-то  во  время 
моего выступления в  больнице неожиданно 
включили свет, и  люди стали кричать: «До-
кторша, на выход — женщина рожает!» А му-
жики в ответ: «Доктор, пой! Баба подождет».

Так вот. К выступлению на приеме я три дня 
готовилась, тренировалась перед зеркалом. 
Виталий купил мне нарядное платье — сейчас 
оно, кстати, в музее СВР выставлено… Нако-
нец, наступил тот самый вечер, я вышла петь, 
а про себя думаю: «Господи! Помоги не опозо-
риться». В общем, спела песню, потом со сце-
ны речь сказала, короче, произвела нужное 
впечатление на босса. Мы же потом с ним кон-
такт установили в своих интересах…

Позвольте вопрос по  такой непростой 
для вас теме, как материнство. из-за отъ-
езда в командировку вам пришлось оста-
вить малолетнего сына с родителями. на-
сколько тяжело далось это решение?

Когда началась интенсивная спецподготов-
ка, Юре было четыре года, и мы отправили 
его к бабушке в деревню. При этом мы регу-
лярно созванивались и  виделись по  празд-
никам. Подготовка затянулась на шесть лет, 
сын четыре класса успел окончить, даже не-
сколько раз ездил с нами «в обкатку» в ряд 
стран. Но длительная командировка предсто-
яла в, скажем так, не  вполне цивилизован-
ное государство, и  с  собой его брать было 
опасно. Труднее всего в правильности такого 
решения было убедить мою маму, с ней даже 
коллеги из  Службы беседовали. А  я  на  тот 
момент, видимо, не вполне осознавала всей 
тяжести ситуации, что  уеду — и  все! Связи 
не будет никакой! В пятом классе Юру забра-

ли в Москву, школу он оканчивал в интернате 
при МИД. В общем, ему пришлось несладко…

Помню, получили мы редкую радиограм-
му, в которой сообщалось, что Юра — а он 
такой кругленький был — изучает бальные 
танцы к  окончанию школы. Вальс будет 
танцевать. Вот это для  нас был кислород! 
Мы полгода это смаковали, представляли 
себе, как  же наш Юрий танцует. Бывало 
напишем в  Центр, поинтересуемся, ка-
кой сейчас у сына размер ноги. Не потому 
что собирались ему что-то послать — такой 
возможности не было. Просто хотелось по-
нять, как  он вырос. Мы  же не  приходили 
каждый день домой, не смотрели его днев-
ник, тетради, не провожали в школу…

Помните вашу первую встречу после воз-
вращения?

Когда мы приехали, он как раз окончил де-
сять классов, ему уже 16  лет было. Мало 
того, мы с  собой еще  и  второго привезли: 
«Знакомься, Юра, это твой брат». За  гра-
ницей у  нас родился второй сын, Андре. 
Помню, доктор меня все спрашивал: «Кого 
хотите: мальчика или девочку?» А я не могу 
ему сказать, что  сын у  нас уже есть. Хотя, 
конечно, пришлось признаться, что  роды 
не первые, от врача это все равно не ута-
ишь. Потом я  много раз у  Юры прощения 
просила: «Сынок, за  границей вынуждена 
была говорить, что ты умер при родах…»

До  моих родов в  той больнице рождались 
в основном девочки, да все такие малень-
кие. А Андре родился — ого-го! Пять с по-
ловиной килограммов и  пятьдесят пять 
сантиметров! Доктор глазам своим не  мог 
поверить. А  я  лежу и  думаю: «Если  бы ты 
знал, что это настоящий сибиряк!»

А в работе ребенок нам даже где-то помо-
гал. Допустим, надо поставить условный 
сигнал. Проще простого — идешь себе 
с  колясочкой. Ну кто  обратит внимание 
на женщину с ребенком, на то, что она бу-
дет делать? И вот ты одной рукой держишь 
коляску, другой — ставишь сигнал… Но, 
к сожалению, младшего сына в четыре года 
тоже пришлось перевезти в  Россию и  от-
править к маме в деревню.

Даже представить сложно: ребенок, ко-
торый ни  слова не  говорил по-русски, 
оказался в  сибирском селе, вокруг него 
незнакомые люди, пусть и родственники. 
какая должна быть сила духа, как нужно 
любить свою родину, чтобы пойти на такие 
испытания?!

Женщине, работающей в нелегальной раз-
ведке, нужно много мужества, особенно 
если у нее есть дети. У нас, тем не менее, 
сложились и  остаются очень теплые отно-
шения с сыновьями. Между собой они тоже 
очень дружны. В этом смысле я — счастли-
вая мама.

Вас посещала мысль — особенно когда 
предстояло вновь ехать за  границу — 
все бросить, прекратить? Сказать себе: 
«нет! Я хочу остаться со своими детьми». 
что вами руководило?

Долг. Как  однажды сказал мой муж Вита-
лий: «Ну кто, если не мы? Кто-то же должен 
делать эту работу. Это наша с тобой судьба. 
Мы делаем это для наших детей и для всей 
нашей большой страны».

Вы довольны тем, как  сложилась ваша 
жизнь? есть  ли ощущение, что  сделали 
все, что могли, или осталось что-то неза-
вершенное?

Немного гложет предательство, из-за  ко-
торого нам с мужем в  1985 году пришлось 
вернуться в Россию. Думаю, если бы не это, 
мы  бы еще  поработали, и  Виталий, воз-
можно, был бы жив. Эта горечь утраты его 
сильно подкосила. Но  в  целом я, конечно, 
довольна, что  была рядом с  мужем и  мы 
сделали много важного и нужного для на-
шего Отечества. Я  испытываю гордость 
оттого, что из всей массы русских женщин 
и он, и Служба выбрали именно меня.

Ваш супруг быстро разглядел в вас надеж-
ную боевую подругу, увидел характер, вну-
тренний стержень. Сразу понял, что вы — 
человек волевой, целеустремленный.

Муж изменил мою жизнь, поверил в меня, 
был уверен, что я пойду за ним. А я всегда 
была уверена в нем.

что бы вы в канун международного женско-
го дня могли пожелать нашим женщинам 
и особенно девушкам, которые еще только 
думают, пойти ли им в разведку?

Знаете, на  тему разведки я  недавно вы-
ступала в  одном из  молодежных лагерей. 
Когда закончила, ко  мне подбежала одна 
девчонка и  говорит: «Ой, я  так хочу быть 
разведчицей! Но  не  знаю, как  это и  смо-
гу ли я». Я ответила: «Сможешь. Я же смо-
гла, и  ты сможешь — если у  тебя есть же-
лание. Сейчас это даже проще сделать, 
чем  в  наше время. Заходишь на  сайт СВР 
России — там все подробно написано. Если 
выдержишь все экзамены, станешь развед-
чицей». Так что желающие есть.

Теперь насчет пожеланий. Во-первых, хочу 
поздравить всех женщин с  наступающим 
8 Марта и пожелать, чтобы им всегда было 
приятно и  радостно встречать этот празд-
ник. Не просто как дату, а встречать в кру-
гу семьи, чтобы рядом был муж, любимый 
мужчина, друг. И дети вокруг. Семья — это 
всегда самое главное!

Во-вторых, добавлю: молодые девушки, 
не  бойтесь! Разведка — это не  страшно. 
Просто нужно любить свою страну и свое-
го мужа. Хотя сейчас, говорят, и  одиночки 
отлично справляются. Во  всяком случае, 
наша женщина, если нужно, может все! 
На то она и Russian woman! 

Беседовала Елена 
Барабанова

Долг. Как однажды сказал мой 
муж Виталий: «Ну кто, если не мы? 
Кто-то же должен делать эту работу. 
Это наша с тобой судьба. Мы делаем 
это для наших детей и для всей 
нашей большой страны».

«

Людмила с сыном 
Юрием. Москва. 
1960-е

Видеоверсия 
интервью
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Мы познакомились в далеком уже 2000 году, 
чему предшествовала довольно длительная 
процедура. После церемонии вручения ли-
тературной премии СВР директор Службы 
внешней разведки Сергей Николаевич Лебе-
дев обратился к лауреатам: «Есть ли какие- 
то  просьбы, пожелания?». И  я, наверняка 
в нарушение правил, выпалил: «А нельзя ли 
познакомиться с  Героем Советского Сою-
за, нелегалом?» Директор слегка удивился, 
спросил, откуда знаю о  Герое. Честно ска-
зал, что  в  открытом фильме, снятом в  СВР, 
промелькнули на  лацкане синего пиджака 
лишь геройская звездочка и  руки ее обла-
дателя, похоже, человека восточного. Сергей 
Николаевич посмотрел на  помощников, по-
том вежливо подтвердил, что просьба услы-
шана. Через какое-то время мне позвонили 
из  пресс-бюро СВР: «С  восточными руками 
вы не  ошиблись. Геворк Андреевич и  Гоар 
Левоновна Вартанян ждут вашего звонка». 
Позвонил, и мы сразу же, без всяких «пере-
звоните завтра или через неделю», договори-
лись о встрече.

К дому в районе проспекта Мира я прибли-
жался с чувством трепетным. Как бы не раз-
волновать невиданных героев — людей 
наверняка весьма почтенного возраста, 
да  еще  и  непривычных к  журналистским 
расспросам. И  тут — приятный сюрприз. 
Красивая, моложавая женщина в  модном 
платье и на высоких каблуках:

— Здравствуйте, я Гоар Левоновна.

Высокий, с бесшумными, мягкими движени-
ями хозяин по-европейски элегантен:

— Вартанян Геворк Андреевич, — и рукопо-
жатие молодое, крепкое.

Пригласили к  круглому невысокому столу. 
Рассаживала хозяйка: «Вы — здесь, Жора — 
ты рядом, поближе. А я здесь, чтобы побы-
стрее до кухни». Так всегда и садились.

Не  знаю, как  назвать наши отношения. 
Не  рискну сказать «дружеские». Не  дорос 
и никогда уже не дорасту до дружбы с Варта-
няном. Он для меня великий, недосягаемый. 
Но  отношения были доверительными и  от-
крытыми, разумеется, до определенных пре-
делов. Мы много общались, созванивались, 
виделись у них дома. Иногда это происходило 
на  больших торжествах, где Геворк Андрее-
вич с Гоар Левоновной сидели рядом с Пре-
зидентом, премьером, директором разведки. 
И  Вартанян всегда, честное слово, именно 
что всегда подходил с добрыми словами, по-
жимал руку. Не был велеречив, высокопарен. 
Только искренен и дружелюбен.

Сложно объяснить, но после общения с Ге-
ворком Андреевичем, неизменно одетым 
в  костюмы темных тонов, с  его геройской 
звездочкой на  лацкане как-то  прибавля-
лось уверенности. И я тоже смогу, сделаю, 
добьюсь! Конечно, не  в  его многотрудной 
штучной профессии, а  в  любимых мною 
журналистике и писательстве. Какая-то ис-

Эта семейная пара нелегалов считается одной из самых 
результативных в современной истории отечественной внешней 
разведки. еще в 1943-м, во время тегеранской конференции, когда 
Геворку андреевичу было 19, а Гоар Левоновне 17 лет, им совместно 
с товарищами по «Легкой кавалерии» удалось предотвратить 
покушение на Сталина, рузвельта и черчилля. Затем последовала 
долгая и чрезвычайно успешная работа в «особых условиях», 
за которую в 1984-м полковнику Вартаняну было присвоено 
звание Героя Советского Союза. Проведенные ими операции 
и даже конкретные страны пребывания до сих пор остаются под 
грифом «секретно». тем не менее мы постараемся приоткрыть 
завесу тайны над жизнью этих невероятных людей.

Геворк	и	Гоар	Вартанян:	
118	лет	в	«особых	условиях»
Текст: Николай Долгополов
Рисунок: Сергей Дороженко
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ходила от  моего Героя энергия, которая 
гнала вперед, поднимала.

По-настоящему горжусь, что  иногда Ге-
ворк Андреевич звонил мне: «Николай, 
я  с  той  же просьбой: журналисты хотят 
взять интервью, а  я  к  вам отправляю. Го-
ворю, лучше меня обо мне расскажет мой 
био граф». Для меня — настоящая честь.

А когда я внезапно здорово заболел и мно-
гие списали со  счетов, звонки от  Геворка 
Андреевича раздавались гораздо чаще 
обычного: «Поверьте, вы скоро выйдете. 
Мы еще о многом с вами не поговорили. Так 
что до встречи!» Оптимизм заражал. Мой Ге-
рой в меня верит. И я вышел.

Мы встречались, работали, иногда просто 
сидели за столом. Несколько раз пригубли-
вали по  рюмке-другой коньяка. Вартанян 
шутил: «Николай, не забывайте: мы же ар-
мяне, так что коньяк тоже армянский». По-
даренная им бутылка до сих пор стоит дома 
в  серванте. Никогда к  ней не  притронусь. 
Она как память, нельзя трогать.

И как же неожиданно все случилось! За день 
до  того Нового года мы созвонились, об-
менялись поздравлениями, договорились 
через месяцок увидеться. Мне показалось, 
будто голос у Геворка Андреевича несколь-
ко грустный. А через десять дней позвонил 
общий знакомый: «Его больше нет».

Поместил на экран компьютера фото Гевор-
ка Андреевича. Веселого, улыбающегося, 
оптимистичного. Взглянешь в  минуту сом-
нений, и то ли чудится, то ли действительно 
подбадривает: не  так все и  плохо. Идите, 
Николай, боритесь и  не  отчаивайтесь, сил 
обязательно хватит, должно хватить.

Спустя несколько месяцев после ухода 
Вартаняна знакомая квартира внешне по-
чти не изменилась. Все так же блестела ухо-
женной чистотой, все вещи были на  преж-
них местах. И даже Гоар Левоновна в свои 
тогдашние 87 встретила меня в элегантных 
туфельках на  каблучках. Не  было только 
Его. В  столовой у  стены висел аккуратный 
фотопортрет Геворка Андреевича в  траур-
ной рамке и несколько цветков рядом.

Гоар Левоновна приняла трогательно. При-
гласила за тот же невысокий столик, за кото-
рым мы всегда сидели втроем. Я плюхнулся, 
и хозяйка меня тотчас поправила: «Здесь си-
дит Жора, а вы, Николай, вот здесь». Устро-
илась рядышком. Яства те же — националь-
ные, которые только в  доме Вартанянов 
и  отведаешь. Вам не  приходилось испыты-
вать в  таких случаях какую-то  неловкость: 

ну, вот, пришел, расселся, потревожил лю-
дей, у которых дел столько?.. У Вартанянов 
такого не  было никогда. Они готовились 
к приходу гостя, потому что хотели.

не оперативные 
эпизоды
Эпизод ностальгичекий

Мне не  хотелось перебивать Гоар Лево-
новну. Припомнилась ей война. Тогда отец 
Жоры, Андрей Васильевич, подарил Совет-
скому Союзу на  свои личные сбережения 
танк. Наверное, не  обошлось без  сложно-
стей. Ведь был Андрей Вартанян советским 
разведчиком, и вот передает русским танк… 
А если привлечет внимание и снова начнут 
копаться в  биографии иранского поддан-
ного, переехавшего в  Тавриз из  Ростова? 
В  Иране он владел кондитерской фабри-
кой, его шоколад считался лучшим. И  эту 
продукцию, вспоминала Гоар Левоновна, 
прессовали в  многокилограммовые шоко-
ладные кубы, паковали в  огромные ящи-
ки с  надписью «Бей фашистов!» и  через 
советское посольство отправляли в  СССР. 
Не страшили, видно, Андрея Вартаняна ни-
какие подозрения.

— Как со всем управлялись, не знаю, — при-
зналась Гоар Левоновна. — Но хоть чуточку 
жизнь своим подсластили, и  уже хорошо. 
И  вот наши сделали уменьшенную копию 
танка и  подарили Жоре. А  я  теперь пере-
дала в музей. И еще несколько вещей туда 
отдала, из  тех, что  нам дарили. Был у  нас 
в семье боевой подарок от оружейника Ка-
лашникова. Геворк его почитал. Еще  один 
пистолет армяне привезли. А  тут, смотрю, 
третьего нет!

— А что — третий?

— Тоже пистолет. Подарок от  директора 
Службы. Спрашиваю у  наших: где? А  мне: 
«Вы заметили? Сейчас приводим в порядок, 
почистим и снова выставим».

Эпизод не слишком типичный

Геворка Андреевича вызвали на  срочную 
встречу в  одной стране, где он в  подтвер-

ждение легенды учился в  университете. 
Кстати, рандеву назначили на  месте вид-
ном. И  сразу приказ: немедленно уезжай-
те! Перехвачена информация, что  за  вами 
следят и  завтра  же арестуют. Вартанян 
удивился: «Откуда взяли? Я  проверялся, 
все абсолютно чисто, да и приехал без па-
спорта». А ему: вы за ним даже не возвра-
щайтесь. Москва говорит, что вам угрожает 
опасность. Там наша машина за углом. Иди-
те, садитесь, вас тут  же повезут. Красный 
дипломатический номер, никто не  тронет, 
едем прямо в советское посольство, потом 
в аэропорт на рейс «Аэрофлота».

Вартанян твердо: «Никуда не  поеду». Че-
ловек, за  ним приехавший, изумился: «Ка-
кие же у вас нервы! Значит, отказываетесь 
выполнить приказ?» Геворк Андреевич 
ему спокойно: «Нервы у меня действитель-
но в  порядке, и  я  не  отказываюсь. Дело 
не  в  том, что  я  не  подчиняюсь Москве. 
Просто я в себе настолько уверен, что сра-
зу с  вами не  поеду, сначала проверюсь. 
Плохо только, что двух ваших ребят-шкафов 
даже отсюда видно. Вон они стоят! Пришел 
сюда чистым, а тут…»

Супруги Вартанян. 
Конец 1940-х

Венчание. Тегеран.
30 июня 1946 года

«„Амир“ исключительно добросовестно, 
с большим желанием, решительностью 
и искренностью выполнял оперативные 
задания. Он никогда не жаловался 
на трудности, ничего не требовал взамен. 
Единственным его желанием было уехать 
из Ирана в Советский Союз, закончить 
там свое образование, которое он прервал, 
так как был загружен нашей работой. 
Он считал, что его будущее связано 
с Советским Союзом».

Из служебной характеристики на Г. А. Вартаняна. Февраль 1949 года
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И до трех часов ночи сначала на метро, по-
том по арабским районам. Вернулся домой, 
выспался, а утром в гостинице портье: «Вас 
вызывают в полицию района. Идите немед-
ленно!» И  Геворк Андреевич признался, 
что  сразу отлегло: вызывают в  полицию. 
Если бы что серьезное, доставили бы туда 
мгновенно без всяких вызовов. А тут просто 
закончился у него, студента, вид на житель-
ство, надо было продлевать в районном от-
делении.

Уже потом, когда Вартаняны вернулись, они 
вновь встретились с тем самым товарищем, 
который «садитесь в машину», уже генера-
лом. Принял их  радушно: помните, гово-
рит, какие мы с вами дела делали? Геворк 
кивнул. А Гоар, хоть и не была в тот момент 
в стране, но все знала. Набрала уже воздух, 
чтобы сказать веское слово. Однако муж, 
он всегда все заранее чувствовал, взял ее 
деликатно за локоток: мол, не надо… И Гоар 
Левоновна поняла, что  все прошло и  пло-
хие воспоминания излишни. Это вообще 
было их семейным принципом. Прошло, об-
судили, сделали выводы. А постоянно воз-
вращаться, терзать душу плохим — нельзя, 
незачем. Да и толку никакого.

И все же. Если бы Геворк Андреевич тогда 
послушался и  уехал, потому что  был такой 
приказ Центра и так якобы было надо, мно-
гого из того, что у них с Гоар потом получи-
лось, и не было бы. На том бы все и закон-
чилось. Все, больше никуда… А полицейские 
той страны просто спутали Вартаняна с похо-
жим на него человеком, за которым они дей-
ствительно вели наблюдение. В  подобных 
редких случаях нелегал сам должен прини-
мать решение, и надо признать, мало кто на-
столько уверен в себе и в своих документах 
прикрытия, чтобы спорить с Центром.

Отмечу, что Вартаняны всегда сами вычиты-
вали все мною написанное. Геворк Андрее-
вич медленно читал вслух, а Гоар Левоновна 
внимательно слушала, изредка переспра-
шивая: «Жора, а это можно?» На что следо-
вало почти неизменное и всегда спокойное: 
«Можно, Гоар, точно можно». Вообще за по-
следние 30  лет работы я  твердо уразумел, 
что  женщины-нелегалы еще  бдительнее, 
что ли, чем их мужья. Ну а Вартанян всегда 
отдавал материалы с  профессиональными 
правками. Но тут твердо вычеркнул несколь-
ко абзацев с  описанием несостоявшейся 
высылки. Быстрее моего «почему?» ответил: 
«Вы узнали место, где все происходило. Зна-
чит, узнают и другие».

Эпизод невероятный

Начальник нелегальной разведки Юрий 
Иванович Дроздов рассказывал, что, рабо-
тая в одной из натовских стран, Вартаняны 
лично познакомились с  адмиралом Стэн-
сфилдом Тернером, будущим, можно ска-
зать, их коллегой — вскоре его назначили 
директором ЦРУ.

Не  то  что  дружба, но  Вартаняны к  Терне-
ру были вхожи: встречались на  коктейлях, 
на приемах могли подойти, оказывали кое- 
какие услуги… А тут внезапно Центру потре-
бовалось срочно доставить пакет из Евро-
пы в США. Но нужна виза, а ее у нелегалов 
не  было. Придумали предлог, обратились 
к  Стэнсфилду, и  тот помог. Визу сделали 
быстро, и в Штаты Геворк Андреевич отпра-
вился на личном самолете будущего дирек-
тора ЦРУ, любезно предоставленном совет-
скому разведчику.

Вывод напрашивается: поднялась наша 
пара нелегалов очень высоко. Они уме-
ли показать, что все у них, богатых людей, 
есть. Сумели внушить это окружающим, вы-
глядели презентабельно. Тамошний народ 
любит, когда его куда-то приглашают. Толь-
ко Вартаняны делали все это ненавязчиво: 
сначала знакомились, затем постепенно 
продвигались дальше. Если ты приятный 
человек, к  тебе тянутся. А  у  Геворка Анд-
реевича был такой тонкий юмор, он всегда 
что-то  такое рассказывал. Всем и смешно, 
и весело, и хорошо. Нелегал должен уметь 
понравиться, но не навязчиво, а естествен-
но. Это зависит даже не от желания или вы-
работанного умения. А  от  того, что  у  раз-
ведчика внутри, какой он на самом деле.

Эпизод до конца не раскрытый

Работали в  одной стране, где ожидались 
судьбоносные, исключительно важные 
для СССР события. Однажды нашим неле-
галам пришлось вместе с  толпой оппози-

ции, требовавшей от  правительства реши-
тельных мер, выйти на площадь. Надо было 
вместе с  небольшой группой представите-
лей этой организованной и хорошо управ-
ляемой массы пройти в правительственное 
учреждение. Вдруг неожиданно люди взя-
лись за  руки, пустились в  пляс, но  не  от-
дельно, а  образуя круг. Секунда — и  Вар-
танян бросился туда, в этот круг. Вот он уже 
с ними, держит руки, танцует со всеми. Так, 
в танце, маленькая группа и прошла внутрь. 
Пропустили только их.

«Разведка — это не только романтика, 
но и прежде всего один из самых 
эффективных путей защиты Отечества… 
Это работа для подлинных патриотов, 
людей убежденных и самоотверженных. 
В такую работу нельзя не влюбиться».

Г. А. Вартанян

Прогулка  
по Москве-реке

За границей
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Дорогие друзья!

Рада приветствовать вас по случаю 100-летия со дня рождения 
выдающегося советского и российского разведчика, Героя СССР 
Геворка Андреевича Вартаняна, имя которого с 2020 года 
с гордостью носит наша школа.
Мы, пожалуй, одно из самых крупных образовательных учреждений 
не только Москвы, но и всей России: на нескольких площадках у нас 
получают начальное и среднее образование свыше 10 тысяч учеников. 
Они — будущее нашей страны!
Мне очень приятно отмечать, с каким интересом наши ребята изучают 
историю Отечества, как жадно впитывают рассказы о жизни выдающихся 
российских ученых, исследователей, покорителей космоса, о подвигах 
русских солдат и офицеров и, конечно, о непростой, но крайне важной работе 
разведчиков. Это те самые примеры мужества и беззаветного служения 
Родине, которые так необходимы нашим детям для развития личности, 
формирования характера, воспитания из них настоящих патриотов.
Благодарна руководству и ветеранам Службы внешней разведки за горячую 
поддержку наших инициатив и надеюсь, что на карте Москвы и других 
российских городов будет появляться все больше имен выдающихся 
разведчиков. Детям нужны настоящие герои!

Директор ГБОУ Школа № 2070 г. Москвы
Ольга Афанасьева

Гоар Левоновна к  танцующим не  успела… 
А  он — сразу, без  раздумий. Очень естест-
венно, и очень полезно для дела. Был вну-
три, сам все видел и слышал. Вскоре Центр 
узнал, что президент той страны пообещал 
оппозиции.

Потом я слышал об этом эпизоде и от Гевор-
ка Андреевича, но  так и  не  понял, где это 
было и для чего пришлось танцевать. Спро-
сил уже после его ухода у Гоар Левоновны.

— Да какая разница где, хотя площадь из-
вестная…

— Но все-таки!

— Расскажу, но только вам. Это было в…

— Ничего себе! А я-то думал, где-то на Вос-
токе. Теперь понятно, почему в Центре так 
ждали этих известий…

Эпизод житейский

Живя в  Москве, Геворк и  Гоар заметили, 
что  их  соседи между собой не  общаются. 
А Вартаняны — люди очень компанейские. 
Прошло время, и  с  некоторыми соседями 
они подружились. Затем познакомили друг 
с  другом владельцев квартир, живущих 
в одном подъезде. Потом уже дружили го-
дами, надо было — и помогали.

Или  дворник, который убирал в  дворовом 
садике. Таджику с женой и ребенком дали 
в их доме комнату. Вкалывал с утра до ночи, 
видно было, что работящий. Геворка Андре-
евича уже не стало, а Гоар Левоновне рас-
сказали: ваш муж постучал к нам, спраши-
вает: можно? Хочу посмотреть, как вы здесь 
живете. Комната хорошая. И дал денег, что-
бы мы купили ребенку подарок.

Такие случаи бывали часто. Но это — мело-
чи. Мелочи ли?

Эпизод последний

Тот Новый год они впервые встречали 
вдвоем. Накануне Геворка на  денек отпу-
стили из госпиталя. Посидели, поговорили, 
посмотрели телевизор. Рано утром 1 янва-
ря жена увидела мужа, собиравшего вещи. 
Уговаривала остаться хотя  бы до  вечера. 
Но  супруг был непреклонен. Надо в  боль-
ницу. Уж если бороться, то до конца.

Он и  боролся до  последней минуты. Уже 
лежа на смертном одре, не в силах говорить, 
глазами показал Гоар на  что-то, лежащее 
на тумбочке. Она поняла. Подошла, взяла, 
вставила своему Геворку искусственную че-
люсть. Он глазами показал: да. И в послед-
ние секунды хотел уйти красивым.

Надо ли об этом рассказывать? Уверен, надо.

Верная соратница Гоар пережила супруга 
почти на восемь лет, после чего присоеди-
нилась к Геворку в последнем путешествии. 
Похоронены они тоже вместе, на  Троеку-
ровском.

Считая Тегеран, у легендарной пары на дво-
их было 118 лет нелегальной работы, то есть 

С директором  
СВР России  
С. Е. Нарышкиным.  
2017

Москва. 2009
работы в  «особых условиях», — там  ведь 
и  отсчет лет особый. Сколько за  это вре-
мя они объехали стран, сменили легенд 
и паспортов, добыли важнейших секретов, 
пока не пришло время говорить. Надеюсь, 
что  подробный рассказ об  их  деяниях 
все же будет опубликован где-то в середи-
не этого века. 
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кОШеЛек-ФОтОаППарат
Для начала предлагаем взглянуть на слег-
ка потертый дамский кошелек. На  первый 
взгляд — самый обыкновенный, способный 
привлечь внимание разве что  карманного 
вора. Вещь вполне практичная и  неплохо 
приспособлена для хранения и крупных ку-
пюр, и мелочи. Вид имеет винтажный — от-
голосок ушедшей эпохи 1950–1960-х годов.

Но  все не  так просто. Возьмем его в  руки 
и  рассмотрим повнимательней. Открыв 
одно из отделений, мы (правда, только после 
подсказки специалиста) сможем отделить 
от кожаной основы надежно закрепленный 
«липучкой» кусок подкладки. После этого 
мы обнаружим спрятанное под  ним некое 
миниатюрное устройство, в  котором лишь 
после более тщательного исследования 
можно опознать специальный фотоаппарат, 
из тех, что не купишь в магазине.

Если присмотримся, увидим и  отверстие 
для объектива — вот оно, в центре застеж-
ки, прямо под  открывающейся кнопкой. 
Также не  открывая кошелька, а  лишь от-
стегнув и  слегка приподняв клапан, смо-
жем щелк нуть (кстати, щелчок практически 
не  слышен) тщательно спрятанной под  ко-
жей кнопкой спуска фотоаппарата и  не-
заметно для  окружающих сделать вполне 
качественный снимок. Выдержка и  диаф-
рагма устанавливаются заранее. Затвор же 
взводится автоматически.

Текст: Павел Смелов

«женщины-разведчики являются самым опасным  
противником, их труднее всего изобличить».

Чарльз Рассел, американский контрразведчик

Гоар Левоновна Вартанян
Родилась 25 января 1926 года в армянском Ленинакане (Гюмри). В начале 1930-х годов ее семья переехала на жительство в Иран. 
В 16-летнем возрасте присоединилась к антифашистской группе своего будущего супруга и соратника Геворка Андреевича Вартаняна. 
В 1943 году в составе группы принимала участие в проведении операции по обеспечению безопасности Тегеранской конференции. 
В 1951 году супруги Вартанян были выведены в СССР, в 1956-м окончили Ереванский институт иностранных языков. Затем последовала 
их многолетняя работа в «особых условиях». В 1986 году супруги вернулись на Родину и продолжили трудиться в Центре, занимаясь 
подготовкой молодых сотрудников разведки.
Заслуги Гоар Левоновны отмечены орденами Красного Знамени, Отечественной войны II степени, многими медалями и почетными 
знаками, а также одной из высших наград Республики Армения. Легендарная «Анита» ушла из жизни в 2019 году.

В этой рубрике мы неоднократно рассказывали о предметах, связанных 
с именами разведчиков-нелегалов. на этот раз речь пойдет о Гоар 
Левоновне Вартанян, легендарной «аните», и ее муже и напарнике, Герое 
Советского Союза Геворке андреевиче Вартаняне, неуловимом «анри». 
многие годы эта супружеская пара отдала полной риска работе в «особых 
условиях», детали которой до сих пор остаются под грифом «секретно». 
Сегодня мы немного приоткроем завесу тайны и познакомим вас с двумя 
предметами, имевшими отношение к жизни этих необыкновенных людей.

Из оперативного	
арсенала	легендарных	
«анри»	и «аниты»

Вот такое уникальное устройство для  не-
гласного фотографирования. Яркое свиде-
тельство высокого качества отечественной 
спецтехники! И  хотя оно давно устарело, 
мы на всякий случай не будем его извлекать 
из  камуфляжа и  демонстрировать во  всех 
подробностях, пусть его детали и  впредь 
остаются тайной, мало ли…
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годы трудится вдали от Родины. Им бы хоть 
иногда послушать привычные мелодии 
на родном языке для поднятия духа, а они 
вынуждены ограничивать себя иностран-
ными ритмами.

Сами  же Вартаняны не  считали это 
чем-то  из  ряда вон выходящим. Исключи-
тельно вынужденной мерой по временному 
отвлечению от всего, что могло навредить 
работе, не более того.

Такими они были, «Анри» и «Анита», и теперь 
уже навсегда останутся в нашей памяти. 

Глядя на  эти снимки, можно подумать, 
что  жизнь разведчиков «в  поле» была 
сплошным праздником, этаким веселым 
и  беззаботным приключением. Но  это 
в корне не так. Работа нелегалов за рубе-
жом связана с постоянным риском и стрес-
сом, малозаметным для непосвященных.

Вот, например, любопытное фото (слева вни-
зу), на  котором за  столиком уличного кафе 
в  одной из  стран сидит улыбающаяся Гоар 
Левоновна. На заднем плане видна реклама 
кока-колы… А  слева от  дерева можно раз-
глядеть мужчину, имеющего классический 
«шпионский» вид: плащ, шляпа, черные очки. 
Он с  подозрительным вниманием глядит 
в сторону разведчицы и делающего снимок 
Геворка Андреевича. Кто это? Может, просто 
любопытный прохожий, а  может, и  случай-
но попавший в  кадр сотрудник «наружки» 
(не исключаем, что в тех краях за иностран-
цами она могла ходить). Такой вот у нашей 
пары был «отпуск» длиною в 30 лет…

По  возвращении на  Родину легендарная 
разведчица вернула изрядно потрепан-
ный, служивший ей верой и правдой коше-
лек-фотоаппарат обратно в  подразделе-
ние технического обеспечения. Теперь  же 
он является одним из экспонатов музея не-
легальной разведки.

кейС ДЛЯ ауДиОкаССет
Со  вторым предметом, не  скроем, было 
значительно труднее. Мы долго не  могли 
определиться, что  выбрать. Дело в  том, 
что  Геворк Андреевич был разносторон-
не развитой личностью, увлекался много 
и  многим. Имелись в  его арсенале и  ин-
тересные бытовые, и  чисто оперативные 
предметы.

Но на этом секреты кошелька не заканчива-
ются. Как мы уже говорили выше, он входил 
в  состав оперативной экипировки развед-
чицы-нелегала Гоар Левоновны Вартанян, 
сопровождал ее во многих странах и реги-
онах мира. И использовала она его весьма 
успешно, в первую очередь для негласного 
фотографирования разного рода объек-
тов и  лиц, а  также добытых секретных до-
кументов: технические особенности этого, 
без  преувеличения, уникального устройст-
ва позволяли делать и то и другое.

Здесь хотелось  бы отметить, что, работая 
за рубежом, супруги Вартанян пользова-
лись не  только вышеупомянутой спецтех-
никой. Будучи заядлыми фотолюбителями, 
они много снимали и при помощи обычных 
фотокамер. На одной из архивных фотогра-
фий мы, к примеру, видим супругов-развед-
чиков на  борту речного прогулочного суд-
на. На другой Гоар Левоновна запечатлена 
мужем на отдыхе.

Помог, как  всегда, случай. Оказалось, 
что  сохранился аудиоархив семьи Варта-
нян, за наполнение которого отвечал лично 
Геворк Андреевич. В этом собрании насчи-
тывается более семидесяти аудиокассет. 
Для того чтобы часть из них брать с собой 
в дорогу, Геворк Андреевич приобрел спе-
циальный бокс.

Вещь практичная и весьма красивая. Глядя 
на нее и ее содержимое, мы подумали, отче-
го бы не показать нашего разведчика про-
стым человеком, собиравшим, как и многие 
его современники, записи модных музы-
кальных коллективов и  обменивавшимся 
ими с друзьями. В этих случаях на кассетах 
перечень содержимого наносился ручкой. 
И таких кассет немало.

Итак, красивый и  удобный кейс с  несколь-
кими носящими следы частой эксплуатации 
аудиокассетами. Можем с  уверенностью ут-
верждать, что они сопровождали семью 
Вартанян за  рубежом и  морально 
поддерживали их в трудные мину-
ты. Так уж сложилось, что этот кейс 
относится к завершающему этапу 
командировки наших нелегалов.

Перед нами, разумеется, лишь 
небольшая часть фонотеки 
Вартанянов, в  которой собра-
ны их  самые любимые на  тот 
момент музыкальные компо-
зиции. Интересно, что  среди них 
есть популярные треки самых раз-
ных направлений: классика, эстрада, 
рок, ритм-энд-блюз. Не  чужды им были 
рок-баллады и даже такой малоизвестный 
в СССР жанр, как уэст-кост-саунд.

Но разведчик всегда остается разведчиком. 
Доподлинно известно, что  у  музыкального 
кейса был «двойник», в котором был обору-
дован контейнер, использовавшийся Гевор-
ком Андреевичем для хранения и транспор-
тировки добытых секретных материалов.

Заграничный быт разведчика-нелегала, 
как и его легенда, состоит из многих, порой 
малозначительных элементов, наподобие 
вышеупомянутого кейса. Только представь-
те: семейная пара наших героев многие 

Где-то в Европе

В минуты отдыха
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Об  антифашистской организации 
«Красная капелла», в первую оче-
редь о  ее берлинской части, воз-
главляемой Арвидом Харнаком 
(псевдоним «Корсиканец») и Харро 
Шульце-Бойзеном («Старшина»), 
написано довольно много и  под-
робно. Посвятив жизнь нерав-
ной борьбе с фашизмом, работая 
на советскую внешнюю разведку, 
они ежедневно подвергали себя 
смертельному риску. Информация, 
добытая и переданная «капеллов-
цами» в предвоенные годы, была 
поистине бесценной и  при  дол-
жном отношении к  ней могла  бы 
уберечь нашу страну от  многих 
страданий и жертв.

Руководство и  большинство чле-
нов организации были мужчина-
ми, но  в  данной статье нам  бы 
хотелось сделать акцент на том не-
оценимом вкладе, который внесли 
в  деятельность «Красной капел-
лы» женщины. Их судьбы трогают 
особо. Ведь война, гражданское 
сопротивление — совсем не  жен-
ское дело. А в случае «Красной ка-
пеллы» представительницы «сла-
бого» пола оказались настолько 
смелыми, отважными и сильными 
духом, что  стали не  только вер-
ными помощницами своих мужей 
и  боевых соратников, но  и  явили 
беспримерное мужество перед 
лицом неминуемой смерти.

мне дано умереть как Христу: за людей
 Либертас Шульце-Бойзен

                

никто не сможет сказать обо мне, не солгав, что я плакала 
или цеплялась за жизнь и потому дрожала. Смеясь, 

я завершаю свою жизнь, так же, как, смеясь, я любила 
жизнь больше всего на свете и продолжаю любить ее.

 Эрика фон Брокдорф

Текст: Андрей Кудрин

Они были разными по  социаль-
ному статусу, образованию, жиз-
ненным интересам и увлечениям, 
но всех их объединяло чувство ка-
тегорического неприятия фашиз-
ма и  огромное желание быть по-
лезными в деле искоренения этого 
абсолютного зла. Их борьбу иначе 
как подвигом назвать нельзя. Они 
добровольно противопоставили 
себя не знавшему пощады молоху 
гестапо и, к великому сожалению, 
практически все нашли смерть 
в этом неравном противоборстве. 
Причем они — красивые женщи-
ны! — были лишены жизни самым 
варварским способом: на гильоти-
не в берлинской каторжной тюрь-
ме Плётцензее.

В  архивах СВР России есть копия 
приговора Имперского военного 
трибунала (см. документ 1 в  раз-
деле «Рассекреченные архивы»), 
а также сведения о наличии опера-
тивных псевдонимов у многих вхо-
дивших в  «Красную капеллу» жен-
щин, что является дополнительным 
свидетельством их участия не толь-
ко в  антифашистской, но  и  непо-
средственно в  разведывательной 
деятельности. В  силу ограничен-
ного формата журнальной статьи 
мы не можем подробно рассказать 
обо всех и предлагаем вашему вни-
манию краткие истории судеб лишь 
некоторых из них. Вот их имена.

«ПреКрасная  
			капелла»

разведка в истории разведка в истории

Берлин. 1941
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мужа в разведывательной работе, 
стала активно ему помогать: ко-
пировала и распространяла неле-
гальные материалы, привлекала 
в  организацию новых членов, вы-
полняла курьерские поручения.

Схвачена гестапо 8 сентября 
1942  года, через несколько дней 
после ареста мужа. До  этого она 
постаралась уничтожить все имев-
шиеся уличающие материалы, 
чтобы те не  попали в  руки поли-
ции. 19 декабря 1942 года вместе 
с Х. Шульце-Бойзеном приговоре-
на к  смертной казни. Незадолго 
до гибели в письме матери Либер-
тас писала:
«Я больше совсем не страдаю, все 
стало по-человечески радостно, 
и  нет больше никакого ужаса… 
И так как никто не умрет раньше, 
чем выполнит свою задачу в жиз-
ни, то и я смогу, преодолев двой-
ственность своей натуры, именно 
такой смертью своей свершить ве-
ликое деяние. Я люблю весь мир, 
во мне нет ненависти, во мне цве-
тет вечная весна!»

Арвид («Корсиканец») и Милдред Харнак

Либертас Шульце-Бойзен Харро Шульце-Бойзен («Старшина»). 1942

милдред Харнак
(16.09.1902–16.02.1943)

Милдред Фиш, американка немец-
кого происхождения, родилась 
в Милуоки (США) в семье коммер-
санта. Училась в  Мэдисонском 
университете, где познакомилась 
с Арвидом Харнаком, за которого 
в 1926 году вышла замуж. Три года 
спустя супруги переехали в  Гер-
манию, где Милдред продолжила 
учебу. В  1939  году она получила 
ученую степень доктора филосо-
фии. Преподавала современную 
американскую литературу в  Бер-
линском университете, являлась 
доцентом факультета зарубежных 
стран. Переводила на английский 
язык стихи Гёте и  произведения 
других немецких авторов.

Поддержала решение мужа о  ве-
дении разведывательной деятель-
ности в  пользу СССР. Помогала 
обрабатывать добываемую поли-
тическую, экономическую и  во-
енную информацию, выполняла 
функ ции связника-курьера с  Хар-
ро Шульце-Бойзеном.

Эрика фон Брокдорф
(29.04.1911–13.05.1943)

Эрика Шёнфельд родилась в горо-
де Кольберг (Померания) в семье 
почтового служащего. Окончила 
среднюю школу, затем професси-
ональное училище в  Магдебурге. 
Переехала в Берлин, где работала 
экономкой. Училась на курсах сте-
нографии. Вскоре после прихода 
Гитлера к  власти вступила в  дви-
жение Сопротивления.

Набросок схемы «подпольных связей» «Красной 
капеллы» из заключительного отчета Главного 
управления имперской безопасности

3 сентября 1942 года супруги Хар-
нак были арестованы во  время 
отпуска, который они проводили 
на  побережье Балтийского моря. 
На  первом слушании их  дела 
19 декабря 1942  года Имперский 
военный суд приговорил Милдред 
Харнак к шести годам заключения 
в  каторжной тюрьме, однако Гит-
лер посчитал наказание слишком 
мягким. 13 февраля 1943  года от-
важной антифашистке был выне-
сен смертный приговор. Милдред 
выслушала его спокойно и с само-
обладанием. В камере смертников 
она перевела на родной язык сти-
хи Иоганна Вольфганга Гёте:
Кто жил, в ничто не обратится!
Повсюду вечность шевелится.
Причастный бытию блажен!

Последними словами Милд-
ред Харнак перед казнью были: 
«А я так любила Германию!»

Либертас  
Шульце-Бойзен
(20.11.1913–22.12.1942)

Либертас Хаас-Хейе родилась 
в  Париже в  семье профессора 
искусствоведения Отто Хаас-Хейе 
и  графини Виктории Эйленбург 
унд Хартенфельд. Девочка оказа-
лась творчески одаренной, увле-
калась музыкой, писала стихи.

Либертас получила отличное обра-
зование в Германии и Швейцарии, 
некоторое время жила в Англии, где 
в  совершенстве овладела англий-
ским. С  1933 по  1939 год работала 
пресс-ассистентом берлинского 
филиала американской киноком-
пании «Метро-Голдвин-Майер», пи-
сала статьи в  газету «Националь 
Цайтунг». Затем стала референтом 
по  вопросам искусства, краеве-
дения и  этнографии в  Германском 
центре научно-популярных филь-
мов, подчинявшемся имперскому 
министерству пропаганды.

В 1936 году вышла замуж за Харро 
Шульце-Бойзена. Узнав об участии 

В  1935  году муж Эрики граф Кай 
фон Брокдорф привлек ее к сотруд-
ничеству с  германской Компар-
тией, находившейся в  подполье. 
В  их  квартире, превратившейся 
в явочный пункт, проводили встре-
чи и  коммунисты из  организации 
Шульце-Бойзена — Харнака. Вме-
сте с  ними Эрика изучала мар-
ксистско-ленинскую литературу, 
участвовала в  антифашистских 
пропагандистских мероприятиях. 
С конца 1941 года квартира неод-
нократно использовалась для се-
ансов радиосвязи с  советской 
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Нелегальная 
газета КПГ 
с заключительными 
словами «Манифеста 
Коммунистической 
партии».

Тюрьма Плётцензее, 
камеры смертников

Элизабет Шумахер
(28.04.1904–22.12.1942)

Родилась в  Дармштадте. Ее отец, 
обер-инженер Фриц Хохенемзер, 
происходил из семьи евреев-бан-
киров. Детство Элизабет провела 
в Майнингене. В 1925 году окончи-
ла школу художественных реме-
сел в Оффенбахе-на-Майне, затем 
работала в  студии декоративно-
прикладного искусства. Переехав 
в  Берлин, трудилась в  Государст-
венной объединенной школе сво-
бодного и прикладного искусства, 
потом в  Государственном музее 
промышленной безопасности. 
Там  она познакомилась с  Либер-
тас Хаас-Хейе (Шульце-Бойзен).

Вышла замуж за скульптора и ху-
дожника Курта Шумахера. После 
установления в  стране гитлеров-
ского режима супруги Шумахер 

секретные документы об  участии 
немецких ВС в  операциях против 
республиканского правительства. 
С началом Второй мировой войны 
Шумахеры стали изготавливать 
и  распространять подпольные 
материалы. Весной 1941  года су-
пруги выразили готовность вести 
разведывательную деятельность 
в  пользу СССР. По  заданию Цен-
тра Элизабет поступила в  Им-
перское бюро охраны труда, 
где собирала ценные сведения 
для  советской разведки. В  июне 
1941 года прибывший в Берлин со-
ветский разведчик А. М.  Коротков 
передал Элизабет уточненные ус-
ловия радиосвязи и новые шифро-
вальные ключи.

В  сентябре 1942  года Курт и  Эли-
забет Шумахер были арестованы 
и  приговорены Имперским воен-
ным судом к смертной казни.

разведкой. Прибывший в  августе 
1942 года из СССР радист группы 
Альберт Хёсслер выходил в эфир 
именно из квартиры фон Брокдор-
фов. Товарищи по борьбе, близко 
знавшие Эрику, называли ее «кра-
сной графиней». После начала 
войны вместе со  своей подругой 
Элизабет Шумахер Эрика посту-
пила на службу в Имперское бюро 
охраны труда, где получила доступ 
к закрытым материалам, впослед-
ствии использовавшимся в  каче-
стве разведданных.

16 сентября 1942  года Эрика фон 
Брокдорф была арестована ге-
стапо и  приговорена Имперским 
судом к  десяти  годам тюремного 
заключения, однако по  указанию 
Гитлера дело пересмотрели. В ян-
варе 1943  года по  результатам 
новых слушаний ее приговорили 
к смертной казни. Осознание того, 
что она отдает жизнь за справед-
ливое дело, не  покидало Эрику 
до последнего дня. Ей удалось пе-
редать одной из арестанток запи-
ску со словами из «Эгмонта» Гёте: 
 «Если  бы я  знал, что  кровь моя 
прольется ради многих и принесет 
мир моему народу, я бы пролил ее 
охотно».

Графиня Эрика фон Брокдорф Элизабет Шумахер

Ода Шоттмюллер

вступили в  антифашистский кру-
жок Х.  Шульце-Бойзена. В  годы 
Гражданской войны в  Испании 
Элизабет копировала добытые 

брамбах (Германия), приобрела 
специальность мастера по  изго-
товлению изделий из  серебра. 
Занималась в  училище художест-
венных ремесел во  Франкфурте-
на-Майне, в Высшей художествен-
ной школе в Берлине. В  1931 году 
поступила в  группу молодых тан-
цовщиц при  Берлинском народ-
ном театре. Еще  в  период учебы 
у  Оды сформировалось острое 
неприятие фашизма, после чего 
она стала искать контакты с  дея-
телями искусства, находившимися 
в оппозиции к правящему режиму. 
Так она сдружилась со  скульпто-
рами Элизабет и Куртом Шумахер, 
входившими в  антифашистскую 
организацию Шульце-Бойзена — 
Харнака.

Свои частые поездки по  стране 
(выступления с танцами, скульптур-
ные выставки) Ода использова-
ла для  связи между участниками 
«Красной капеллы». Распростра-
няла нелегальную литературу. В ее 
квартире регулярно встречались 
Х.  Шульце-Бойзен, Г.  Коппи и  дру-
гие члены организации. Отсю-
да же в Москву уходили секретные 
радио граммы.

Из прощального письма Элизабет 
матери и свекрови:
«Ах, мои дорогие! Как  бы хоте-
лось мне отблагодарить вас сов-
сем по-другому, а не этим жалким 
письмом. И  утешить вас. Самое 
тяжкое для меня — быть причиной 
таких огромных сердечных мук. 
Но  я  прошу всех вас об  одном: 
пусть вам не будет стыдно за нас. 
Вы знаете, что мы вовсе не подон-
ки, что мы — вам ведь не известны 
все обстоятельства — следовали 
самым лучшим нашим убеждени-
ям, жертвуя ради них безопасно-
стью, покоем, уютом».

Ода Шоттмюллер
(09.02.1905–05.08.1943)

Детство провела в  Данциге. 
По  окончании школы училась 
ювелирному делу в поселке Обер-
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ильза Штёбе
(17.05.1911–22.12.1942)

Выросла в  семье рабочих в  про-
летарском районе Берлина Кра-
сный Веддинг. По  окончании 
школы и  торгового училища по-
ступила на  работу секретарем-
машинисткой в  берлинский изда-
тельский концерн Моссе. После 
была корреспондентом немецких 
и  швейцарских газет в  Варшаве. 
С  1931  года включилась в  раз-
ведывательную деятельность 
в пользу СССР. В 1939 году верну-
лась в  Берлин, поступив на  служ-
бу в информационный отдел МИД 
Германии. Фактически руководи-
ла разведгруппой с приданным ей 
радистом Куртом Шульце.

12 сентября 1942 года Ильза Штё-
бе была арестована, в  течение 
нескольких недель подвергалась 
зверским пыткам. Она героиче-
ски перенесла истязания и не ска-
зала ни  слова, что  спасло жизнь 
многим другим немецким патрио-
там. 14 декабря 1942 года Импер-
ский военный суд приговорил ее 
к смертной казни.

поступила на службу в Имперский 
институт государственного страхо-
вания наемных работников.

В  1940  году познакомилась с  то-
карем Гансом Коппи, членом Ком-
мунистического союза молодежи. 
В июне 1941 года они поженились. 
Муж Хильды принимал активное 
участие в  создании антифашист-
ских групп на  военных заводах, 
укрывал находившихся на  не-
легальном положении подполь-
щиков. Примкнув к  «Красной ка-
пелле», Ганс изъявил готовность 
участвовать в  разведывательной 
работе на СССР в качестве ради-
ста, что встретило полную поддер-
жку его жены.

Супругов Коппи арестовали 
12 сентября 1942 года, когда Хиль-
да была на  позднем сроке бере-
менности. 27 ноября 1942  года 
в тюрьме она родила сына Ганса. 
По  приговору Имперского воен-
ного суда от 19 декабря 1942 года 
Г. Коппи был казнен. Спустя месяц 
нацистские судьи вынесли смер-
тный приговор и молодой матери, 
отсрочив его исполнение лишь 
на  время из-за  необходимости 
кормления ребенка.

В  сентябре 1942  года Ода Шотт-
мюллер была арестована, в янва-
ре 1943 года приговорена Импер-
ским военным судом к  смертной 
казни. В  тюремной записке, кото-
рую после оглашения приговора 
Оде удалось передать своей со-
ратнице, говорилось следующее:
«Ни  о  какой справедливости тут 
и  речи быть не  может. Силы сов-
сем не равны, и судопроизводство 
ведется по  принципу: кто  силен, 
тот и  прав. Защищаться и  оборо-
няться должно любое государст-
во, но то, что пришлось пережить 
мне, это — бандитская манера от-
чаянно защищающейся тирании. 
Мое последнее слово было пло-
хим, все важное вдруг выскочило 
из  головы, но  малодушия никто 
из нас не проявил».

Хильда коппи
(05.10.1907–05.08.1943)

Родилась в  Берлине. По  оконча-
нии училища работала ассистен-
том преподавателя иностранно-
го языка. В  1933  году сблизилась 
с  немецкими коммунистами, всту-
пила в  Компартию, участвовала 
в подпольной работе. В 1939 году 

Из  письма Хильды родным, на-
писанного за  несколько часов 
до казни:
«Последний сердечный привет 
всем, кому мы дороги. Будьте му-
жественны, высоко держите голо-
ву и будьте, насколько возможно, 
счастливы вместе с  нашим ма-
леньким Гансом — ведь он дитя 
нашей большой и счастливой люб-
ви. Мы и  сегодня все еще  очень, 
очень любим друг друга, и эту лю-
бовь завещаем вам».

роза Шлёзингер
(30.05.1909–05.08.1943)

Родилась во Франкфурте-на-Майне 
в  рабочей семье. В  16  лет устрои-
лась воспитателем в  детский сад, 
одновременно обучалась в  ве-
черней школе. Сумела сдать экза-
мен на  звание воспитательницы 
благотворительных учреждений, 
но  из-за  участия матери в  социал-
демократическом движении не смо-
гла работать по  специальности. 
Обучившись машинописи и  стено-
графии, устроилась на завод по вы-
пуску туристического снаряжения 
«Вандерер», где впоследствии ста-
ла секретарем дирекции.

В  1936  году Роза вышла замуж 
за  Бодо Шлёзингера, переводчи-
ка германского МИД, и  переехала 
в Берлин. Ее муж, член Компартии, 
состоял в организации Шульце-Бой-
зена — Харнака. Под его влиянием 
Роза тоже вступила в  антифашист-
ское движение, а с началом войны 
стала оказывать помощь и  в  раз-
веддеятельности. В частности, была 
связником, передавая радисту 
Г. Коппи собранные секретные све-
дения для отправки в Москву.

В  октябре 1942  года Розу Шлё-
зингер арестовали и  20 января 
1943 года приговорили к смертной 
казни.

камера № 2

Ветер в окно стучит ко мне,
И воет, и бьет тревогу.
Германия стала страной теней,
А здесь так тепло, ей-богу.
Они зовут этот дом тюрьмой.
Пусть тело мое в унижении,
Не плачу я над его судьбой —
Страшнее сердца мученья.
Я словно в келье монастыря
В квадрате белых стен,
Их строили прочно, трудились не зря —
Чтоб души людские брать в плен.
Но душ полет не удержать,
Оковы им не страшны —
Сквозь стены тюрем они летят
В прозрачном свете луны.
Мы здесь так прочно отделены
От всех мирских забот,
И в книге жизни подведены
Уже приход и расход.
Перед последним рубежом
Подводим жизни итог.
Спроси себя: смысл жизни в чем?
Ведь виден последний порог.
Спроси себя в этот час роковой:
А стоило жизнь так пройти?
Ответ один, он такой простой:
Мы были на верном пути.
Когда смерть держит тебя в когтях,
Жить хочется как назло.
Но нет сожалений ни в мыслях, ни в снах:
Нас правое дело вело.
Пусть мы погибнем. Но вера жива:
Посев наш скоро взойдет.
В тюрьме не увидишь правды слова —
Услышит их весь наш народ.
Топор и веревка нас не страшат —
Не выигран ими спор.
Пусть судьи суд свой неправый вершат,
Не вечен их приговор!

В последние дни жизни, находясь в тюрьме, 
один из лидеров «Красной капеллы» Харро 
Шульце-Бойзен написал проникновенные 
строки, которые можно отнести ко всем 
казненным членам организации.

Мать Ильзы, брошенная гестапо 
в женский конлагерь Равенсбрюк, 
хранила ее письмо, написанное 
накануне казни. Вот что  Ильза 
в нем писала:
«Моя дорогая мать! Благодарю 
тебя, мамочка, за  исполнение 
моих последних желаний. Не  пе-
чалься! В  таких случаях печали 
нет места. И не носи, прошу, чер-
ное платье».
За  активное участие в  борьбе 
с  фашизмом, помощь Советскому 
Союзу в  период Великой Отече-
ственной войны и  проявленные 
при  этом мужество, инициативу 
и стойкость Президиум Верховно-
го Совета СССР указом от  6 ок-
тября 1969 года наградил многих 
членов «Красной капеллы» со-
ветскими орденами. В  список 
награжденных вошли и  героини 
нашего очерка: Милдред Харнак, 
Эрика фон Брокдорф и  Элизабет 
Шумахер были удостоены ордена 
Отечественной войны I степени, 
Хильда Коппи — ордена Отече-
ственной войны II степени, Ода 
Шотт мюллер, Роза Шлёзингер 
и Ильза Штёбе — ордена Красной 
Звезды. Все посмертно. 

Ильза ШтёбеРоза Шлёзингер

Ганс и Хильда Коппи
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Никас	Сафронов:
«Я	всегда	относился	к	разведчикам
как	к	людям	особенным,	
посвященным…»

никас, расскажите, как  давно тема раз-
ведки появилась в вашем творчестве?

Конечно, эта тема всегда была на  слуху: 
это и  фильмы, и  знаменитые разведчики. 
У нас, советских людей, с детства было вну-
треннее ощущение, что  мы в  долгу перед 
ними. Мы уважали разведчиков и  ценили 
их вклад. Я всегда относился к ним как к лю-
дям особенным, посвященным…

Однажды я  увидел цикл документальных 
фильмов о Павле Фитине. Он меня так поко-
рил, что я решил создать его портрет. Спустя 
какое-то время (это было несколько лет на-
зад) мне позвонил старинный друг Иван Ива-
нович Гореловский, ветеран СВР, генерал-
полковник, и сообщил, что Служба внешней 
разведки заинтересована в том, чтобы я на-
рисовал серию таких портретов. Для меня это 
была большая честь. Сейчас серия насчиты-
вает уже 37 работ и продолжает пополняться.

никас, вы — один из самых известных ху-
дожников современной россии, ваши ра-
боты есть во  многих галереях, включая 
Эрмитаж и третьяковку, среди ваших дру-
зей  — мировые знаменитости, политики 
и даже короли. как мальчику из многодет-
ной семьи, выросшему в бараке в ульяновс-
ке, удалось добиться такого успеха? Доста-
точно ли просто родиться талантливым?

никас (николай) Сафронов
Родился 8 апреля 1956 года в Ульяновске. Обучался живописи в Ростовском художественном училище 
им. М. Б. Грекова и Московском художественном институте им. В. И. Сурикова. Академик Российской 
академии художеств, профессор. Народный художник Российской Федерации (2021).  
Лауреат Премии СВР в области литературы и искусства им. академика Е. М. Примакова (2022)  
за создание серии портретов разведчиков.

Я убежден, что все люди рождаются талант-
ливыми. Далее все зависит от  того, проя-
вится  ли этот талант, и  тут многое зависит 
от  обстоятельств. Например, семья может 
способствовать развитию таланта, а  мо-
жет направить ребенка по  такому пути, 
на котором его талант так и не раскроется. 
Мы знаем немало артистов, певцов, худож-
ников, на чьих детях, как говорят в народе, 
природа «отдохнула». На  мой взгляд, дело 
не в природе, а в том, что сфера реализа-
ции способностей изначально выбрана не-
правильно, задана извне.

Человек должен сознательно или  даже 
неосознанно двигаться в  разных направ-
лениях, пробовать себя в  разных сферах 
и ролях. Тут я могу сослаться на свой опыт. 
Я с детства увлекался рисованием, в основ-
ном перерисовывал иллюстрации из  книг. 
При  этом мой отец был военнослужащим, 
и меня ждала военная карьера, так как ди-
настии в нашей стране всегда приветство-
вались. Но я хотел стать моряком и поехал 
в Одессу, где было мореходное училище.

Проучившись год, я понял, что это не мое, 
и уехал в Ростов-на-Дону поступать в худо-
жественное училище. Взяли меня, можно 
сказать, условно: комиссия сильно сомне-
валась во мне, поскольку я не имел началь-
ного художественного образования. Затем 

С декабря 2023 по февраль 2024 года в москве в музее Победы  
на Поклонной горе проходила выставка «Без права на славу, во славу 
Державы», организованная Общероссийским общественным фондом 
содействия патриотическому воспитанию граждан «Служу россии». 
В экспозицию вошли 37 графических портретов выдающихся советских 
и российских разведчиков кисти никаса Сафронова. О том, как возникла  
идея их создания, «разведчик» решил узнать у самого художника.
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поиск себя. В общем, на мой взгляд, не доста-
точно родиться талантливым — это, как я уже 
сказал, дано многим, — нужно все время 
искать себя и  работать, работать, работать. 
Ведь кто  такой гений? Я  считаю, что  это та-
лантливый человек, наделенный упорством. 
Гений — это в первую очередь труд.

В каком возрасте вы поняли, что быть ху-
дожником — это ваше призвание?

В  детстве, когда произошло первое сопри-
косновение с живописью, это, конечно, был 
просто интерес. В  юном возрасте ведь все 
интересно, и многие, кстати, проявляют боль-
шие способности к рисованию, однако роди-
тели либо этого не замечают, либо считают 
баловством. Настоящее понимание своего 
призвания, думаю, пришло, как ни странно, 
в  армии. Там  все было против того, чтобы 
я рисовал, вплоть до взысканий. Но я упор-
но находил для этого время и место.

Уже потом, когда пришли признание пу-
блики и успех, это понимание закрепилось, 
но все равно в начале работы над каждой 
новой картиной и перед открытием каждой 
выставки у  меня есть стойкое ощущение, 
что  я  еще  только начинаю, что  мне нужно 
еще поучиться.

что  для  вас является наиболее важным 
в  работе художника и  где вы черпаете 
вдохновение?

Важного много. Прежде всего это быть про-
фессионалом и быть обязательным. Важно 
также быть духовным, а это значит любить 
свою страну и  посвящать ей свое творче-
ство. Кроме того, важно не  задумывать-
ся о  том, что  и  как  писать, чтобы быстрее 
продать картину. Не думать о том, что ска-
жут критики. Когда работаешь над портре-
том, стараться написать его не  так, чтобы 
он вернее понравился заказчику, а так, что-
бы последний увидел в нем свою истинную 
сущность. Важно вообще поменьше впу-
скать в  себя, так скажем, инструменталь-
ные мотивы, а больше отдаваться эмоциям.

Что  касается вдохновения, то  о  нем тоже 
не надо думать. Оно само приходит во вре-
мя процесса. Главное — начать, а  дальше 

С мамой Анной 
Федоровной и сестрой 
Татьяной. 1960-е

Рядовой Советской 
армии. 1975 

Хочу отметить, что культура и искусство 
обладают одной принципиальной 
особенностью — их нельзя отменить, 
забыть, поставить перед ними заслон.

«
работа тебя захватит. Я  всегда начинаю 
как ремесленник, а заканчиваю как худож-
ник. Беру в  руки палитру и  кисть, выхожу 
к  мольберту — и  вперед. Это самое про-
стое, но  в  то  же время и  самое сложное. 
Как  сказал поэт: «И  снова чистый лист бу-
маги, и снова поле впереди. Но нет ни силы, 
ни отваги мне это поле перейти». Там, пом-
ню, такое окончание: «И  ты тревожно, ты 
мгновенно от солнца рыжего замрешь, за-
тем шагнешь самозабвенно и это поле пе-
рейдешь». Вдохновение черпается в основ-
ном в себе. Извне оно приходит редко, а вот 
свои ресурсы нужно использовать как мож-
но более эффективно.

какова, на  ваш взгляд, роль искусства 
в современной жизни? и уместно ли о нем 
говорить в  нынешнее непростое время, 
когда весь мир буквально полыхает?

Об  искусстве и  его роли было сказано до-
статочно много и  многими, но  однозначно-
го ответа на  этот вопрос по-прежнему нет. 
На мой взгляд, роль искусства состоит в том, 
чтобы раскрывать человеку красоту: мира, 
природы, самого человека, его души. Во-
вторых, настоящее искусство способствует 
гармоничному развитию личности и  в  той 
или иной степени смягчает нравы. Ну и, на-
конец, искусство — это возможность саморе-
ализации для огромного количества людей, 
как профессионалов, так и любителей.

А в том, что мир полыхает, искусство не ви-
новато. Есть такая точка зрения, что мир — 
это всего лишь промежуток между войнами. 
Но искусство должно жить и в мире, и в вой-
не. Генрих Гейне в  свое время говорил: 
«Мир раскололся, и трещина прошла через 
сердце поэта». Все проходит через сердце 
художника, война тоже, поскольку это высо-
кое напряжение духа, это героизм и само-
пожертвование. Если художник может это 
отразить, способен показать героизм лю-
дей, то честь ему и хвала.

В ноябре 2023 года на открытии IX Санкт-
Петербургского международного культур-
ного форума Президент В. Путин заявил, 
что  попытки Запада «отменить» россию 
и ее культуру — это в корне антикультур-
но. как вы считаете, возможно ли в прин-

ципе исключить из мировой культуры все 
русское и какие последствия будет иметь 
такая политика?

Я  слышал эти слова нашего Президента 
и  хочу отметить, что  культура и  искусство 
обладают одной принципиальной особенно-
стью — их нельзя отменить, забыть, поставить 
перед ними заслон. Безусловно, можно сжечь 
книги, спрятать на  какое-то  время картины 
в  запасники, отменить выставки и  гастроли, 
но в итоге все обязательно вернется, и инте-
рес к  русскому искусству только возрастет, 
поскольку ранее оно было недоступным. Это 
и станет последствием «отмены».

В условиях, когда культура становится од-
ной из основных сфер развязанной против 
россии когнитивной войны, все чаще под-
нимается вопрос о культурном суверени-
тете. как вы видите реализацию этой идеи 
и способна ли российская культура сущест-
вовать и развиваться в отрыве от мировой?

было два года срочной службы в армии, где 
мои попытки рисовать жестко пресекались. 
Почти все, что я там написал, было там же 
и уничтожено.

После демобилизации я устроился работать 
художником в  драматический театр литов-
ского города Паневежис. Театр был хоть 
и  провинциальный, но  широко известный 
в  стране, поскольку им руководил неверо-
ятно популярный в  те годы Донатас Бани-
онис. В  1979  году я  переехал в  Вильнюс, 
а в  1983-м — в Москву, где позже окончил Су-
риковский институт. В  1985 году состоялась 
моя первая персональная выставка в Риме, 
в 1988-м — в Торонто, в 1989-м — в Цюрихе. 
После этого я  стал сотрудничать со  многи-
ми модными глянцевыми журналами, начал 
писать портреты политических и  общест-
венных деятелей, артистов театра и  кино, 
что  принесло мне широкую известность 
как в России, так и за ее пределами.

Иными словами, мой путь в живопись был не-
прямой. Более того, и в этой сфере я пробо-
вал разные жанры и стили, а это требовало 
длительного и тщательного изучения всевоз-
можных техник и школ. То есть постоянно шел 
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Я  искренне считаю, что  у  России прекра-
сный потенциал к  обособленному разви-
тию в области культуры. У нас для этого все 
есть: люди, ресурсы, правильные челове-
ческие ценности. При  этом хочу отметить, 
что  суверенитет можно понимать по-раз-
ному. Он может быть абсолютным и относи-
тельным, полным и  частичным, тотальным 
или избирательным.

Применительно к  культуре и  искусству аб-
солютного суверенитета быть не  может, 
особенно в  условиях развития интернета 
и других современных технологий. В то же 
время есть такие базовые вещи, как  со-
весть, мораль, духовно-нравственные цен-
ности, которые формируются в  человеке, 
в том числе под влиянием искусства, и пу-
скать это на самотек как минимум опасно. 
Все мы помним 1990-е годы…

Сейчас на повестке дня остро стоит вопрос 
о правильной культурной политике. На мой 
взгляд, именно государство должно опре-
делять степень нашей включенности в ми-
ровую культуру и  уровень иностранного 
присутствия в нашем культурном простран-
стве, регулировать масштаб зарубежного 
влияния на российское население, прежде 
всего на молодежь. Ведь понятие «мировая 
или западная культура» весьма расплывча-
то, а в последнее время тот же Запад произ-
водит немало пустого, а порой и откровен-
но вредного «культурного контента».

Ваши близкие отзываются о вас как об убе-
жденном патриоте. на ваш взгляд, что де-
лает живопись патриотичной? как  счи-
таете, можно  ли одновременно быть 
патриотом и гражданином мира?

Патриотизм — это, наверное, одно из самых 
интимных чувств человека, которое прони-
зывает практически все аспекты его жизни: 
от семейно-бытовой до профессиональной 
и общественной. Я считаю, что Родина — это 
прежде всего люди, твои друзья и  товари-
щи, твоя биография, места, где ты жил и ра-
ботал. Меня часто называют «гражданином 
мира». Это не более чем метафора, которая 
отражает лишь то, что я много путешествую, 
общаюсь с коллегами и посетителями моих 
выставок в разных странах.

Но я гражданин не мира, а исключительно 
России и не мыслю для себя жизни ни в ка-
кой другой стране. Я не говорю и не думаю 
ни  на  каком другом языке, кроме русско-
го. Как это проявляется в моей живописи? 
Не  знаю. Видимо, как-то  проявляется, раз 
она нравится моим соотечественникам, ко-
торые приходят на мои выставки в разных 
городах. За  рубежом тоже обо мне пишут 
именно как  о  русском художнике. В  прин-
ципе я повторяю путь многих наших худож-
ников прошлого, которые часто путеше-
ствовали, жили, иногда годами, в  Италии, 
Германии, Франции, но  всегда возвраща-
лись на  Родину и  писали русскую приро-
ду, картины русской жизни. Наверное, это 
и есть патриотизм.

никас, вы известный ценитель женской 
красоты. что  можете сказать о  русских 
женщинах, чем  они отличаются, напри-
мер, от тех же европеек? и в чем для вас 
как для мужчины и творца заключается 
красота женщины?

Хороший вопрос, он внутренне связан с те-
мой патриотизма. Я считаю, что наши жен-
щины — лучшие в  мире. Что  их  отличает 
от женщин из других стран? Да практически 
все. Прежде всего красота — как внешняя, 
так и  внутренняя. Только наши женщины 
способны на самопожертвование, на такие 
поступки, которые многим на Западе кажут-
ся иррациональными, но которые обуслов-
лены любовью. Женщины Европы и Амери-
ки чересчур прагматичны, всегда смотрят 
на  мужчину как  на  средство достижения 
своих целей.

Мне кажется, что суть русской женщины хо-
рошо выражена в  известной песне. В  ней 
женщина обращается к любимому:

Миленький ты мой,
Возьми меня с собой…
Там в краю далеком
Буду тебе женой.

Он ей говорит:
Ох, милая моя
Взял бы я тебя,
Но там в краю далеком
Есть у меня жена.

Но  она согласна быть ему хотя  бы се-
строй, даже чужой согласна быть. Такая 
вот трагедия! Ни одна европейка ни понять, 
ни  посочувствовать героине этой песни 
не способна. Это все такая внутренняя кра-
сота, которую трудно выразить в живописи, 
но я пытаюсь это делать.

и напоследок. что бы вы пожелали нашим 
женщинам в канун 8 марта?

Чтобы их всегда и везде уважали и любили: 
в семье, на работе, на улице. Чтобы у наших 
женщин был надежный тыл. Чтобы они це-
нили свою красоту и не стремились переде-
лать себя под навязанные извне стандарты. 
Это тоже своего рода суверенитет. Сувере-
нитет красоты русской женщины, который 
они должны охранять и сохранять.

И конечно, пожелаю любви. Именно она 
придает смысл работе, творчеству и  всей 
жизни! 

И да, и нет. В прошлом Россия действительно 
обогащалась за счет Запада. При Петре  I, 
Екатерине II и других царях сюда из Европы 
привозили новые технологии. А XIX век стал 
расцветом, это был величайший период 
в нашей истории. Тогда мы подарили миру 
все: от Менделеева до Сикорского, от Тол-
стого до Чайковского, от Чехова до Станис-
лавского. Мы обогатили весь мир… Но ведь 
сегодня мы самодостаточны. Знаете, я  бы 
закрыл куполом Россию, чтобы мы не  ви-
дели все то пагубное и античеловеческое, 
что сейчас творится на Западе. А лет через 
15, когда бы мы его открыли, то, наверное, 
увидели, что западного мира-то и нет.

Беседовали 
Владислав Ильин 
и Анна Мичурина

Патриотизм — это, наверное, одно 
из самых интимных чувств человека, 
которое пронизывает практически 
все аспекты его жизни.

«

Москва. Кремль. 2013 

Видеоверсия 
интервью
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Владимир	Мединский:
«У нас	с жителями	Украины	
общее	прошлое	и,	убежден,	
общее	будущее»

Владимир ростиславович, что  сделано 
за прошедший период?

За минувший год сделано много, расскажу 
лишь о наиболее знаковых проектах.

Когда мы воссоздали в  буквальном смысле 
лежащий в  руинах мемориал на  Саур-Моги-
ле, его открытие стало всенародным торже-
ством, а  обновленный мемориал — местом, 
куда люди приходят почтить память бойцов, 
сражавшихся с нацизмом в годы Великой Оте-
чественной войны. Но  подвиг тех ополчен-
цев, кто встал на пути украинских карателей 
в 2014 году, столь же ценен для нас, а память 
о них столь же свята. Мы продолжили работу 
над мемориалом, направив силы на увекове-
чение этих отважных людей, кто не по прика-
зу, а по зову сердца встал на защиту родной 
земли. Это были очень разные люди, всех воз-
растов и профессий: 16-летняя девушка с по-
зывным «Нона» и ее напарник «Гуцул», погиб-
шие от пуль снайпера; прошедший Афганскую 
войну Олег Гришин с  позывным «Медведь», 
руководивший горсткой людей, которые две 
недели отражали атаки карателей на  Саур-
Могиле, и  многие другие. Теперь в  память 
о них установлены памятники, могилы захоро-
ненных вблизи кургана ополченцев украшены 
обелисками — это то немногое, что мы можем 
сделать в благодарность за их подвиг и отвагу.

Столь же важным для нас стал проект по ре-
конструкции мемориала «Острая могила» 
близ Луганска. Так уж  вышло, что  в  этом 
месте сошлись несколько эпох — брато-

убийственные сражения Гражданской вой-
ны и  жесточайшие бои с  немецко-фашист-
скими захватчиками. Здесь  же ополченцы 
ЛНР держали оборону против украинских 
диверсионно-разведывательных групп, об-
стреливавших мирный Луганск, и  именно 
тут поднялся российский флаг, когда прои-
зошло долгожданное воссоединение с Рос-
сией. В память об этом по инициативе РВИО 
у  подножия 20-метрового обелиска уста-
новлены фигуры воинов четырех эпох. По-
мимо этого, мы восстановили два памятни-
ка времен СССР и обустроили захоронение 
советских воинов, бережно сохранив пер-
воначальный облик мемориала. Обветшав-
ший и запущенный, он вызывал стыд за то, 
как небрежно на Украине относились к па-
мяти погибших. Теперь у жителей Луганска 
есть не  только повод гордиться подвигом 
предков, но и стимул чаще навещать краси-
вый современный мемориал, соприкасаясь 
с историей своей земли и людей, отдавших 
жизнь за ее свободу.

Любая человеческая смерть — это горе, 
а  когда гибнут гражданские, это вдвойне 
тяжелее. В  2014  году из-за  минометного 
огня ВСУ в Луганске погибли сотни мирных 
жителей. Их  невозможно было даже похо-
ронить, поскольку под  обстрелом находи-
лись все четыре городских кладбища. Так 
за  городом возникло стихийное захороне-
ние «Незаживающая рана Донбасса» — 
ряды могил с самодельными крестами, фо-
тографиями убитых женщин и детей, порой 
просто номерами, поскольку не всех погиб-

Год назад, в мартовском «разведчике», заместитель председателя 
российского военно-исторического общества николай Павлович 
Овсиенко рассказывал о работе рВиО по восстановлению памятников 
новороссии. Сегодня мы решили поговорить о деятельности общества 
с председателем рВиО Владимиром мединским.

Мемориал Саур-Могила. ДНР
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верность памяти предков, готовность к са-
мопожертвованию, нежелание мириться 
с ложью и насилием над слабыми и безза-
щитными. Тысячи жителей Донбасса всех 
возрастов показали, что в их сердцах течет 
кровь настоящих героев. Как  в  1941  году 
из  шахтеров-добровольцев сформирова-
лись дивизии, успешно бившие врага, так 
и  в  2014-м их  потомки встали в  строй за-
щитников Отечества. В  их  честь воздвиг-
нуты памятники в  Донецке — на  площади 
имени Александра Захарченко, и в Луганс-
ке — перед Аграрным университетом. Оба 
памятника объединены не только компози-
ционно, но и идейно: для создания образов 
воина Великой Отечественной войны и сов-
ременного ополченца, салютующих друг 
другу, мы нашли реальные семьи, где дед 
сражался с  гитлеровскими захватчиками, 
а внук защищал свой дом от современных 
нацистов. Казалось, что  можно передать 
внукам и  правнукам? Несколько бережно 
хранимых наград и  пожелтевших фотогра-
фий. Оказывается, можно передать нема-
териальные вещи — веру в правоту своего 
дела, понимание того, что, кроме тебя, не-
кому защитить родных и  близких, пример 
героизма и  самопожертвования. Именно 
с  этой идеей мы и  создавали памятники 
шахтерам-ополченцам.

Еще  одно направление работы — увеко-
вечение памяти выдающихся уроженцев 
Новороссии. По  поручению Президента 
на  Греческой площади Мариуполя восста-
новлено памятное место Архипа Куинджи, 
художника-пейзажиста, уроженца горо-
да. Монумент был создан еще в 1984 году, 
но  в  2014-м во  время ожесточенных боев 
был практически полностью уничтожен 
ВСУ. Силами РВИО сохранившиеся фраг-
менты вывезли в Ростов-на-Дону, где затем 
восстановили в первоначальном виде.

Забавно, что украинские СМИ, оказывается, 
зорко следят за  нашей работой: как  только 
бюст исчез, развернулась подлинная исте-
рия: «Оккупанты демонтировали памятник 
Куинджи!» Разумеется, когда отреставриро-
ванный бюст вернулся к жителям Мариуполя, 
ни  слова об  этом в  украинской прессе ска-
зано не было. Такова характерная черта ны-
нешнего киевского режима — приписывать 

Беседовал  
Михаил Погудин

Люди — главное богатство нашей страны. 
В трагедии войны проявились лучшие 
черты нашего национального характера: 
верность памяти предков, готовность 
к самопожертвованию, нежелание 
мириться с ложью и насилием.

«
себе заслуги людей, имевших какое-либо 
отношение к территории современной Украи-
ны, но ничего не делая для сохранения памя-
ти об их жизни и творчестве. 

В дальнейших планах — завершение рекон-
струкции мемориала «Шурф шахты 4 / 4-бис» 
на  месте казни мирных жителей Донецка 
в годы нацистской оккупации.

Это очень важное дело, ведь оно способ-
ствует сохранению исторической памяти 
нашего народа. а как вы взаимодействуе-
те с российским историческим обществом?

Если говорить о Новороссии, то в ходе реали-
зации наших проектов, связанных с  восста-
новлением мемориальных комплексов, часто 
возникает специфическая проблема. Быв-
шая украинская власть вывезла или  унич-
тожила всю документацию. В  этих условиях 
РВИО совместно с РИО ведут работу в архи-
вах по  поиску фотографий, газетных статей 
или  документов, где описывались характе-
ристики мемориалов, замыслы и идеи худож-
ников. То  есть информацию собираем бук-
вально по крупицам, и РИО нам очень в этом 
помогает. Так что работу ведем вместе.

не могу не задать вопрос про СВО. Два года 
назад, в самом начале спецоперации, вы 
вели переговоры с украинской стороной 
об условиях прекращения боевых дейст-
вий. на ваш взгляд, был ли тогда реальный 
шанс договориться с киевом?

Договоренности по  основным вопросам 
были достигнуты, согласованы и  положе-
ны на бумагу. Но сразу после этого в Киев 
нагрянули западные эмиссары: тогдашний 
британский премьер Джонсон, главы аме-
риканского Госдепа и Пентагона. Они наста-
ивали — воспроизвожу по ставшей широко 
известной цитате Джонсона, — что  «с  Рос-
сией надо не договариваться, а воевать».

Учитывая, что  нынешняя власть в  Киеве 
несамостоятельна, это означало запрет 
на  практическую реализацию достигнутых 
договоренностей. Итог известен — эти го-
спода и  их  киевские марионетки обрекли 
на  лишения и  смерть сотни тысяч украин-
ских граждан.

Сомнений в том, что россия выстоит в гло-
бальном противостоянии с Западом, нет. 
на  ваш взгляд, что  после нашей победы 
будет с украиной? Верите ли вы в возмож-
ность примирения русского и украинского 
народов?

Мы с жителями Украины — один народ, у нас 
общее прошлое и, убежден, общее буду-
щее. У меня нет сомнений, что со временем 
раны будут залечены. И главное лекарство 
для этого — правда. Ведь для Запада Укра-
ина — не люди, а инструмент войны против 
России. На  протяжении многих лет народ 
там  живет под  чудовищным пропагандист-
ским прессингом, механизм промывки моз-
гов работает на полных оборотах, и Запад 
делает все, чтобы военное противостояние 
продолжалось до второго пришествия. Точ-
нее, до последнего украинца.

Но  рано или  поздно люди узнают правду. 
Как  говорил президент США Авраам Лин-
кольн, «можно долго обманывать немногих, 
недолго обманывать многих, но  невозмож-
но бесконечно обманывать всех». Видимо, 
на Западе эти мудрые слова забыли. Очень, 
очень зря. 

ших удалось опознать. Все эти годы Следст-
венный комитет России вел работу по иден-
тификации останков, благодаря чему сотни 
безутешных людей, чьи родственники про-
пали без  вести, смогли поклониться моги-
ле близких. Мы, со  своей стороны, поста-
рались превратить обычное загородное 
кладбище в величественный пантеон с че-
тырьмя сотнями могильных плит, фигурами 
скорбящего ангела на 16-метровой колонне 
и  безутешной матери, держащей на  руках 
тело ребенка.

Люди — главное богатство нашей стра-
ны. В  трагедии войны проявились лучшие 
черты нашего национального характера: 

На открытии 
мемориала в Гатчине. 
27 января 2024 года

Мемориальный 
комплекс в Гатчине, 
посвященный 
мирным жителям 
СССР, погибшим 
в годы Великой 
Отечественной войны
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знакомство
Текст: Сергей, разведчик-нелегал, Герой России
Рисунки: Сергей Дороженко

из поля зрения на длительный срок станови-
лось все более проблематичным.

Для  постороннего эти детали могут пока-
заться пустяком, но  я  четко осознавал, 
что для меня это могло создать серьезную 
и небезопасную ситуацию. В связи с продол-
жительной политической борьбой и актами 
терроризма в  стране возникли несколько 
высокоэффективных служб безопасности 
с расширенной сетью осведомителей. Они 
были постоянно начеку и отслеживали лю-
бые проявления странного или  подозри-
тельного поведения. Следили за перемеще-
ниями граждан, за их связями, перепиской. 
Они искали террористов, диверсантов, чле-
нов оппозиции, преступников, недружест-
венно настроенных представителей прес-
сы и  многих других, моментально внося 
их в список «неблагонадежных элементов». 
Действовали при  этом профессионально, 
жестко и не всегда законно.

Что говорить, если эскадроны смерти были 
реальностью, как  и  заключение в  тюрь-
му без  предъявления обвинений. В  таких 
обстоятельствах даже единичное мнение 
кого-либо о  моем странном поведении 
в  присутствии осведомителя могло приве-
сти к слежке за мной и к непредсказуемым 
последствиям. Необходимо было вести 
себя как  все и  не  выделяться из  окруже-

ния. В  частности, я  должен был во  время 
поездки поддерживать контакты с  дру-
зьями. Кроме того, один из  них готовился 
к  свадьбе, которая была запланирована 
на  самый конец моего предполагаемого 
«отпуска». Он попросил, чтобы я был свиде-
телем со стороны жениха и участником всех 
свадебных мероприятий. Конечно, я не мог 
проигнорировать такое значимое событие 
из-за внезапной поездки.

Прорабатывая различные варианты в  по-
исках решений, я  вспомнил, как  однажды 
начальник с  большим сочувствием в  ком-
пании коллег упомянул своего дальнего 
родственника, который остался без наслед-
ства, так как пропустил семейное обсужде-
ние. Я решил воспользоваться этой идеей, 
любезно «предоставленной» мне самим 
шефом. Я пригласил его на обед и упомянул 
о проблеме с наследством и необходимости 
уладить юридическую сторону дела. К мое-
му удивлению, он отнесся к этому с понима-
нием и  разрешил мне взять внеплановый 
отпуск при условии, что я обязуюсь его от-
работать в рождественские каникулы и за-
кончу важный для фирмы проект в январе. 
Эту же историю с небольшими изменениями 
я рассказал своим знакомым, которые тоже 
мне посочувствовали, понимая, что  мне 
предстоял хлопотный и не самый приятный 
процесс урегулирования имущественных 

от них порой шли вразрез с нашими тради-
ционными представлениями об этом регио-
не. Я полностью отдавал себе отчет в  том, 
что  информация, противоречащая той, ко-
торая поступает от наших традиционных со-
юзников, будет рассматриваться предвзято 
и с большой долей осторожности. Но я так-
же знал другое: в случае установления ее 
подлинности она будет поддержана и взята 
на  вооружение. Именно это делало нашу 
работу столь важной, и именно поэтому ее 
боялись наши противники.

В этих условиях отъезд на Родину был не-
ожиданным для  меня и  требовал некото-
рых раздумий. У  меня в  голове были два 
предположения. Первое. Возможно, тре-
бовались разъяснения по каким-либо све-
дениям и их источникам, но тогда по каким 
именно? Второе. Могла возникнуть необхо-
димость в  освоении мною новой техники 
для передачи информации. В любом случае 
еще до отъезда мне нужно было проанали-
зировать качество и достоверность инфор-
мации, получаемой от моих связей.

В дополнение к этому возникали и другие 
проблемы по  организации поездки. Я  ра-
ботал в  большой компании, и  совсем не-
давно мы запустили проект, которого все 
очень долго ждали. Нужно было догово-
риться с моим начальником о  предостав-
лении мне незапланированного и продол-
жительного отпуска.

Также необходимо было объяснение 
для моих многочисленных друзей из нового 
окружения, которые, как это было характер-
но для местного населения, любили «совать 
свой нос в чужие дела». Мир уже становился 
более доступным, общение на  расстоянии 
было делом обычным, и  поэтому выпасть 

Во  многих фильмах и  книгах о  разведке 
офицеры, как  правило, изображаются хо-
лодными и  бездушными. На  самом деле 
там работают живые люди со своими эмо-
циями и истинными чувствами, которые они 
отодвигают на задний план во имя Родины.

К моменту описываемых событий я уже не-
сколько лет как стал настоящим иностран-
цем. Не  только внешне, но  и  внутренне: 
по  своим мыслям, привычкам, интересам, 
реакции на  людей и  события. Не  говоря 
уже о  языке. Я  был полностью свой там, 
где-то там! Но даже при всех этих изменени-
ях неизменным оставалось то, что при лю-
бых условиях в определенное время, забыв 
обо всем, я по расписанию садился прини-
мать радиограммы Центра. После многих 
лет работы сеансы связи стали для  меня 
не  только привычкой, но  и  человеческой 
необходимостью. Поток цифр превращался 
в незримый мост, соединяющий меня с От-
чизной. Было удивительным, насколько эти 
сеансы становились реальными и  желан-
ными. Я  чувствовал их  физическое прико-
сновение, успокаивающее и  ободряющее. 
Это было яркое напоминание о людях, ко-
торых я оставил в «прошлой жизни».

Однажды в середине августа я прочитал со-
общение Центра. Что-то  было необычным 
в просьбе приехать домой в конце октября 
на  срок, заметно превышающий обычные 
поездки такого рода. За годы нелегальной 
работы я несколько раз ездил на Родину. 
И  каждая поездка была непростым меро-
приятием, требующим полной отдачи.

Мое присутствие в  той стране было выз-
вано эскалацией уровня конфронтации 
и насилия. У меня уже было несколько хо-
роших источников информации. Сведения 
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Мы провели вместе совершенно волшеб-
ный 31 день, ошеломив наших родных но-
востью о  планах пожениться, провели три 
свадьбы, одну — у меня на малой родине, 
затем официально зарегистрировались 
в  родном городе Любы. Наконец, погуля-
ли уже в  Москве с  коллегами по  работе. 
Мы были нормальной влюбленной парой. 
Нам постоянно не  хватало времени все 
рассказать, расспросить, узнать, обсудить. 
Я  делился с  Любой некоторыми момента-
ми приобретенного мной опыта вживания 
в образ и характер иностранца. Она была 
очень наблюдательна, умна, артистична 
и изобретательна. У нас оказалось на удив-
ление много общего. Время, проведенное 
тогда вместе, до  сих пор кажется нам не-
реальным, и  мы иногда спорим, пытаясь 
восстановить полную картину событий. 
Поскольку заняться этим мы смогли толь-
ко много лет спустя, уже после окончания 
командировки, правда, видимо, так и оста-
нется покрытой тайной.

Расставание было тяжелым: Любе предстоя-
ло закончить подготовку, и вновь мы смогли 
увидеться лишь через много месяцев. Из-
за предстоящей долгой разлуки можно пред-
ставить, каким тягостным для  меня было 
возвращение за  границу. Перед отъездом 
я попросил куратора купить 31 розу, по коли-
честву проведенных с Любой дней счастья, 
и передать ей с запиской. Рано утром на сле-
дующий день в  дверь Любиной квартиры 
раздался звонок. Открыв дверь, она увиде-
ла огромный букет алых роз и сразу поняла, 
что он от меня. Как только Люба взяла букет, 
у нее из глаз полились слезы. Это было так 
неожиданно, что удивило не только курато-
ра, принесшего этот букет, но и саму обычно 
стойкую Любу. Держа букет, она по  только 
ей одной понятной причине начала считать 
цветки. Оказалось, что  считать сквозь сле-
зы, которые отказывались переставать течь, 
было очень трудно; она сбивалась и  начи-
нала сначала. Когда ей наконец удалось 
насчитать 26 роз, то она, предугадав конеч-
ное число, внезапно почувствовала такую 
светлую радость, что  ее слезы как  по  ко-
манде высохли, улыбка счастья показалась 
на лице, и она прошептала: «Тридцать одна. 
Будет тридцать одна! Он запомнил наш каж-
дый день вместе…»

Я же успел на свадьбу к другу, успешно за-
вершил проект и  возобновил разведыва-
тельную деятельность. Отработанная нами 
легенда о  моей поездке, подкрепленная 
тщательно подобранными подарками, сра-
ботала отлично, не  вызвав ни  толики сом-
нений. Объем работы увеличивался, и толь-
ко воспоминания о  проведенных с  Любой 
днях помогали мне справиться со стрессом 
и  напряжением. Я  улыбался, вспоминая 
наши совместные дни, наше легкое обще-
ние, наши надежды на будущее.

Я  пытался составлять сообщения таким 
образом, чтобы оставалось место для  не-
скольких слов жене. Я  писал записку 
на другом языке, который Люба также на-
чала изучать. Это, как  мне казалось, вы-
глядело более личным и  интимным. Люба 
была на самом начальном этапе изучения 
языка, и  ей иногда нужна была помощь 
в переводе текста. В таких случаях она бра-
ла мои послания с собой на занятия с пре-
подавателем, где они подробно обсуждали 
каждое слово и  вместе, так по-хорошему, 
плакали. Люба уверена, что  эти записки 

Несмотря на  всю серьезность ситуации, 
я  не  мог удержаться от  улыбки. Вспомни-
лась крылатая фраза из  фильма «Кавказ-
ская пленница»: «Спортсменка, комсомолка, 
красавица». Отдавая дань уважения товари-
щам, которые, как и я, выбрали путь служе-
ния Родине, подумал, что либо встречу свою 
суженую, либо приобрету умную и  предан-
ную напарницу для работы. В любом случае 
я понимал, что моя холостяцкая жизнь рано 
или поздно должна закончиться. Но мой ответ, 
что «нужно попробовать», был неожиданным 
для  коллег или  прозвучал неубедительно. 
Они продолжили уговоры, настаивая на пре-
имуществах этого предложения. Я не сопро-
тивлялся, просто вновь повторил, на этот раз 
громче, что готов работать в паре. При этих 
словах представитель Центра обрадовался 
и сказал, что в таком случае он пригласит мо-
лодую девушку присоединиться к нам.

Через пятнадцать минут он вернулся, и вме-
сте с  ним вошла девушка, вся засыпан-
ная снегом. Сняв пальто, она повернулась 
ко  мне, и  я  увидел огромные прекрасные 
глаза. «Любовь», — сказала она, протянув 
мне свою руку. Я надолго удержал ее холод-
ную ладонь в  своей и  зачарованно поду-
мал: «А ведь это — она!» Мы знаем о суще-
ствовании любви с первого взгляда, читали 
про нее в книгах, но когда это происходит 
с  тобой, невозможно подготовиться к  на-
плыву эмоций, переполняющих душу.

В тот самый момент я принял единственно 
верное решение. Проводив гостей в комна-
ту, я извинился и пошел на кухню пригото-
вить чашку горячего чая для нашей гостьи. 
Куратор, который, по  всей вероятности, 
не понял моего намерения, тут же последо-
вал за мной и начал горячо меня убеждать 
во всех достоинствах молодой девушки, ее 
красоте, уме, талантах. Видимо, несмотря 
на  переполнявшие меня чувства, внешне 
я  выглядел спокойно, даже безучастно, 
и коллеги решили, что девушка мне не пон-
равилась. Удивительно, что  куратор, кото-
рый легко читал мои мысли между строк 
шифрованных сообщений, на этот раз был 
настолько далек от  истины. После некото-
рого замешательства мне все-таки удалось 
убедить его в  моей полной решимости за-
воевать сердце этой прекрасной девушки.

отношений с родней. Именно по этой причи-
не я высказал предположение, что из-за за-
нятости и  вполне вероятного моего раз-
дражения они не  должны рассчитывать 
на частые контакты с мной во время моего 
отсутствия.

По иронии судьбы мой друг, который плани-
ровал свадьбу, шутливо предостерег меня 
перед отъездом: «Дружище, не  женись 
там ненароком».

В  московском аэропорту меня встреча-
ли коллеги, отвезли на  квартиру, которая 
вскоре стала очень дорогим для  меня ме-
стом. После обсуждения моего положения 
в  стране мы сверстали график мероприя-
тий на  предстоящие две недели. Планиро-
вать далее этого срока ввиду вероятности 
непредвиденных событий, как  объяснили 
мне коллеги, не  стоило. Я  был несколько 
удивлен такой секретностью и, безусловно, 
почувствовал некую напряженность ситуа-
ции. У меня был целый день для того, чтобы 
прийти в себя после поездки, акклиматизи-
роваться и должным образом подготовиться 
к  предстоящим важным встречам и  обсу-
ждениям. Первое утро дома всегда наполне-
но внутренним счастьем и спокойствием, все 
кажется праздничным, и  ты постепенно от-
пускаешь внутренние «тормоза». Несмотря 
на  тяжелую поездку, я  не  стал отлеживать-
ся на диване. День пролетел очень быстро 
в прогулках по городу.

Последующие три дня прошли в обсуждении 
моей рабочей ситуации, перспектив, окруже-
ния, возможных трудностей и угроз и много 
чего еще. На одной из таких встреч я узнал, 
что мне предстоит знакомство с кем-то «очень 
особенным» и для этого мне не мешало бы 
приодеться получше обычного.

На  следующий день на  рабочей встрече 
с  куратором к  нам неожиданно присоеди-
нился коллега, который в  разговоре за-
метил, что  анализ, проделанный в  Центре, 
показывает, что  мое положение в  стране 
станет намного прочнее, если я буду рабо-
тать в паре. Он мне сообщил, что коллеги по-
дыскали и готовят для меня замечательную 
молодую девушку, которая, по  их  оценкам, 
«полностью подходит моему характеру».
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да я  даже не  подал знака, что  ее заметил. 
Она сказала: «Вы хотите сказать, что я такая 
толстая, что  должна быть экспертом по  пи-
рожным?» Любой женатый мужчина поймет, 
какому риску я  себя подвергал, задавая 
столь провокационный вопрос. Следующие 
пять минут я  засыпал ее комплиментами, 
предпринимая нечеловеческие усилия вы-
глядеть остроумным и  обаятельным, чтобы 
очаровать «незнакомку». Мои усилия при-
несли плоды, и  Люба, повеселев, простила 
меня, посоветовав заказать яблочное пи-
рожное. Потом она согласилась присоеди-
ниться к  нам, и  где-то  час спустя дизайнер, 
почувствовав себя третьим лишним, оставил 
нас наедине. С  учетом произошедшего, ду-
маю, он и сегодня должен помнить ту встречу. 
Оставшись вдвоем, мы долго бродили по го-
роду, «знакомясь» друг с другом уже с позиций 
наших легенд и действуя так, как должна себя 
вести и действовать только что встретившая-
ся пара. Нам нужно было так много расска-
зать друг другу. Я испытывал трепет, который 
даже сейчас невозможно описать, учитывая 
все те испытания, которые пришлось прео-
долеть моей супруге, чтобы приехать ко мне. 
И одновременно восторг, наполнявший меня 
от осознания того, как быстро и легко Любе 
удалось перевоплотиться и стать тем челове-
ком, которым ей следовало быть по легенде, 
полностью вписавшись в новый для нее мир. 
Рядом со мной была уже не та изумительная 
советская девушка, которую я встретил там, 
в Москве, а абсолютно настоящая, естествен-
ная иностранка, неотличимая от  других та-
ких же молодых дам вокруг, и внешне выде-
лявшаяся среди них только своим обаянием, 
харизмой и  элегантностью. Должен сказать, 
что  только сейчас мы в  полной мере осоз-
наем, сколько мастерства и упорства, любви 
и заботы проявили наши инструкторы в раз-
ведке, сделавшие почти невозможное, что-
бы трансформировать нас и воспитать в нас 
нужные качества. Это была не просто работа, 
они отдали нам частички своих душ и сердец.

Нашему с Любой счастью не было предела. 
Мы наконец стали одной командой. На сле-
дующий день, как  и  было запланировано, 
мы в том же ресторане встретились с моими 
друзьями и в самых красочных деталях рас-
сказали им, как нас «на этом самом месте» 
познакомил «тот самый модельер!». Люба 

произвела на присутствовавших очень при-
ятное впечатление. А все гости были удив-
лены и обрадованы не столько появлением 
замечательной новой знакомой, сколько 
тем  фактом, что  нас «благословила» такая 
знаменитость, о чем они позднее с востор-
гом рассказывали уже всем своим друзьям. 
Таким образом, задание по доведению нуж-
ной информации о «случайном» знакомстве 
до  широкого круга лиц было успешно вы-
полнено.

Вместе нам все было по  плечу — сегодня 
об этом можно судить по результатам нашей 
работы. Мы отработали не одно десятилетие. 
Наш путь к  поставленной цели не  был бы-
стрым и легким, пришлось преодолеть нема-
ло трудностей и опасностей. Иногда казалось, 
что сил уже не осталось, но вера друг в дру-
га, командная работа, умение правильно ис-
пользовать наши лучшие качества помогли 
преодолеть все препятствия. Бывали ли у нас 
разногласия и ссоры? Конечно. Как у любой 
пары. Но мы всегда стремились видеть луч-
шее друг в друге, сознательно избегали со-
блазна самоутвердиться в ходе разногласий, 
всегда искали компромисс и, самое главное, 
берегли наше счастье. Сколько раз мы под-
нимали тост за коллег, которые когда-то так 
удачно нас познакомили!..

Сейчас у  нас вполне обычная семейная 
жизнь: взрослые успешные дети, верные 
друзья, много приятных и  интересных со-
бытий. Дети, зная нашу судьбу и некоторые 
несекретные детали прошлого, каждый год 
в день нашего «знакомства» приходят к нам 
в  гости и  приносят с  собой наши люби-
мые яблочные пирожные, поедая которые 
мы когда-то «познакомились». На пару ми-
нут мы замолкаем, отдавая дань прошлому, 
а  затем смакуем принесенное лакомство 
с душистым чаем, обсуждая текущие собы-
тия нашей жизни и радуясь им.

***

Геворк Вартанян, легендарный разведчик, 
Герой Советского Союза, как-то сказал мне, 
что, по крайней мере, три луча из пяти его 
«Звезды Героя» заработаны его женой Гоар. 
Учитывая то, что пришлось перенести моей 
жене, думаю, он прав на сто процентов. 

дения Любы в стране. Для встречи я выбрал 
популярный местный ресторан. Придумал 
повод, чтобы собраться в  нем с  друзьями 
и как бы случайно познакомиться с Любой 
в присутствии товарищей. За день до наме-
ченного дня я пошел в фитнес-центр, нахо-
дившийся недалеко от места встречи, чтобы 
перепроверить, что ресторан открыт и ничто 
не помешает нашей долгожданной встрече. 
После окончания тренировки, выйдя на ули-
цу и свернув за угол, я вдруг увидел Любу, 
сидевшую в ресторане за чашкой кофе.

Я был возбужден и обрадован, но, к сожа-
лению, не  мог присоединиться к  ней в  тот 
момент, ведь наше «знакомство» обязатель-
но должно было произойти при свидетелях. 
«Но  можно  же попытаться организовать 
такую встречу сегодня!» — вдруг промель-
кнула у меня в голове внезапно возникшая 
мысль. Я  прошел мимо ресторана и  бро-
сил взгляд на свою жену, которая застыла 
с чашкой кофе у губ. Эта картина запечат-
лелась в  моей памяти навсегда. Я  чувст-
вовал ее сомнения, она не  была уверена, 
заметил я ее или нет. Я шел как в  тумане, 
судорожно пытаясь придумать, кого из дру-
зей затащить сюда сегодня. Решил позво-
нить одному хорошему знакомому и попро-
сить его прийти для  обсуждения важного 
дела. Но как только стал набирать его но-
мер телефона, заметил товарища из клуба. 
Это был популярный дизайнер, который бо-
лее чем годился на роль сплетника. Я бук-
вально заставил его составить мне компа-
нию на ужин. Трудно было описать радость 
на  лице моей жены, когда она увидела 
меня, возвращающегося назад. Мы выбра-
ли столик недалеко от того места, где сиде-
ла Люба, и я заметил вслух, что нам сильно 
повезло, что в ресторане было мало наро-
да. Уловка сработала, и дизайнер обратил 
мое внимание на то, что рядом сидит очень 
красивая девушка, одна. В лучших местных 
традициях я заявил, что непременно позна-
комлюсь с ней и, подойдя к ее столу, задал 
вопрос, который мог задать только человек 
со  странностями: «Вы кушаете пирожное? 
Не посоветуете что-нибудь для меня?»

Даже сейчас, после многих лет счастливой 
совместной жизни, думается, что ответ Любы 
был местью за мой променад перед ней, ког-

во многом помогли ей изучить иностранный 
язык. Я с гордостью слушаю сегодня, когда 
она говорит на нем так радостно и весело, 
что  никому и  в  голову не  придет, сколько 
слез она пролила, его изучая.

Несмотря на  высокую занятость, время 
для  меня тянулось мучительно медленно. 
И  вот однажды совершенно неожиданно 
я получил указание прислать условия встре-
чи для Любы. Было понятно, что нам улыб-
нулось счастье, так как супруга прибывала 
на  пару месяцев раньше предполагаемого 
срока. Я уже давно подготовил список с ре-
комендациями по местам посещения и пове-
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Сила	слова	
на передовой

Прежде всего хотим поздравить вас с вру-
чением Премии СВр, вы уже трижды лау-
реат — и, конечно, заслуженно. В разведке 
очень любят и ценят ваше творчество. не 
могли бы подробнее рассказать о клубе 
«Ветер Победы», как долго он существует?

Наш клуб появился три года назад на пло-
щадке Центрального музея Победы, руко-
водство которого активно поддерживает 
нашу деятельность. В состав клуба входят 
авторы и исполнители стихов и песен, мно-
гие из которых имеют боевое прошлое. В их 
числе — Сергей Кузнецов, Сергей Пестов, 
Дмитрий Юрков. Все довольно известны 
в военной среде. До появления клуба они 
занимались творчеством поодиночке, затем 
появилась идея объединить их под одной 
крышей, крышей Музея Победы. По-моему, 
лучшего места и не придумаешь! На сегод-
няшний день в составе «Ветра Победы» по-
рядка 25 участников. Первые выступления 

С первых дней СВО члены клуба приступи-
ли к выполнению своей творческой и гума-
нитарной миссии: проводят мероприятия 
на площадках Музея Победы и регуляр-
но выезжают с концертами в зону боевых 
действий. Для них это естественный шаг, 
ведь большинство имеет реальный боевой 
опыт, полученный в контртеррористических 
операциях и локальных конфликтах как 
на территории России, так и за ее преде-
лами. Как правило, выезды на передовую 
сопровождаются доставкой медикаментов, 
продуктов, инструментов для облегчения 
быта бойцов. И кстати, большую поддержку 
в этом вопросе оказывает Совет ветеранов 
СВР России.

Художественный руководитель клуба 
Дмитрий Юрков — хочу сказать о нем от-
дельно — посвятил себя особой миссии: 
комплектации и доставке в зону СВО мо-
бильных храмов. Привычные каждому «бу-
ханки» и «Газели» оснащаются иконами 
и церковной утварью, необходимой для со-
вершения обрядов. В этом глубокий смысл, 
ведь, как вы знаете, на войне нет атеистов. 
Входящие в экипаж таких храмов священ-
ники оказывают бойцам моральную под-
держку, помогая справиться со стрессом 

мы проводили еще до начала СВО, бывали 
в Сирии и в других горячих точках. А теперь, 
когда началась спецоперация, наши авто-
ры практически постоянно находятся «за 
ленточкой»: выступают с концертами с гру-
зовиков, танковых постаментов. Кроме того, 
члены клуба много ездят по России, высту-
пая на оборонных предприятиях и в вузах.

В чем состоит миссия «Ветра Победы»?

Участники клуба вносят свой вклад в сохра-
нение и передачу истории через искусство 
авторской военной песни. Такой военной 
песни, как в России, нет ни в одной армии 
мира. Эти музыкальные и поэтические про-
изведения пронизаны не только талантом, 
но и глубоким пониманием болезненного 
опыта войны. Основная задача клуба в дан-
ный период — поддержка и закрепление 
музыкально-поэтическими средствами мо-
тивации безусловно правильных действий 
России в сложившейся международной си-
туации. Неспроста цикл наших концертных 
программ называется «Зачем нам мир, 
в котором нет России!» — известной фразой 
нашего Президента, ставшей рефреном од-
ной из песен клуба.

Краеугольным условием нашего творчества 
является то, что хорошие песни могут быть 
написаны только на хорошие стихи, не на тек-
сты. Слова, звучащие в композициях, стано-
вятся истинными гимнами мужества, перено-
ся нас в эпицентр военных событий.

Большая работа ведется клубом по выпуску 
компактных поэтических сборников и аудио-
альбомов по тематике СВО, которые адре-
сно направляются бойцам на передовую 
и сотрудникам разведки, несущим службу 
в боевых командировках за рубежом.

и трудностями. Военнослужащие исповеду-
ются, причащаются и идут в бой, чувствуя 
себя наполненными верой и ясным понима-
нием того, что правда — на нашей стороне.

какие творческие планы на ближайшее 
время?

18 февраля в Музее Победы пройдет боль-
шой концерт, посвященный трем событиям: 
Дню защитника Отечества, 35-летию вывода 
советских войск из Афганистана и второй го-
довщине начала СВО. Участники — ветераны 
горячих точек от Афгана до Донбасса, а также 
звезды российской эстрады. Готовим и новую 
книгу стихов и песен для отправки на фронт 
вместе с нашими «боевыми» артистами…

В дальнейших планах — продолжать нашу 
работу, расширять горизонты. Премия СВР 
за создание цикла песен о разведке, звуча-
щих в том числе в программах клуба «Ве-
тер Победы», закрепила уверенность в том, 
что наше творчество востребовано. Несом-
ненно, будут и впредь звучать на разных 
площадках стихи и песни о разведке. Ведь 
наши славные разведчики заслуживают 
самых высоких оценок и соответствующих 
произведений!  

На вручении Премии 
СВР России.  
24 января 2024 года

анатолий Григорьевич Пшеничный
Родился 13 февраля 1948 года в деревне Ключевка Троицкого района 
Челябинской области. По окончании филологического факультета 
Уральского госуниверситета работал учителем литературы и русского 
языка. В 1978 году по рекомендации был принят в Первое главное 
управление КГБ СССР (внешняя разведка). Неоднократно направлялся 
в длительные командировки, имеет ряд поощрений и наград. После 
выхода в отставку в звании полковника занялся активной творческой 
и общественной деятельностью. Автор более 20 книг и сборников 
стихов патриотической направленности. Секретарь правления Союза 
писателей России, руководитель клуба «Ветер Победы». Лауреат многих 
литературных и музыкальных премий, в том числе Премии Ленинского 
комсомола (1994) и Всероссийской литературно-исторической премии 
«Моя Россия» (2023). Трижды лауреат Премии СВР (2005, 2016, 2023).

Беседовала  
Анна Мичурина
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Дмитрий Юрков в зоне спецоперации. 2023

Походный храм
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Валерий	Хатюшин
Добить	врага

В победоносном сорок пятом
враг был разбит, но не добит.
И вот опять в году проклятом
нацистский флаг из клочьев сшит.

Тот беловежский год оплачет
разъединенная страна.
Враг не добит, и это значит,
что не окончена война.

Европы жалкие барыги
мечтают нас вогнать во мрак…
В Варшаве, в Киеве и в Риге
из всех щелей повылез враг.

Бойцов за Русь не стало меньше.
И будет их бесстрашна рать.
И все ж — немало унтерменшей,
тех, кто не хочет воевать…

Они, слепые домоседы,
свой подлый нрав хотят сокрыть.
И не достоин тот победы,
кто миротворцем жаждет слыть…

И на века мы будем правы
(и пусть не дрогнет их рука!),
когда потомки русской славы
добьют врага! Добьют врага!

Владимир	Скобцов
апостол

Держись, держись, прорвемся, братик,
Еще зубами будем рвать их,
Ведь на войне — не на кровати,
Навылет, а не наповал.

Жизнь тяжела, а смерть крылата,
Плевать ей, кто укроп, кто вата,
Кому Россия виновата,
А кто Донбассу задолжал.

Ждут нас небесные альковы,
Да снайпера, видать, хреновы
И песни пуль для нас не новы,
И мы со смертью не на «вы».

Ты покури, а я прикрою,
Смотри: за первою звездою
Гуманитарные конвои
Ведут усталые волхвы.

И Ирод цел, и жив покуда,
Гешефт свой делает Иуда,
И мы с тобой не верим в чудо,
И на войне, как на войне.

Разорван в клочья мира атом,
Нещадно кроя небо матом,
Апостол в должности медбрата
Мессию тащит на спине.

елизавета	Хапланова
Мы	идем

Пропыленные веком дороги.
Их пройти — нескончаемый труд.
Мы идем, мы отныне как боги,
Наши ангелы — ангельски строги,
Направляя нас на Бахмут.

Сквозь туман, под разрывы снарядов
Прорывается в центр батальон.
Пусть плевками свинцового яда
Мы обласканы, словно наградой, —
Все равно мы идем на Херсон.

Далеко над мостом заискрится,
Разлетится на сотни кусков —
И Днепра ледяная водица
Затревожится, зарябится…
Будут наши Одесса и Львов!

Далеко до конечного края,
Душновато под вражьим огнем.
Слышишь, песню «Землянка» играют?
Мы споем ее, брат, на привале.
А пока — мы идем, мы идем…

Нина	Попова
Солдат

Лютый враг атакует границы,
Воют мины и пули свистят.
За деревни, аулы, станицы,
За Отечество бьется Солдат.

Четким строем проходят колонны
Тех, кто не отсиделся в тылу,
По Москве, Хасавюрту, Коломне,
По Казани, Уфе и Орлу…

3а широкой спиною солдата,
Сквозь пожарища, смуту и ложь,
В небеса улетает крылато
Тот рассвет, что родней не найдешь.

Многоликая хищная свора
Вновь пришла русский мир покорять —
Наш простор, наша слава и слово
Не дают им покоя опять.

Будет биться Солдат до Победы,
Защищая и дом, и сердца,
Ведь шинель на Солдате — от деда,
А под нею — «афганка» отца!..

Дмитрий	Дарин
Мой костер не погас,
Мой табак не промок,
Кого нет среди нас —
За них третий глоток.

Фляга, как оберег,
Из ладони — в ладонь,
Первый падает снег
В желтоглазый огонь.

Первый снег на виски
Лег уже не вчера,
Тосковать не с руки —
Спирт разлей, пехтура!

Пей до капли, сержант,
Пей до дна, рядовой,
За прорыв рубежа
И за то, что живой.

ПРИПЕВ

Мы — полей короли,
Мы — хребет и костяк —
Рвали здесь, как могли,
Человечий сорняк,

Что вредней конопли
И опасней вьюна,
В темной зоне Земли
Зацветает война.

Я пока закурю
Папироску в кулак,
Посмотрю на зарю
Просто так, просто так…

Чтобы вспомнилось мне
Под тепло и под тишь,
Как ты в той толкотне
На перроне стоишь,

Твой платок с бахромой,
Голубая слеза,
Ждать с победой домой
Обещали глаза.

Будет русским Донбасс,
Будет крепким урок…
Мой костер не погас,
Мой табак не промок.

ветер победыветер победы
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разведчики улыбаются

Избранные	моменты	
оперативной	переписки
«М» не женат и жениться не собирается. Говорит, что по-
сле поездки в Париж его взгляды на жизнь и, в частно-
сти, на женщин изменились коренным образом.

По прибытии на встречу «Эсмеральда» была в подав-
ленном состоянии, но  после принятых оперработни-
ком испытанных мер ее настроение резко поднялось.

Источник заверил оперработника, что о получаемых 
от нас деньгах ни его жена, ни тем более коллеги ни-
чего не знают, поскольку все эти суммы он тратит ис-
ключительно на содержание любовницы.

Объект проявляет большую симпатию к нашей стра-
не, интересуется русской литературой, которую, од-
нако, не читает.

В качестве подарка на встрече «М» был вручен русский сувенир — красочно оформленная 
«русская баба», которая вызвала у объекта бурный восторг и слова благодарности.

Рисунок   
Владимира 
Мочалова

В высказываниях и рассуждениях иностранца сквози-
ли элементы неуверенности, на грани обреченности.

Как образно выразился источник, любовь порой тол-
кает людей на  безрассудные поступки. Например, 
в  свое время она заставила его принять решение 
о женитьбе.

Как признался иностранец, в первый раз он женился 
из чистого любопытства, во второй — из профессио-
нального интереса, а в третий и последующие — уже 
скорее по инерции.

Глава	Россотрудничества	евгений	Примаков:
 «Мы покажем настоящую Россию — 
великую страну с потрясающим будущим»

«Резидент	к	месту	назначения	не	прибыл…»
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